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9ƭŜƪǘǊƻƴƛŎƪȇ zpravodaj ǇǊƻ őƭŜƴȅ ŀ ǇǌłǘŜƭŜ /ŀƭƭȅ   ω    2Ɲǎƭƻ 203   ω  ±ȅŎƘłȊƝ 17. listopadu 2020 
 
 

aƛƭŞ őǘŜƴłǌƪȅΣ ƳƛƭƝ őǘŜƴłǌƛΣ 

    ǇǌƛǘǳƘǳƧŜ ŀ ƴŜƳȅǎƭƝƳ ǘƝƳΣ ȌŜ ōȅ k ƴłƳ dorazila zima a venku zamrzlo. Parlamentem ǇǊƻŎƘłȊƝ ȊłƪƻƴΣ 
ƪǘŜǊȇ Ƴł Ǉƻǎƪȅǘƴƻǳǘ ǑǘŠŘǊƻǳ ŦƛƴŀƴőƴƝ ƛƴƧŜƪŎƛ ƴŀ ǇƻŘǇƻǊǳ ǎǘŀǾōȅ ƴƻǾȇŎƘ ƧŀŘŜǊƴȇŎƘ ǊŜŀƪǘƻǊǻ ŀ ǳƳŞǎǘ ǘŀƪ 
ŎŜǎǘƛőƪǳ ƴŜƧŜƴ ǘƻƳǳ ŎƘȅǎǘŀƴŞƳǳ jednomu v Dukovanech. Ministr prǻƳȅǎƭǳ YŀǊŜƭ IŀǾƭƝőŜƪ ŘƻƪƻƴŎŜ 
s ŀƪǘƛǾƴƝ ǇƻƳƻŎƝ Y{2a ŀ {t5 ȊŀƧƛǎǘƛƭΣ ȌŜ Ǿ ǇłǘŜƪ нлΦ ƭƛǎǘƻǇŀŘǳ ǇǊƻōŠƘƴŜ ƳƛƳƻǌłŘƴł ǎŎƘǻȊŜ tƻǎƭŀƴŜŎƪŞ 
ǎƴŠƳƻǾƴȅ ƧŜƴ ƪǾǻƭƛ ǘƻƳǳǘƻ ƴłǾǊƘǳΦ aƛƳƻǌłŘƴƻǳ ǇǊƻǘƻΣ ȌŜ Ǿ ŎŜǎǘŠ ǾǑŜƳ ǎǘŀǾƛǘŜƭǻƳ ŀǘƻƳǳ ƭŜȌŜƭ ƧŜŘƴŀŎƝ 
ǌłŘ tƻǎƭŀƴŜŎƪŞ ǎƴŠƳƻǾƴȅ ǎŜ ǎǾȇƳƛ ƭƘǻǘŀƳƛΦ {ƴŀŘ ƧŜƴ ǇǌƛǇƻƳŜƶƳŜΣ ȌŜ ƳƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾƻ ǇǻǾƻŘƴŠ ŘƻƪƻƴŎŜ 
ƴŀǾǊƘƭƻΣ ŀōȅ ōȅƭŀ ǾȅǌŀȊŜƴŀ ǇŀǊƭŀƳŜƴǘƴƝ ŘŜōŀǘŀ ŀ Ȋłƪƻƴ ōȅƭ Ǿ ƳƛƳƻǌłŘƴŞƳ ȊǊȅŎƘƭŜƴŞ ǊŜȌƛƳǳ ǎŎƘǾłƭŜƴ 
hned v ǘȊǾΦ мΦ őǘŜƴƝΦ ! ƴŜƭȊŜ ȊŀǇƻƳŜƴƻǳǘ ƴŀ ƭƘŀƴƝΣ ǎŜ ƪǘŜǊȇƳ !ƴŘǊŜƧ .ŀōƛǑ ǎ YŀǊƭŜƳ IŀǾƭƝőƪŜƳ ǘŜƴǘƻ ƴłǾǊƘ 
ƴŀ ǘƛǎƪƻǾŞ ƪƻƴŦŜǊŜƴŎƛ ǇƻǇǌŜƭƛΣ ƪŘȅȌ ǎŜ ǎǘŀƭ ǇǌŜŘƳŠǘŜƳ ƻǇǊłǾƴŠƴƝ ƪǊƛǘƛƪȅ Ǿ ƳŞŘƛƝŎƘΦ 

    ¢ƻ ǾǑe se ŘŠƧŜΣ ƪŘȅȌ ǎŜ ƻōƧŜǾǳƧƝ ƛƴŘƛŎƛŜΣ ȌŜ ōȅ .ŀōƛǑƻǾǳ ǾƭłŘǳ ƳƻƘƭŀ ǾȅǎǘǌƝŘŀǘ ǾƭłŘŀ ǵǌŜŘƴƛŎƪł Ǿ őŜƭŜ 
s ƎŜƴŜǊłƭƴƝƳ ǌŜŘƛǘŜƭŜƳ 29½ǳ Danielem .ŜƴŜǑŜƳΦ Toho 29½ǳΣ ƪǘŜǊȇ Ǉƻ ǎŎƘǾłƭŜƴƝ Ȋłƪƻƴŀ Ƴł dostat nejen 
ǇŠǘŀǎŜŘƳŘŜǎłǘƛǇǊƻŎŜƴǘƴƝΣ Ǉƻ Řƻōǳ ǎǘŀǾōȅ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ ōŜȊǵǊƻőƴƻǳ ǾƭłŘƴƝ ǇǻƧőƪǳΣ ŎƻȌ ƳǻȌŜ ōȇǘ ƪƭƛŘƴŠ ƛ нлл 
miliard korun. K ǘƻƳǳ ƎŀǊŀƴŎƛΣ ȌŜ Ǉƻ ǊƻŎŜ нлплΣ ƪŘȅ ōȅ ƳƻƘƭ ōȇǘ ȊǇǊƻǾƻȊƴŠƴΣ ǾȅƪƻǳǇƝ ǾȅǊƻōŜƴƻǳ ŜƭŜƪǘǌƛƴǳ 
ǎǘłǘ Ȋŀ ǇǌŜŘŜƳ ŘƻƳƭǳǾŜƴƻǳ ŎŜƴǳ ƎŀǊŀƴǘƻǾŀƴƻǳ ƴŀ ол ƭŜǘΣ ŀƭŜ ƪƭƛŘƴŠ ƛ Řƻ ƪƻƴŎŜ ȌƛǾƻǘƴƻǎǘƛ ƧŀŘŜǊƴŞ 
ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅΦ Wƛƴŀƪ ōȅ ƴŜōȅƭŀ ƴŀ ǘǊƘǳ ǇǊƻŘŀǘŜƭƴłΦ {ǘłǘ Ƨƛ ǇƻǘŞ Ǉŀƪ ǇǊƻŘł ǎłƳ ŀ ǊƻȊŘƝƭ ƴŀǵőǘǳƧŜ ƴłƳΣ 
ǎǇƻǘǌŜōƛǘŜƭǻƳ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅΦ WŜǎǘƭƛ ŘƴŜǎ ƴŠƪŘƻ ƴŀŘłǾł Ȋŀ ǇǌƝǇƭŀǘŜƪ ƴŀ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴŞ ȊŘǊƻƧŜΣ ƪǘŜǊȇ Ȋ ceny 
do ŘŜǎŜǘƛ ƭŜǘ ȊƳƛȊƝΣ ǘŀƪ ǘŜƴ ƧŀŘŜǊƴȇ Ƙƻ ƳǻȌŜ ǇǌŜƪƻƴŀǘΦ ¢ƻ ǾǑŜ ǳȌ ōǳŘŜ ƳƛƳƻ ƪontrolu Parlamentu, jen jak 
si parametry ŘƻƘƻŘƴŜ ǾƭłŘŀ ŀ ƛƴǾŜǎǘƻǊŜƳΣ ǘŜŘȅ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴǎƪƻǳ ŦƛǊƳƻǳ 29½Φ  ! ƪŘƻ ȌŜ ǘƻ Ƴł ǎǘŀƴƻǳǘ Ǿ őŜƭŜ 
ǾƭłŘȅΚ  

   Tƻǘƻ őƝǎƭƻ 6łōƭƝƪŀ ǾȅŎƘłȊƝ v Den boje za svobodu a demokracii a proto ǎǘƻƧƝ Ȋŀ ǇǌƛǇƻƳŜƴǳǘƝΣ ȌŜ ǳŘǊȌŜƴƝ ŀ 
kultivaŎŜ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΣ Ǿ ƴŠƳȌ őƭƻǾŠƪ - ƻōőŀƴ ƳǻȌŜ ƘłƧƛǘ ƪǾŀƭƛǘƴƝ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ǇǊƻ ȌƛǾƻǘ na Zemi i pro ty, co 
ǇǌƛƧŘƻǳ Ǉƻ ƴłǎ, ƧŜ ŘƭƻǳƘƻŘƻōȇ ǵƪƻƭΣ ƪǘŜǊȇ ǊƻȊƘƻŘƴŠ ƴŜƴƝ ǾȅƘǊŀƴȇΦ SƴŀȌƝƳŜ ǎŜ k tomuto ŘŜƴƴƻŘŜƴƴƝƳǳ 
αbojiά ǇǌƛsǇƝǾŀǘ ŀ ŘŠƪǳƧŜƳŜΣ ȌŜ Vłǎ ǘƻ ȊŀƧƝƳł ŀ ƳƴƻȊƝ ƴłƳ ǇƻƳłƘłǘŜΦ {ǾŠǘ ƧŜ ǾǑŀƪ ƳƴƻƘŜƳ ǇŜǎǘǌŜƧǑƝΣ ƴŜȌ 
by se z ƳȇŎƘ ǇǌŜŘŎƘƻȊƝŎƘ ǎƭƻǾ ƳƻƘƭƻ ȊŘłǘ a ani my ǎŜ ƴŜǾŠƴǳƧŜƳŜ ƧŜƴ zmiƶƻǾŀƴŞƳǳ lex Dukovany. RłŘƛ 
VłƳ ǘƻ ǳƪłȌŜƳŜ ƴŀ ǎǘǊłƴƪłŎƘ 6łōƭƝƪŀΣ ƪǘŜǊȇ ƧǎǘŜ ǎƛ ǇǊłǾŠ oǘŜǾǌŜƭƛ ƪ ǇǊƻƭƛǎǘƻǾłƴƝ a doufejme i k ǇǌŜőǘŜƴƝΦ  
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DƭƻōłƭƴƝ ȊƳŠƴŀ ƪƭƛƳŀǘǳ ƻƘǊƻȌǳƧŜ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ ƴŜŘƻǎǘŀǘƪŜƳ ǾƻŘȅ ΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΧΦ str. 10-11 
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2 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

2ǘǾǊǘł ƘƴƝȊŘƴƝ ǎŜȊƽƴŀ ƧƛƘƻőŜǎƪȇŎƘ ǾƭƘ  
 

¦Ȍ őǘǾǊǘȇƳ ǊƻƪŜƳ ƘƴƝȊŘƝ ǾƭƘȅ Ǿ ƧŜŘƴŞ 
ƧƛƘƻőŜǎƪŞ ǇƝǎƪƻǾƴŠΦ tǊƻǘƻȌŜ ƧŘŜ ƻ ǇǊǾƴƝ 
opaƪƻǾŀƴŞ ƘƴƝȊŘŠƴƝ ǾƭȌƝ ƪƻƭƻƴƛŜ 
po ŘŜǎƝǘƪłŎƘ ƭŜǘΣ ȊŀǘƝƳ ƴŜȊǾŜǌŜƧƶǳƧŜƳŜ 
Ǉƻ ŘƻƘƻŘŠ ǎ ƻǊƴƛǘƻƭƻƎȅ ǇǌŜǎƴƻǳ ƭƻƪŀƭƛǘǳΦ 
IƴƝȊŘƛǑǘŠ ǾǑŀƪ ǇǊŀǾƛŘŜƭƴŠ ǎƭŜŘǳƧŜƳŜ ŀ 
ve ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛ ǎ ƪƻƭŜƎȅ Ȋ 2ŜǎƪŞ ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƛ 
ƻǊƴƛǘƻƭƻƎƛŎƪŞ ǇǊƻǾłŘƝƳŜ ŘǊƻōƴŞ ǵpravy, 
ƪǘŜǊŞ ōȅ ǾƭƘłƳ ƳƻƘƭȅ Ǉǌƛ ƘƴƝȊŘŠƴƝ 
pomoci.  

     ½łǊƻǾŜƶ ǎ ǘƝƳǘƻ ƘƴƝȊŘŠƴƝƳ ǎŜ ǾǑŀƪ 
ƳƴƻȌƝ ǇƻȊƻǊƻǾłƴƝ ǾƭƘ ƛ ƴŀ ƧƛƴȇŎƘ ƳƝǎǘŜŎƘ 
Ǿ ƧƛȌƴƝŎƘ 2ŜŎƘłŎƘ ŀ ǇǊŀǾŘŠǇƻŘƻōƴŠ ƧŜ ƧŜƴ 
ƻǘłȊƪƻǳ őŀǎǳΣ ƪŘȅ ǾƭƘȅ ȊŀƘƴƝȊŘƝ ƛ ƧƛƴŘŜΦ 
tƻƪǳŘ ǘŜŘȅ ƴŀ ǎǾȇŎƘ ǘƻǳƭƪłŎƘ ƧƛƘƻőŜǎƪƻǳ 
ǇǌƝǊƻŘƻǳ ǾƭƘȅ ǇƻǘƪłǘŜΣ ŘŜƧǘŜ ƴłƳ ǾŠŘŠǘΦ 

WƛǌƝ yŜƘƻǳƴŜƪ 

 

 

bƻǾł ǘǻƶ Ǿ tƝǎƪƻǾƴŠ ¢ǌŜōŜő 
 

bŀ ƭŜǘƻǑƴƝ ǇƻŘȊƛƳ ƧǎƳŜ ƴŀǇƭłƴƻǾŀƭƛ 
ǾȅǘǾƻǌŜƴƝ ƴƻǾŞ ǘǻƴŠ Ǿ tƝǎƪƻǾƴŠ ¢ǌŜōŜőΣ 
kde kdysi Calla s ochranou 
ǇǌƝǊƻŘƻǾŠŘƴŠ ŎŜƴƴȇŎƘ ǇƝǎƪƻǾŜƴ 
ȊŀőƝƴŀƭŀΦ ½ŘŜƧǑƝ ǘǻƴŠ ǳȌ ǾŀƭŜƳ ȊŀǊǻǎǘŀƧƝ 
όƴŜōƻ ƴŜŜȄƛǎǘǳƧƝύ ŀ ōƭŀǘƴƛŎŜ ƴŜōƻ őƻƭŎƛ 
taƪ ȊǘǊłŎŜƧƝ ǾƘƻŘƴŞ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ 
pro ǊƻȊƳƴƻȌƻǾłƴƝΦ tǊƻǘƻȌŜ ǎŜ 
ƴŜǇƻǾŜŘƭƻ ŘƻƘƻŘƴƻǳǘ ǎ ƧƛƴȇƳƛ 
ǾƭŀǎǘƴƝƪȅΣ ƳǳǎŜƭƛ ƧǎƳŜ se spokojit 
s ǇƻȊŜƳƪŜƳΣ ƪǘŜǊȇ Ǿ ǘǌŜōŜőǎƪŞ 
ǇƝǎƪƻǾƴŠ ǾƭŀǎǘƴƝ /ŀƭƭŀΦ  

     YŘȅȌ ǳȌ ōȅƭƻ ǾǑŜ ǇǌƛǇǊŀǾŜƴƻΣ ȊƧƛǎǘƛƭƛ 
jsme, ȌŜ ƪǾǻƭƛ ǇƻŘȊƛƳƴƝƳ ŘŜǑǙǻƳ ƧŜ 
v ǇƝǎƪƻǾƴŠ ǇǌƝƭƛǑ ƳƴƻƘƻ ǾƻŘȅ ŀ ǘŠȌƪł 
ǘŜŎƘƴƛƪŀ ǎŜ Řƻ ƴƝ ƴŜŘƻǎǘŀƴŜΦ tǊƻǘƻ 
ƧǎƳŜ ƳǳǎŜƭƛ ǇǌƛǎǘƻǳǇƛǘ ƪ ǊǳőƴƝƳǳ ƘƭƻǳōŜƴƝΣ ƪǘŜǊŞ ƴŀƪƻƴŜŎ ǇǌƛƴŜǎƭƻ ǾȇǎƭŜŘŜƪΦ ¢ŀŘȅ ƳǳǎƝƳ ǇƻŘŠƪƻǾŀǘ 
ƪƻƭŜƎȅƴƛ hƭȊŜ 5ǾƻǌłƪƻǾŞΣ ƪǘŜǊł ƳŠƭŀ ǾȅǘǾƻǌŜƴƝ ǘǻƴŠ ƴŀ ǎǘŀǊƻǎǘƛΣ ȌŜ ǘƻ ƴŜǾȊŘŀƭŀ ŀ ŀƭŜǎǇƻƶ ƴŀ ƴŠƧŀƪƻǳ Řƻōǳ 
ȊŀƧƛǎǘƛƭŀ ƳƝǎǘƴƝƳ ƻōƻƧȌƛǾŜƭƴƝƪǻƳ ǾƘƻŘƴŞ ƳƝǎǘƻ ƪ ǊƻȊƳƴƻȌƻǾłƴƝΦ 

WƛǌƝ yŜƘƻǳƴŜƪ 

 



 
3 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

±ȅƧłŘǌŜƴƝ /ŀƭƭȅ ƪ ȊłƳŠǊǳ ǎǘŀǾŜōƴƝŎƘ ǵǇǊŀǾ Ǿ 5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎƝŎƘ 
 

/ŀƭƭŀ ǎŜ Ǉƻ ŘǻƪƭŀŘƴŞƳ ǎŜȊƴłƳŜƴƝ ǎŜ ȊłƳŠǊŜƳ ǇǌƛǇƻƧǳƧŜ ƪŜ ǎƴŀƘłƳ ƻ ȊłŎƘǊŀƴǳ ŦŀǊȅ Ǿ 5ƻƭƴƝch 
{ƭƻǾŠƴƛŎƝŎƘΦ WƛȌƴƝ 2ŜŎƘȅ Ƨǎƻǳ ǇǌŜŘŜǾǑƝƳ ƪǳƭǘǳǊƴƝ ƪǊŀƧƛƴƻǳ ŀ ƧŜƧƛŎƘ ƪǊŀƧƛƴƴȇ ǊłȊ ōȅƭ Ǉƻ ǎǘŀƭŜǘƝ ŦƻǊƳƻǾłƴ 
ǇǊƻƭƝƴłƴƝƳ ǇǌƝǊƻŘƴƝŎƘ ŀ ƪǳƭǘǳǊƴƝŎƘ ǇǊǾƪǻΦ tǊłǾŠ ƪǊŀƧƛƴŀ Ǿ ƻƪƻƭƝ 5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎ ƧŜ ǘƻƘƻ ƪǊłǎƴȇƳ 
ǇǌƝƪƭŀŘŜƳΦ bŜŎƛǘƭƛǾȇ ǎǘŀǾŜōƴƝ ȊłƳŠǊΣ ƪǘŜǊȇ ǇƻőƝǘł ǎŜ ȊƴƛőŜƴƝƳ ŦŀǊȅ ŀ ƧŜƧƝƳ ƴŀƘǊŀȊŜƴƝƳ ǇŀǊƪƻǾƛǑǘŠƳΣ 
ƴŜǾǊŀǘƴŠ ƴŀǊǳǑƝ ƪǊŀƧƛƴƴȇ ǊłȊ ǘŞǘƻ ƳŀƭŜōƴŞ őłǎǘƛ ƧƛƘƻőŜǎƪŞ ƪǊŀƧƛƴȅΦ  

     tǌƛǇƻƳƝƴłƳŜΣ ȌŜ ƪǊŀƧƛƴƴȇ ǊłȊ ƧŜ ƴŜƧŜƴ ƻōŜŎƴł ƘƻŘƴƻǘŀΣ ŀƭŜ ǘŀƪŞ ŦŜƴƻƳŞƴ ŎƘǊłƴŠƴȇ ǇǊƻǎǘǌŜŘƴƛŎǘǾƝƳ 
Ȋłƪƻƴŀ ƻ ƻŎƘǊŀƴŠ ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ ƪǊŀƧƛƴȅΦ tƭƴŠ ǎŜ ȊǘƻǘƻȌƶǳƧŜƳŜ ǎŜ ǎǘŀƴƻǾƛǎƪŜƳ ŘƻŎΦ LƴƎΦ ŀǊŎƘΦ LǾŀƴŀ ±ƻǊƭŀΣ /{ŎΦΣ 
ƧŜƘƻȌ ǇƻǾŀȌǳƧŜƳŜ Ǿ ƻōƭŀǎǘƛ ƻŎƘǊŀƴȅ ƪǊŀƧƛƴƴŞƘƻ ǊłȊǳ Ȋŀ ƻŘōƻǊƴƻǳ ŀǳǘƻǊƛǘǳΣ ƪǘŜǊƻǳ ōȅ ƳŠƭȅ ōǊłǘ Ǿ ǇƻǘŀȊ 
ǾǑŜŎƘƴȅ ƻǊƎłƴȅ ǎǘłǘƴƝ ǎǇǊłǾȅΣ ƪǘŜǊŞ ƻ ƻǎǳŘǳ ƘƛǎǘƻǊƛŎƪȇŎƘ ǎǘŀǾŜō Ǿ 5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎƝŎƘ ǊƻȊƘƻŘǳƧƝΦ 

½ŀ ǾȇōƻǊ /ŀƭƭȅ WƛǌƝ yŜƘƻǳƴŜƪ 
 

±ƝŎŜ ƛƴŦƻǊƳŀŎƝ ƻ ȊłƳŠǊǳ ƴŀƘǊŀŘƛǘ ŦŀǊǳ Ǿ 5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎƝŎƘ ǇŀǊƪƻǾƛǑǘŠƳΣ ǾőŜǘƴŠ ǎǘŀƴƻǾƛǎƪŀ 
ke ƪǊŀƧƛƴƴŞƳǳ ǊłȊǳ Ȋ ǇŜǊŀ ŘƻŎΦ LǾŀƴŀ ±ƻǊƭŀΣ ƴŀƧŘƻǳ ȊłƧŜƳŎƛ ƴŀ ǿŜōǳ 5ŠŘƛŎǘǾƝ [ƛǑƻǾǎƪŀΥ 
https://www.dedictvilisovska.cz/.  

 

 

bŜǎƻǳƘƭŀǎ ǎ ŘŜƳƻƭƛŎƝ ŦŀǊȅ ŀ Ƴƻǎǘǻ v 5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎƝŎƘ 
 

5ƻƭƴƝ ŀ IƻǊƴƝ {ƭƻǾŠƴƛŎŜ Ǿ ƻƪǊŜǎŜ 2ŜǎƪŞ 
.ǳŘŠƧƻǾƛŎŜ Ƨǎƻǳ ƳŀƭŜōƴƻǳ ƧƛƘƻőŜǎƪƻǳ 
ǾŜǎƴƛŎƝΣ ƪǘŜǊł Ƴł ȊŀƧƝƳŀǾƻǳ 
ǳǊōŀƴƛǎǘƛŎƪƻǳ ǎǘǊǳƪǘǳǊǳ ŀ ƧŜƧƝ ȊłǎǘŀǾōŀ ƧŜ 
doǎǳŘ ǘǾƻǌŜƴŀ ǇƻőŜǘƴȇƳ ŀ ƪƻƳǇƭŜȄƴƝƳ 
ǎƻǳōƻǊŜƳ ǘǊŀŘƛőƴƝ ƭƛŘƻǾŞ ŀǊŎƘƛǘŜƪǘǳǊȅΦ 
Pro tyǘƻ ƪǾŀƭƛǘȅ ōȅƭŀ ƳƧΦ ȊŀǌŀȊŜƴŀ 
do ŜƴŎȅƪƭƻǇŜŘƛŎƪŞƘƻ ǾȇōŠǊǳ őŜǎƪȇŎƘ 
ǾŜǎƴƛŎ ƻŘ Wŀƴŀ tŜǑǘȅΦ tǻǎƻōƛǾƻǎǘ ƳƝǎǘŀ 
ǳƳƻŎƶǳƧŜ ƪǊŀƧƛƴƴȇ ǊłȊΣ ŀ ǘƻ ǇƻƭƻƘŀ 
na okraji ǘǌŜōƻƶǎƪŞ ǊȅōƴƛőƴƝ ǎƻǳǎǘŀǾȅ 
pǌƛ ǾȇōŠȌƪǳ ƧŜŘƴƻƘƻ Ȋ ƴŜƧǾŠǘǑƝŎƘ őŜǎƪȇŎƘ 
ǊȅōƴƝƪǻ ς 5ǾƻǌƛǑǘŠΣ ƧŜƘƻȌ ȊŀƭƻȌŜƴƝ ǎŀƘł ƧƛȌ 
Řƻ ǎǘǌŜŘƻǾŠƪǳΦ ½ŀ ǇƻȊƻǊƴƻǎǘ ǎǘłƭŀ 
mj. i ƳŀƭƝǌƛΣ ōłǎƴƝƪǳ ŀ ǎǇƛǎƻǾŀǘŜƭƛ 
[ŀŘƛǎƭŀǾǳ {ǘŜƘƭƝƪƻǾƛ Ǿ ƧŜƘƻ ȌƛǾƻǘƴƝƳ ŘƝƭŜΣ 
½ŜƳƛ ȊŀƳȅǑƭŜƴŞΦ  

     V ǎƻǳőŀǎƴŞ ŘƻōŠ ƧŜ ŎŜƴƴȇ ŎƘŀǊŀƪǘŜǊ ǘƻƘƻǘƻ ƳƝǎǘŀ ƻƘǊƻȌŜƴ ǊŀȊŀƴǘƴƝƳ ǎǘŀǾŜōƴƝƳ ȊłƳŠǊŜƳ WƛƘƻőŜǎƪŞƘƻ 
ƪǊŀƧŜ ŀ ƳŠǎǘŀ [ƛǑƻǾΣ ƪǘŜǊŞƳǳ ƳŀƧƝ ǇŀŘƴƻǳǘ Ȋŀ ƻōŠǙ ƘƛǎǘƻǊƛŎƪŞ ƻōƧŜƪǘȅ ǎǇƻƭǳǳǘǾłǌŜƧƝŎƝ ǎŀƳƻǘƴŞ ƧłŘǊƻ 
5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎΦ ał ōȇǘ ȊŘŜƳƻƭƻǾłƴ ŀǊŜłƭ ƪƭŀǎƛŎƛǎǘƴƝ ŦŀǊȅ Ȋ Ǌƻƪǳ мтфрΣ ǳƳƝǎǘŠƴȇ Ǿ ƳƛƳƻǌłŘƴŠ 
exponƻǾŀƴŞ ǇƻƭƻȊŜ Ǉǌƛ ȊŀǘłőŎŜ ƴŀǇǊƻǘƛ ƎƻǘƛŎƪŞƳǳ ƪƻǎǘŜƭǳ ǎǾΦ aƛƪǳƭłǑŜ ŀ [ƛƴƘŀǊǘŀ ŀ ȊƭƛƪǾƛŘƻǾłƴƻ Ƴł ōȇǘ 
ǳƴƛƪłǘƴƝΣ ǇǌƛōƭƛȌƴŠ мнл Ƴ ŘƭƻǳƘŞΣ ǇǌŜƳƻǎǘŠƴƝ ǾȇōŠȌƪǳ ǊȅōƴƝƪŀ 5ǾƻǌƛǑǘŠΣ ǘǾƻǌŜƴŞ ǎȅǇŀƴȇƳ ǾŀƭŜƳ 
s ƪƭŜƴǳǘȇƳƛ Ƴƻǎǘȅ Ȋ ǇƻƭƻǾƛƴȅ мфΦ ǎǘƻƭŜǘƝΣ ŘƻǇƭƴŠƴŞ ŘǾƻǳǌŀŘƻǳ ƭƛǇƻǾƻǳ ŀƭŜƧƝΦ ½ŀ ŎŎŀ пр Ƴƛƭƛƻƴǻ ƪƻǊǳƴ ƳŀƧƝ 
ōȇǘ ƴŀƘǊŀȊŜƴȅ ǇŀǊƪƻǾƛǑǘŠƳ ǎ ōŜǘƻƴƻǾƻǳ ȊłƳƪƻǾƻǳ ŘƭŀȌōƻǳ ŀ ƴƻǾȇƳƛ ƳƻŘŜǊƴƝƳƛ ƳƻǎǘȅΣ Ǿ ƴƻǊƳƻǾŞƳ 
ǑƝǌƪƻǾŞƳ ǳǎǇƻǌłŘłƴƝΣ ƪǘŜǊŞ ƴŀǇǊƻǎǘƻ ƴŜǊŜǎǇŜƪǘǳƧƝ ƧŜƧƛŎƘ ǇǻǾƻŘƴƝ ǾȊƘƭŜŘΦ  

https://www.dedictvilisovska.cz/


 
4 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

     [ȊŜ ƪƻƴǎǘŀǘƻǾŀǘΣ ȌŜ ƴŀǾǊƘƻǾŀƴŞ ǌŜǑŜƴƝ 
naprosto ƴŜǊŜǎǇŜƪǘǳƧŜ ǾȇǊŀȊƴŞ ƘƻŘƴƻǘȅ 
ƪǳƭǘǳǊƴƝƘƻ ŘŠŘƛŎǘǾƝ ŀ ǇǌƝǊƻŘƴƝƘƻ 
ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΦ ½łƳŠǊ ōȅƭ ƻŘ Ǉƻőłǘƪǳ 
ǇǌƛǇǊŀǾƻǾłƴ Ǿ ǊƻȊǇƻǊǳ ǎŜ ȊłƪƻƴŜƳ 
o ǎǘłǘƴƝ ǇŀƳłǘƪƻǾŞ ǇŞőƛΤ ƴŜƴƝ Ǿ souladu 
s ƳŜȊƛƴłǊƻŘƴƝ ¨ƳƭǳǾƻǳ ƻ ƻŎƘǊŀƴŠ 
ŀǊŎƘƛǘŜƪǘƻƴƛŎƪŞƘƻ ŘŠŘƛŎǘǾƝ 9ǾǊƻǇȅΣ ŀƭŜ 
ani sŜ ȊłƪƻƴŜƳ ǎǘŀǾŜōƴƝƳ ŀ ȊłƪƻƴŜƳ 
o ƻŎƘǊŀƴŠ ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ ƪǊŀƧƛƴȅ όǎ ohledem 
ƴŀ ƻŎƘǊŀƴǳ ƪǊŀƧƛƴƴŞƘƻ ǊłȊǳύΦ YǊƻƳŠ 
ǘƻƘƻ ǇƻǊǳǑǳƧŜ ǾƭŀǎǘƴƝ ǵȊŜƳƴƝ Ǉƭłƴ ƳŠǎǘŀ 
[ƛǑƻǾΣ ƪŘŜ ƧŜ ƪƭŀŘŜƴ ŘǻǊŀȊ ƴŀ ȊŀŎƘƻǾłƴƝ 
ƘƛǎǘƻǊƛŎƪŞƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ŀ ƳƻǎǘǻΣ ƪǘŜǊŞ 
ƳŀƧƝ ōȇǘ Ƨŀƪƻ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞ ǇŀƳłǘƪȅ 
ŎƘǊłƴŠƴȅ ǇǌŜŘ ǇƻǑƪƻȊŜƴƝƳΦ ½ƳƝƴŠƴŞ 
ƻōƧŜƪǘȅ Ƨǎƻǳ ƴŀǾƝŎ ƛ ƻƘƭŜŘƴŠ ǎǘŀǘƛƪȅ ǾŜ ǾȅƘƻǾǳƧƝŎƝƳ ǎǘŀǾǳΦ 

     wŀȊŀƴǘƴƝ ȊłǎŀƘ Řƻ ƳŀƭŜōƴŞƘƻ ŀ ƘƻŘƴƻǘƴŞƘƻ ȊłƪƻǳǘƝ ƧƛȌƴƝŎƘ 2ŜŎƘΣ ǇƻƘǌƝŎƘǳ ƴŜŘƻŎŜƴŠƴŞƘƻ őłǎǘƝ 
ƳƝǎǘƴƝŎƘ ƻōȅǾŀǘŜƭΣ ǾőŜǘƴŠ ǾŜŘŜƴƝ ƳŠǎǘŀ [ƛǑƻǾΣ ǾȊōǳŘƛƭ ȊŀǎƭƻǳȌŜƴƻǳ pozornost v ƳŞŘƛƝŎƘΣ ŀƭŜ ǘŀƪŞ 
u ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ ǎǇƻƭƪǻ όƪ ƴƛƳȌ ǎŜ ǇǌƛǇƻƧƛƭŀ ƛ /ŀƭƭŀύ ŀ ǌŀŘȅ ƻŘōƻǊƴƝƪǻ ƴŀ ŀǊŎƘƛǘŜƪǘǳǊǳΣ ǳǊōŀƴƛǎƳǳǎΣ 
ǇŀƳłǘƪƻǾƻǳ ǇŞőƛΣ ƘƛǎǘƻǊƛƛ ŀ ƻŎƘǊŀƴǳ ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ ƪǊŀƧƛƴȅΣ Ȋ ƴƛŎƘȌ ƳƴƻȊƝ ǾŜ ǎǾȇŎƘ ǾȅƧłŘǌŜƴƝŎƘ ǇƻǳƪŀȊǳƧƝ 
na ƴŜǇǌƝǇǳǎǘƴƻǎǘ ǊŜŀƭƛȊŀŎŜ ǘƻƘƻǘƻ ȊłƳŠǊǳ ŀ ƴŀ ǇƻǘǌŜōǳ ƴŀƭŜȊŜƴƝ ǾƘƻŘƴŞƘƻ ǌŜǑŜƴƝ Ǉǌƛ ǊŜǎǇŜƪǘǳ 
k ƘƻŘƴƻǘłƳ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΦ 

     ±ƝŎŜ ƛƴŦƻǊƳŀŎƝ ƻ ǇǊƻōƭŞƳǳ ƭȊŜ ƴŀƭŞȊǘ ƴŀ ƛƴǘŜǊƴŜǘƻǾȇŎƘ ǎǘǊłƴƪłŎƘ 5ŠŘƛŎǘǾƝ [ƛǑƻǾǎƪŀΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ǇǊƻōƭŞƳǳ 
ǾŠƴǳƧƝΥ https://www.dedictvilisovska.cz/Φ ½ŘŜ ƭȊŜ ƪǊƻƳŠ ƴƻǾƛƴƻǾȇŎƘ őƭłƴƪǻΣ ǎǘŀƴƻǾƛǎŜƪ ǎǇƻƭƪǻ 
a ŀǊƎǳƳŜƴǘǻ ƻŘōƻǊƴƝƪǻ ƴŀƭŞȊǘ ƛ ǇŜǘƛŎƛΣ ƧŜƧƝƳȌ ǇƻŘǇƻǌŜƴƝƳ ƳǻȌŜǘŜ ǾȅƧłŘǌƛǘ ƴŜǎƻǳƘƭŀǎ ǎ ŘŜǾŀǎǘŀŎƝ ƧłŘǊŀ 
5ƻƭƴƝŎƘ {ƭƻǾŠƴƛŎ ŀ ǎƴŀŘ ǘŀƪ ƛ ǇǌƛǎǇŠǘ ƪ ƧŜƘƻ ȊłŎƘǊŀƴŠΦ ½ŀ ǇǌƝǇŀŘƴƻǳ ǇƻŘǇƻǊǳ ŀ ǇǌŜŘłƴƝ ƛƴŦƻǊƳŀŎƝ o tomto 
ǇǊƻōƭŞƳǳ ƭƛŘŜƳ ǾŜ ±ŀǑŜƳ ƻƪƻƭƝΣ ƧƛƳȌ ōȅ ƻǎǳŘ {ƭƻǾŠƴƛŎ ƴŜƳǳǎŜƭ ōȇǘ ƭƘƻǎǘŜƧƴȇΣ ±łƳ ǇǌŜŘŜƳ ŘŠƪǳƧƛΦ 

Wŀƴ 9ƭƛǑƪŀ 

 
 

¢ǊłǾƴƝƪȅ ǇǌŜǎ ȊƛƳǳ 
 

5ƻƪƻƴŎŜ ƛ ǘŜř Ǿ ƭƛǎǘƻǇŀŘǳ ƧŜǑǘŠ ƴŠƪǘŜǊŞ ǘǊłǾƴƝƪȅ ƪǾŜǘƻǳΣ ǇƻƪǳŘ ƧƛƳ ŘłƳŜ ǘǳ ƳƻȌƴƻǎǘΣ ǳȌ ŀƭŜ ƴŜǾȅǇŀŘŀƧƝ 
ǘŀƪ ƪǊłǎƴŠ Ƨŀƪƻ ŘǌƝǾŜΦ WŘŜ ƻ ǇǌƛǊƻȊŜƴƻǳ ǎƻǳőłǎǘ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ Ŏȅƪƭǳ ǾǑŜŎƘ ǊƻǎǘƭƛƴΣ Řƻ ƪǘŜǊŞ ƧƛƳ ƻōǾȅƪƭŜ 
ve ƳŠǎǘŜŎƘ ƴŜōƻ ƴŀ ȊŀƘǊŀŘłŎƘ ƴŜŘƻǾƻƭƝƳŜ ŘƻƧƝǘΦ !ōȅ ƴłƳ ǾǑŀƪ ǘǊłǾƴƝƪ ǇŠƪƴŠ ƪǾŜǘƭ ƛ ǇǌƝǑǘƝ ǊƻƪΣ ƳǳǎƝ ƳƝǘ 
Ǌƻǎǘƭƛƴȅ ǑŀƴŎƛ ǾȅǎŜƳŜƴƛǘ ǎŜΦ  

     ¢ƻǳǘƻ Řƻōƻǳ ƧŜ ǳȌ Ǿ 2ŜǎƪȇŎƘ .ǳŘŠƧƻǾƛŎƝŎƘ Ǉƻ ǇƻǎƭŜŘƴƝ ǎŜőƛΣ ǘŀƪȌŜ ƛ ǾŠǘǑƛƴŀ ǘǊłǾƴƝƪǻΣ ƴŀ ƴƛŎƘȌ 
se v ƭŜǘƻǑƴƝƳ ǊƻŎŜ ȊƪƻǳǑŜƭŀ ŜȄǘŜƴȊƛǾƴƝ ƴŜōƻ ƳƻȊŀƛƪƻǾł ǎŜőΣ ǳȌ ƧŜ ǇƻǎŜƪŀƴłΦ tƻƪǳŘ ŀƭŜ ŎƘŎŜǘŜ ǳŘŠƭŀǘ ƧŜǑǘŠ 
ǾƝŎŜ ǇǊƻ ǇǌŜȊƛƳǳƧƝŎƝ ƘƳȅȊΣ ƴŜŎƘǘŜ őłǎǘ ǘǊłǾƴƝƪǳ ƴŀ ȊŀƘǊŀŘŠ ǎǘłǘ ƛ ǇǌŜǎ ȊƛƳǳΦ {ŜőǘŜ ŀȌ ƴŀ ƧŀǌŜ ŀ ǇƻǎŜƪŀƴƻǳ 
ǎǘŀǌƛƴǳ ƴŜŎƘǘŜ ƧŜǑǘŠ ŎƘǾƝƭƛ ƭŜȌŜǘ ƴŀ ƳƝǎǘŠΦ 

     ±ƝŎŜ ƴłǇŀŘǻ ǇǊƻ ǇǌƝǊƻŘŠ ōƭƝȊƪŞ ȊŀƘǊŀŘƴƛőŜƴƝ ŀ ƻŎƘǊŀƴǳ ƘƳȅȊǳ ǾŜ ƳŠǎǘŜŎƘ ƴŀƧŘƻǳ ȊłƧŜƳŎƛ ǘǌŜōŀ Ǿ ƴŀǑƝ 
ƭƻƶǎƪŞ ǇǳōƭƛƪŀŎƛ αhŎƘǊŀƴŀ Ƴƻǘȇƭǻ Ǿ ȊŀƘǊŀŘŠΣ ǾŜ ƳŠǎǘŠ ŀ Ǿ ƪǊŀƧƛƴŠάΣ ƪǘŜǊƻǳ ƭȊŜ ǎǘłƘƴƻǳǘ ȊŘŜΥ 
http://www.calla.cz/data/hl_stranka/ostatni/brozura_motyli_web.pdf.  

WƛǌƝ yŜƘƻǳƴŜƪ 

https://www.dedictvilisovska.cz/
http://www.calla.cz/data/hl_stranka/ostatni/brozura_motyli_web.pdf


 
5 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

 

 
 

YǾŠǘƴŀǘŞ Ǉłǎȅ ǾŜ ƳŠǎǘŜŎƘ 
 

/ŀƭƭŀ ǇǊłǾŠ ǾȅŘŀƭŀ ƴƻǾƻǳ ǎƪƭłŘŀőƪǳ αYǾŠǘƴŀǘŞ Ǉłǎȅ 
ve ƳŠǎǘŜŎƘάΣ ƪǘŜǊƻǳ ƴŀǇǎŀƭƛ WƛǌƝ ŀ YƭłǊŀ yŜƘƻǳƴƪƻǾƛΦ 
Na ƳŀƭŞƳ ǇǊƻǎǘƻǊǳ Ǿ ƴƝ ǎƘǊƴǳƧƝΣ Ƨŀƪ ōȅ ǎŜ ƳŠƭȅ ƳŠǎǘǎƪŞ 
ƪǾŠǘƴŀǘŞ Ǉłǎȅ ȊŀƪƭłŘŀǘΣ ƪŘŜ ǇǊƻ ƴŠ ǾȊƝǘ ǎŜƳƝƴƪŀΣ Ƨŀƪ ŀ ƪŘȅ 
ƧŜ ǾȅǎƝǘΣ ƧŀƪȇƳ ȊǇǻǎƻōŜƳ ƧŜ Ǿ ŘŀƭǑƝŎƘ ƭŜǘŜŎƘ ǎŜƪŀǘΣ ǇǊƻő 
je v ȌłŘƴŞƳ ǇǌƝǇŀŘŠ ƴŜƳǳƭőƻǾŀǘ ŀ Ƨŀƪ ǎŜ ƻ ƴŠ ǎǘŀǊŀǘ 
ǇǌŜǎ zimu.  

     {ƪƭłŘŀőƪŀ ƧŜ ǾƭŀǎǘƴŠ ƧŀƪȇƳǎƛ ǵǾƻŘŜƳ Řƻ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛƪȅΣ 
ƪǘŜǊƻǳ ƳƻƘƻǳ ȊłƧŜƳŎƛ ƻ ȊŀƘǊŀŘƴƛőŜƴƝ ŀ ƻŎƘǊŀƴǳ ǇǌƝǊƻŘȅ 
ǊƻȊǾƝƧŜǘ ǎ ǇƻƳƻŎƝ ŘŀƭǑƝŎƘ ƛƴŦƻǊƳŀőƴƝŎƘ ȊŘǊƻƧǻΣ ƴŀǇǌΦ 
ǎǇŜŎƛŀƭƛȊƻǾŀƴŞƘƻ ǿŜōǳ tǌƝǊƻŘŀ ǾŜ ƳŠǎǘŠ 
(www.calla.cz/prirodavemesteύ ƴŜōƻ ƛ ƴŀǑƝ ŜƪƻǇƻǊŀŘƴȅΦ 

Redakce 
 

 

hǌŜȊłǾŀƴŞ ǎǘǊƻƳȅ ς ȊŀǇƻƳŜƴǳǘŞ 
ŘŠŘƛŎǘǾƝ 
 

5ǌƝǾŜ ǎǘłǾŀƭȅ ƪƻƭŜƳ ƪŀȌŘŞƘƻ Ǉƻǘƻƪŀ ŀ ŎŜǎǘȅΣ ƴŀ ƭƻǳƪłŎƘΣ 
ƴŀ ǇŀǎǘǾƛƴłŎƘ ƛ Ǿ ƭŜǎƝŎƘΦ bŀƧŘŜƳŜ ƧŜ ƴŀ ǎǘǌŜŘƻǾŠƪȇŎh 
ƛƭǳƳƛƴŀŎƝŎƘΣ ƳŀƭƻǾŀƭ ƧŜ ±ƛƴŎŜƴǘ Ǿŀƴ DƻƎƘΦ bŀ ƻōǊłȊŎƝŎƘ 
WƻǎŜŦŀ [ŀŘȅ ƴŀ ƴƛŎƘ ǎŜŘłǾŀƧƝ ǾƻŘƴƝŎƛΦ 5ƴŜǎ ƳŀƧƝ ǳ ƴłǎ 
ƴŜƧőŀǎǘŠƧƛ ǇƻŘƻōǳ ǎǘŀǊȇŎƘΣ ǊƻȊƭłƳŀƴȇŎƘ ǾǊō ȊŀǊƻǎǘƭȇŎƘ 
v ƪǌƻǾƝ ǳ ǇƻǘƻƪŀΣ ŀƭŜ ƳǻȌŜ ƧƝǘ ƛ ƻ ǇŀƳłǘƴŞ ƭƝǇȅ ƴŀ ƴłǾǎƛΣ 
ƧŀǾƻǊȅ Ǿ ǳƭƛŎƝŎƘΣ ǎǘŀǊŞ Řǳōȅ ƴŀ ǎǘǊƳȇŎƘ ǎǘǊłƴƝŎƘ ƴŜōƻ ōǳƪȅ 
ƴŀ ƪŀƳŜƴƴȇŎƘ ǾŀƭŜŎƘ ƳŜȊƛ ŘłǾƴƻ ƴŜƻǊŀƴȇƳƛ ǇƻƭƝőƪȅΦ 

     !ƴƻΣ ǌŜő ƧŜ ƻ ƻǌŜȊłǾŀƴȇŎƘ όŀ ƻǎŜƪłǾŀƴȇŎƘύ ǎǘǊƻƳŜŎƘΦ 
.ȇǾŀƭȅ ƴŜŘƝƭƴƻǳ ǎƻǳőłǎǘƝ ƪǊŀƧƛƴȅΣ ƴŀǑƛ ǇǌŜŘƪƻǾŞ ƴŀ ƧŜƧƛŎƘ 
ŘǌŜǾŠ ǇŜƪƭƛ ŎƘƭŞō ŀ ƧŜƧƛŎƘ ƭƛǎǘƝƳ ƪǊƳƛƭƛ ŘƻōȅǘŜƪΦ aƝǎǘȅ 
ŘƻǎǳŘ ǇǌƛǇƻƳƝƴŀƧƝ ƴŠƪŘŜƧǑƝ ǇƻŘƻōǳ ƪǊŀƧƛƴȅ ŀ ȊŀǇƻƳŜƴǳǘŞ 
ȊǇǻǎƻōȅ ƘƻǎǇƻŘŀǌŜƴƝΦ Wǎƻǳ Řƻƪƻƴŀƭƻǳ ǳƪłȊƪƻǳ ǾŜƭƳƛ 
ƛƴǘŜƴȊƛǾƴƝƘƻ ŀ ǇǌƛǘƻƳ ŘƻƪƻƴŀƭŜ ǳŘǊȌƛǘŜƭƴŞƘƻ ƘƻǎǇƻŘŀǌŜƴƝΣ 
ƪǘŜǊł ǎǘŀǾƝ ŘƻŎŜƭŀ ƴŀ ƘƭŀǾǳ ƴŀǑŜ ǇǌŜŘǎǘŀǾȅ ƻ ǘƻƳΣ ȌŜ 
ƛƴǘŜƴȊƛǾƴƝ ƘƻǎǇƻŘŀǌŜƴƝ ǑƪƻŘƝ ǇǌƝǊƻŘŠΦ  

     Porostȅ ƻǌŜȊłǾŀƴȇŎƘ ǎǘǊƻƳǻ Ƨǎƻǳ ǘƻǘƛȌ ǇǌƝǊƻŘƴŠ 
ƴŜǳǾŠǌƛǘŜƭƴŠ ōƻƘŀǘł ǎǘŀƴƻǾƛǑǘŠΦ ± Ǉƻőǘǳ Řǳǘƛƴ ƴŜōƻ ƴŀōƝŘŎŜ ƻōƴŀȌŜƴŞƘƻ ŀ ǘǊƻǳŎƘƴƛǾŞƘƻ ŘǌŜǾŀ ǎŜ 
ƻǌŜȊłǾŀƴŞ ǎǘǊƻƳȅ ǇǌƛƴŜƧƳŜƴǑƝƳ ǾȅǊƻǾƴŀƧƝ ǇǊŀƭŜǎƴƝƳ ǾŜƭƛƪłƴǻƳΦ Wǎƻǳ ǇǊƻǘƻ ŘƻƳƻǾŜƳ ƳƴƻƘŀ ȌƛǾƻőƛŎƘǻΣ 
Ƙǳō ŀ ƭƛǑŜƧƴƝƪǻΣ ƪǘŜǊŞ Ƨƛƴŀƪ ƴŀŎƘłȊƝƳŜ ƧŜƴ Ǿ ǘŠŎƘ ƴŜƧȊŀŎƘƻǾŀƭŜƧǑƝŎƘ ƭŜǎƝŎƘΦ Wŀƪƻ ƴŀ ƻǎǘǊƻǾŜŎƘ Ǿ Ƴƻǌƛ ƴŀ 
ƴƛŎƘ ŘƻŘƴŜǎ ǇǌŜȌƝǾł őłǎǘ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǊƻȊƳŀƴƛǘƻǎǘƛ Ȋ ŘƻōΣ ƪŘȅ ƭƛŘƳƛ ƛƴǘŜƴȊƛǾƴŠ ǾȅǳȌƝǾŀƴł ƪǊŀƧƛƴŀ ƧŜǑǘŠ ƴŜōȅƭŀ 
ŀƎǊłǊƴƝ ǇǳǎǘƛƴƻǳΦ 

±¸~[h 

http://www.calla.cz/prirodavemeste


 
6 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

     hǌŜȊłǾŀƴŞ ǎǘǊƻƳȅ Ȋ ǊǻȊƴȇŎƘ ǎǘǊŀƴ ǇǌŜŘǎǘŀǾǳƧŜ ǵǘƭł ǇǳōƭƛƪŀŎŜ ƪƻƭŜƪǘƛǾǳ ŀǳǘƻǊǻ Ȋ .ƛƻƭƻƎƛŎƪŞƘƻ ŎŜƴǘǊŀ 
!± 2wΣ 2ŜǎƪŞ ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƛ ƻǊƴƛǘƻƭƻƎƛŎƪŞ ŀ ŘŀƭǑƝŎƘ ƛƴǎǘƛǘǳŎƝΦ {ŜȊƴŀƳǳƧŜ őǘŜƴłǌŜ ǎ ƧŜƧƛŎƘ ƘƛǎǘƻǊƛƝΣ 
i ƳƛƳƻǌłŘƴȇƳ ōƛƻƭƻƎƛŎƪȇƳ ǾȇȊƴŀƳŜƳ ǘŞǘƻΣ ǇǊƻ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǊƻȊƳŀƴƛǘƻǎǘ ƳƛƳƻǌłŘƴŠ ǾȇȊƴŀƳƴŞ ǎƻǳőłǎǘƛ 
ƴŀǑƝ ƛ ŜǾǊƻǇǎƪŞ ƪǊŀƧƛƴȅΦ {ƘǊƴǳƧŜ ǘŀƪŞ ȊǇǻǎƻōȅ ƻǌŜȊǳ ǎǘǊƻƳǻ ŀ ȊŀǾłŘƝ ƴłǎ ƴŀ ƳƝǎǘŀΣ ƪŘŜ ǎŜ ǎ ƻǌŜȊŀƴȇƳƛ 
ǎǘǊƻƳȅ ƳǻȌŜƳŜ ǎŜǘƪŀǘΦ  

     tǳōƭƛƪŀŎŜ ǾȅǑƭŀ Ǿ ǘƛǑǘŠƴŞ ǾŜǊȊƛΣ ƪǘŜǊƻǳ ƭȊŜ ȊƝǎƪŀǘ Ǿ 9ƴǘƻƳƻƭƻƎƛŎƪŞƳ ǵǎǘŀǾǳ ./ !± 2w Ǿ 2ŜǎƪȇŎƘ 
.ǳŘŠƧƻǾƛŎƝŎƘ ƴŜōƻ ǎƛ ǘŀƳ ƻ ƴƛ ƴŀǇǎŀǘΦ .ǊƻȌǳǊƪŀ ƧŜ ǾǑŀƪ ȊłƧŜƳŎǻƳ ƪ ŘƛǎǇƻȊƛŎƛ ƛ Ǿ ŜƭŜƪǘǊƻƴƛŎƪŞ ǾŜǊȊƛ ȊŘŜΥ 
http://zivebrehy.cz/wp-content/uploads/2020/10/Orezavane_stromy_fin.pdf.  

Luk§ġ Ļ²ģek 

 

2Ŝsƪƻ ǎŜ Ǿ ǊƻŎŜ нлол ǎǘŀƴŜ ȊŜƳƝ 
s ŘǊǳƘƻǳ ƴŜƧǑǇƛƴŀǾŠƧǑƝ ŜƭŜƪǘǌƛƴƻǳ Ǿ EU 
 

bŜȊłǾƛǎƭȇ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪƻ-ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪȇ ǘƘƛƴƪ-thank 9ƳōŜǊ Ǿ ǇƻƴŘŠƭƝ 
9. ммΦ нлнл ȊǾŜǌŜƧƴƛƭ studiiΣ ǇƻŘƭŜ ƪǘŜǊŞ ōǳŘŜ őŜǎƪł ŜƭŜƪǘǊƛŎƪł 
ǎƝǙ Ǿ ǊƻŎŜ нлол ŘǊǳƘł ƴŜƧǑǇƛƴŀǾŠƧǑƝ Ǿ 9ǾǊƻǇŠΦ ±ȅǇƭȇǾł ǘƻ 
z ŀƴŀƭȇȊȅ őŜǎƪŞƘƻ ƴłǊƻŘƴƝƘƻ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪŞƘƻ ŀ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞƘƻ 
ǇƭłƴǳΣ ƪǘŜǊȇ ǳƪŀȊǳƧŜΣ ȌŜ 2Ŝǎƪƻ Ƴł Ǿ ƴŀǾȅǑƻǾłƴƝ ǇƻŘƝƭǳ 
ŜƭŜƪǘǌƛƴȅ ǾȅǊƻōŜƴŞ Ȋ obnovitŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ ƴŜƧƴƛȌǑƝ ŀƳōƛŎŜ 
z ŎŜƭŞ 9¦ ŀ ȊłǊƻǾŜƶ ǇƻőƝǘł ǎ ǾȇȊƴŀƳƴȇƳ ǇƻŘƝƭŜƳ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅ 
ǾȅǊƻōŜƴŞ Ȋ ǳƘ ƭƝ ƛ Ǉƻ ǊƻŎŜ нлолΦ 2Ŝǎƪƻ ōȅ ǎŜ ǘŀƪ ȊŀǌŀŘƛƭƻ 
ke ǎƪǳǇƛƴŠ ǎŜŘƳƛ ȊŜƳƝΣ ƪǘŜǊŞ ōǳŘƻǳ Ǿ ǊƻŎŜ нлол ƪǾǻƭƛ ǎǾŞƳǳ 
ǎǇƻƭŞƘłƴƝ ƴŀ ǳƘƭƝ ŀ ŦƻǎƛƭƴƝ Ǉƭȅƴ ǇǊƻŘǳƪƻǾŀǘ ул ҈ ŜƳƛǎƝ ŎŜƭŞƘo 
ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞƘƻ ǎŜƪǘƻǊǳ 9¦Φ ¢ŀƪ ƴŜȊƻŘǇƻǾŠŘƴȇƳ ǇǌƝǎǘǳǇŜƳ ōȅ 
2Ŝǎƪƻ ǇƻǑƪƻŘƛƭƻ ȊŜƧƳŞƴŀ ǎŀƳƻ ǎŜōŜ ŀ ȊŀōƭƻƪƻǾŀƭo 
ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŀŎƛ ǎǾŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ ŀ ǇǊǻƳȅǎƭǳΣ ȊłǊƻǾŜƶ ōȅ ǾǑŀƪ ǘŀƪŞ 
ƻƘǊƻȊƛƭƻ ŘƻǎŀȌŜƴƝ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪȇŎƘ ŎƝƭǻ 9ǾǊƻǇǎƪŞ ǳƴƛŜ ǇǊƻ Ǌƻƪ нлолΦ 

     !ƴŀƭȇȊŀ ǘƘƛƴƪ-tanƪǳ ǇǌƛǘƻƳ ƴŀȊƴŀőǳƧŜΣ ȌŜ ŎŜƭƪƻǾȇ ǘǊŜƴŘ 
9ǾǊƻǇǎƪŞ ǳƴƛŜ ƧŜ ȊŎŜƭŀ Ƨƛƴȇ ŀ ƴŜƴƝ ȌłŘƴȇ ŘǻǾƻŘΣ ǇǊƻő ōȅ ǎŜ ƪ ƴŠƳǳ 2Ŝǎƪƻ ƴŜƳƻƘƭƻ ǇǌƛǇƻƧƛǘΦ tƻŘƭŜ ǎǘǳŘƛŜ 
ǎŜ ǇƻŘƝƭ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ ŜƴŜǊƎƛŜ ƴŀ ǾȇǊƻōŠ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅ Ǿ ǇǌƝǑǘƝƳ ŘŜǎŜǘƛƭŜǘƝ ȊŘǾƻƧƴłǎƻōƝ ŀ Ǿ ǊƻŎŜ нлол 
ǳǎǇƻƪƻƧƝ сл ҈ ǇƻǇǘłǾƪȅ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅ Ǿ 9¦Φ ½ŜƧƳŞƴŀ ŘƝƪȅ ǎǘłǘǻƳ Ƨŀƪƻ ƧŜ 5łƴǎƪƻΣ bƛȊƻȊŜƳǎƪƻ ŀ ~ǇŀƴŠƭǎƪƻ ǎŜ 
ǇƻŘƝƭ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅ ǾȅǊƻōŜƴŞ Ǿ 9¦ Ȋ ǾŠǘǊƴŞ ŀ ǎƻƭłǊƴƝ ŜƴŜǊƎƛŜ ȊǾȇǑƝ ƴŀ 40 ҈Φ 2Ŝǎƪƻ ƴŀƻǇŀƪ - pokud se nic 
ƴŜȊƳŠƴƝ - ōǳŘŜ Ǿ ǊƻŎŜ нлол Ǉŀǘǌƛǘ ƪ ǘǊƻƧƛŎƛ ȊŜƳƝΣ Ǿ ƴƛŎƘȌ ōǳŘŜ ǾƝŎŜ ƴŜȌ ǘǌŜǘƛƴǳ ŜƭŜƪǘǊƛŎƪŞƘƻ ƳƛȄǳ ǘǾƻǌƛǘ 
ǳƘƭƝ - ƴŜƧǑǇƛƴŀǾŠƧǑƝ ȊŘǊƻƧ ŜƳƛǎƝ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ ǇƭȅƴǻΦ ¢ȅǘƻ ǘǌƛ ȊŜƳŠ - ƪǊƻƳŠ 2Ŝǎƪŀ ǘŀƪŞ tƻƭǎƪƻ ŀ bŠƳŜŎƪƻ - 
ōȅ ǇǊƻǘƻ ōȅƭȅ ȊƻŘǇƻǾŠŘƴŞ Ȋŀ ŎŎŀ фл ҈ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅΣ ƪǘŜǊł ǎŜ Ǿ ǊƻŎŜ нлол Ǿ 9ǾǊƻǇǎƪŞ ǳƴƛƛ ǾȅǊƻōƝ Ȋ ǳƘƭƝΦ 

     α¿Ŝ Ƨǎƻǳ őŜǎƪŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞ Ǉƭłƴȅ ȊƻǳŦŀƭŜ ȊŀǎǘŀǊŀƭŞΣ ǳƪŀȊǳƧŜ ƴŜƧŜƴ ǘŀǘƻ ŀƴŀƭȇȊŀΣ ŀƭŜ ǘŀƪŞ ŀƪǘǳłƭƴƝ 
ŜƪƻƴƻƳƛŎƪŞ ǾȇƘƭŜŘȅ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅΦ bŀǇƭłƴƻǾŀǘ ǊȅŎƘƭȇ ǵǘƭǳƳ ǳƘƭƝ ŀ ƴŀƻǇŀƪ ǊƻȊǾƻƧ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ ƧŜ 
ŜƪƻƴƻƳƛŎƪȅ ǊŀŎƛƻƴłƭƴƝ ŀ ǇƻƭƛǘƛŎƪȅ ƻŘǇƻǾŠŘƴł ŎŜǎǘŀΦ ¦ƘŜƭƴł ƪƻƳƛǎŜ ōȅ Ȋ ǘŠŎƘǘƻ ŘǻǾƻŘǻ ƳŠƭŀ ǇƻŘƭŜ ƳŞƘƻ 
ƴłȊƻǊǳ ȊǾƻƭƛǘ Ǌƻƪ нлоо Ƨŀƪƻ ƪƻƴŜŎ ǎǇŀƭƻǾłƴƝ ǳƘƭƝ Ǿ 2wΣ ƧŘŜ ƻ ƴŜƧȊŀȊǑƝ ƪƻƳǇǊƻƳƛǎΣέ ǌƝƪł WƛǌƝ YƻȌŜƭƻǳƘΣ 
ǾŜŘƻǳŎƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞƘƻ ǇǊƻƎǊŀƳǳ IƴǳǘƝ 5¦I! ŀ őƭŜƴ ¦ƘŜƭƴŞ ƪƻƳƛǎŜΦ 

     ά½Ŝ ǎǘǳŘƛŜ ǾȅǇƭȇǾłΣ ȌŜ 2Ŝǎƪł ǊŜǇǳōƭƛƪŀ ǇƭłƴǳƧŜ ōŠƘŜƳ ǇǌƝǑǘƝŎƘ ŘŜǎŜǘƛ ƭŜǘ ǇƻǎǘŀǾƛǘ ƳŞƴŠ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ 
ȊŘǊƻƧǻ ŜƴŜǊƎƛŜΣ ƴŜȌ Ŏƻ ǇƻǎǘŀǾƛƭŀ Ǿ ŘŜǎŜǘƛ ƭŜǘŜŎƘ ǇǌŜŘŎƘƻȊƝŎƘΦ tǌƛǘƻƳ ƴŀ ƳƻŘŜǊƴƛȊŀŎƛ ƴŀǑƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ 
ƳǻȌŜƳŜ ǾȅǳȌƝǘ ƳƛƭƛŀǊŘƻǾŞ ǇƻŘǇƻǊȅ Ȋ ŦƻƴŘǻ 9¦Φ {ǘŀőƝ ƴŜǎȅǇŀǘ ǇŜƴƝȊŜ Řƻ ȊōȅǘŜőƴȇŎƘ ƳŜƎŀƭƻƳŀƴǎƪȇŎƘ 
staveb a ƴŀƳƝǎǘƻ ǘƻƘƻ ǇƻŘǇƻǌƛǘ ƴŀǇǌΦ ƪƻƳǳƴƛǘƴƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪǳΣέ ǌƝƪł YŀǘŜǌƛƴŀ 5ŀǾƛŘƻǾł Ȋ /ŜƴǘǊŀ ǇǊƻ ŘƻǇǊŀǾǳ 
a energetiku. 

http://zivebrehy.cz/wp-content/uploads/2020/10/Orezavane_stromy_fin.pdf
https://ember-climate.org/wp-content/uploads/2020/10/Vision-or-Division-Ember-analysis-of-NECPs.pdf
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aƛŎƘŀŜƭŀ tƛȄƻǾł Ȋ YƭƛƳŀǘƛŎƪŞ ƪƻŀƭƛŎŜ ƴŀ ȊłǾŠǊ ŘƻŘłǾłΥ αYŘȅȌ !ƴŘǊŜƧ .ŀōƛǑ ƭŜǘƻǎ Ǿ ǌƝƧƴǳ ƴŀ ƧŜŘƴłƴƝ wŀŘȅ 
ǎƻǳƘƭŀǎƛƭ ǎ ƴŀǾȇǑŜƴƝƳ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪŞƘƻ ŎƝƭŜ 9¦ ǇǊƻ Ǌƻƪ нлол ƴŀ ƴŜƧƳŞƴŠ рр ҈Σ ǇǊŀǾŘŠǇƻŘƻōƴŠ Ȋŀ ȊƳŠƴƻǳ 
ƧŜƘƻ ǇƻǎǘƻƧŜ ǎǘłƭ ƪŀƭƪǳƭΣ ȌŜ ŎƝƭ ƧŜ ǎǇƻƭŜőƴȇ ŀ 2Ŝǎƪƻ ǎŜ Ƨŀƪƻ őŜǊƴȇ ǇŀǎŀȌŞǊ Ǉǌƛ ƧŜƘƻ ŘƻǎŀƘƻǾłƴƝ ǎǾŜȊŜ 
na ǾȅǑǑƝŎƘ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪȇŎƘ ŀƳōƛŎƝŎƘ ȊŜƳƝΣ Ƨŀƪƻ Ƨǎƻǳ ǎŜǾŜǊǎƪŞ ǎǘłǘȅΣ ~ǇŀƴŠƭǎƪƻΣ ƴŜōƻ wŀƪƻǳǎƪƻΦ !ƴŀƭȇȊŀ ǘƘƛnk-
thanku 9ƳōŜǊ ǾǑŀƪ ƧŀǎƴŠ ǳƪŀȊǳƧŜΣ ȌŜ 2Ŝǎƪƻ ǎŜ ǎŜ ǎǾȇƳ ƴŜȊƻŘǇƻǾŠŘƴȇƳ ǇǌƝǎǘǳǇŜƳ ƪŜ ƪƭƛƳŀǘǳ 
a ōŜȊǇŜőƴƻǎǘƛ ƻōȅǾŀǘŜƭ ƴŜǎŎƘƻǾłΦ tƻƪǳŘ ǎŜ 9¦ Řƻ Ǌƻƪǳ нлол ƴŜǇƻŘŀǌƝ ŜƳƛǎŜ ǎƴƝȌƛǘ ŀƭŜǎǇƻƶ ƻ рр ҈ ƻǇǊƻǘƛ 
Ǌƻƪǳ мффлΣ ōǳŘŜƳŜ ǇǌŜǎƴŠ ǾŠŘŠǘΣ ƪŘƻ Ƴł ƴŀ ȊƳŀǌŜƴƝ ǘŞǘƻ ŀƳōƛŎŜ ƴŜƧǾŠǘǑƝ ǇƻŘƝƭΦέ 

Wŀƴ CǊŜƛŘƛƴƎŜǊ Ȋ DǊŜŜƴǇŜŀŎŜ ŘƻǇƭƶǳƧŜ α2Ŝǎƪƻ ƴŜƧŜƴȌŜ ǘƻǘłƭƴŠ ȊŀǎǇŀƭƻ Ǿ ǊƻȊǾƻƧƛ őƛǎǘȇŎƘ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ 
ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛƝΣ ŀƭŜ ȊłǊƻǾŜƶ ǎǾƻǳ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪƻǳ ōǳŘƻǳŎƴƻǎǘ ǇǌƝƭƛǑ ǎǇƻƧǳjŜ ƛ ǎ ǾȅǳȌƛǘƝƳ ŘŀƭǑƝƘƻ ŦƻǎƛƭƴƝƘƻ ȊŘǊƻƧŜ - 
ǇƭȅƴǳΦ ¢Ŝƴ ōȅ ƳŠƭ ōȇǘ ǇǌŜŎƘƻŘƴȇƳ ǇŀƭƛǾŜƳ ƴŀ ƻƳŜȊŜƴƻǳ Řƻōǳ ǇƻǳȊŜ Ǿ ǘŜǇƭłǊŜƴǎǘǾƝ ŀ ǘƻ Ǿ ǘŠŎƘ 
ƴŜƧǵőƛƴƴŠƧǑƝŎƘ ƪƻƎŜƴŜǊŀőƴƝŎƘ ƧŜŘƴƻǘƪłŎƘΦ ± ȌłŘƴŞƳ ǇǌƝǇŀŘŠ ōȅ ŀƭŜ Ǉƭȅƴ ŀ ŀƴƛ ŘŀƭǑƝ ŦƻǎƛƭƴƝ ǇŀƭƛǾŀ ƴŜƳŠƭȅ 
ōȇǘ ƴŀ ǎŜȊƴŀƳǳ ǇǊƻƧŜƪǘǻΣ ƪǘŜǊŞ Řƻǎǘŀƴƻǳ ǇƻŘǇƻǊǳ Ǿ ǊłƳŎƛ ǘȊǾΦ CƻƴŘǳ ƻōƴƻǾȅΣ ǘŜŘȅ ǾƝŎŜ ƴŜȌ мул miliard 
ƪƻǊǳƴΣ ƪǘŜǊŞ Řƻ 2Ŝǎƪŀ ǇǌƛǘŜőƻǳ Ȋ 9¦ Ǿ ǊłƳŎƛ ƻōƴƻǾȅ Ǉƻ ƪƻǊƻƴŀǾƛǊƻǾŞ ƪǊƛȊƛΦά 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ YƭƛƳŀǘƛŎƪŞ ƪƻŀƭƛŎŜ 

 

YƭƛƳŀǘƛŎƪł ƪƻŀƭƛŎŜ ǎŜ ǊƻȊǊƻǎǘƭŀ ƻ мт ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝΦ bȅƴƝ Ƴł ƧƛȌ пт őƭŜƴǻΗ 
 

±Ŝ ǎǘǌŜŘǳ пΦ ƭƛǎǘƻǇŀŘǳ нлнл ǇǊƻōŠƘƭŀ 
őƭŜƴǎƪł ǎŎƘǻȊŜ YƭƛƳŀǘƛŎƪŞ koalice, 
ƪǘŜǊŞ ƧŜ /ŀƭƭŀ őƭŜƴŜƳΣ ŀ ƪŘŜ ǘǊŀŘƛőƴŠ 
ǇǊƻōƝƘł ǾȊłƧŜƳƴƝ ǎƝǙƻǾłƴƝΣ ǾȇƳŠƴŀ 
ƛƴŦƻǊƳŀŎƝ ƻ ŀƪǘǳŀƭƛǘłŎƘ Ȋ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝΣ 
aƭŜ ǘŀƪŞ Ƨǎƻǳ ƴŀōƝǊłƴƛ ȊłƧŜƳŎƛ 
o őƭŜƴǎǘǾƝ Ǿ ƪƻŀƭƛŎƛΦ 

     ałƳŜ ǾŜƭƪƻǳ ǊŀŘƻǎǘΣ ȌŜ ȊłƧŜƳ 
o őƭŜƴǎǘǾƝ Ǿ ƪƻŀƭƛŎƛ ǇƻǎƭŜŘƴƝ Řƻōƻǳ őƝƳ 
Řłƭ ǘƝƳ ǾƝŎ ǎǘƻǳǇł ŀ Ƨŀƪƻ ƪƻŀƭƛŎŜ 
se ǇǊƻǘƻ ǾȇȊƴŀƳƴŠ ǊƻȊǊǻǎǘłƳŜΦ 
Na ǎŎƘǻȊƛ ǾŜ ǎǘǌŜŘǳ пΦ ммΦ ōȅƭƻ 

do ƪƻŀƭƛŎŜ ǇǌƛƧŀǘƻ мт ƴƻǾȇŎƘ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝΣ ŎƻȌ ƧŜ ŘƻǎǳŘ ƴŜǾȅǑǑƝ ǇƻőŜǘ ƴƻǾȇŎƘ őƭŜƴǻΣ ƪǘŜǊȇ ƪŘȅ ōȅƭ ǇǌƛƧŀǘ 
ōŠƘŜƳ ƧŜŘƛƴŞ ǎŎƘǻȊŜΦ   

     Wŀƪƻ ǇƭƴƝ őƭŜƴƻǾŞ ōȅƭƛ ǇǌƛƧŀǘƛΥ !ǊƴƛƪŀΣ !ǊǇƻƪΣ ¦őƛǘŜƭŞ Ȋŀ ƪƭƛƳŀΣ 9ȄǘƛƴŎǘƛƻƴ wŜōŜƭƭƛƻƴ 2wΣ !ǊǘǿŀƭƭΣ 2Ŝǎƪł 
ǾŜƎŀƴǎƪł ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘΣ DǊŜŜƴ 5ƻŎƪΣ błŘŜŎƘΣ bŜǎŜƘƴǳǘƝΣ ¢ŜǊŜȊŀΣ bŀ ½ŜƳƛΣ wŜ-set.  

Wŀƪƻ ǇǌƛŘǊǳȌŜƴƝ őƭŜƴƻǾŞ ōȅƭƛ ǇǌƛƧŀǘƛΥ CǊƛŘŀȅǎ For CǳǘǳǊŜ 2wΣ !ƳƴŜǎǘȅ LƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ 2wΣ {ƭǳǑƴł ŦƛǊƳŀΣ YƭłǑǘŜǊ 
Broumov - ǾȊŘŠƭłǾŀŎƝ ŀ ƪǳƭǘǳǊƴƝ ŎŜƴǘǊǳƳ ŀ ½ŀŎƘǊŀƶ ƧƝŘƭƻΦ  

     ½łǊƻǾŜƶ ŘƻǑƭƻ ǘŀƪŞ ƪŜ ȊƳŠƴłƳ ǾŜ ǎƭƻȌŜƴƝ wŀŘȅ YƭƛƳŀǘƛŎƪŞ 
ƪƻŀƭƛŎŜΦ wŜȊƛƎƴŀŎƛ Ȋ ƻǎƻōƴƝŎƘ ŘǻǾƻŘǻ ǇƻŘŀƭŀ {ǘłƶŀ ¢ƻƳƪƻǾłΦ 
bŀ ƧŜƧƝ ƳƝǎǘƻ ōȅƭŀ ǇǌƛƧŀǘŀ ½ǳȊŀƴŀ ±ƭőƪƻǾł Ȋ ƘƴǳǘƝ [ƛƳƛǘȅ ƧǎƳŜ 
ƳȅΣ őƝƳȌ ŘƻǑƭƻ ƪ ƻōƻƘŀŎŜƴƝ wŀŘȅ ƻ Ƙƭŀǎ ƎǊŀǎǎǊƻƻǘƻǾŞ őłǎǘƛ 
ƪƭƛƳŀǘƛŎƪŞƘƻ ƘƴǳǘƝ Ǿ 2ŜǎƪǳΗ ¢ŠǑƝƳŜ ǎŜ ƴŀ ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛΗ 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ YƭƛƳŀǘƛŎƪŞ ƪƻŀƭƛŎŜ 
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aƛƭƛŀǊŘȅ ƴŀ ǵƭƻȌƛǑǘŠ Ǿ tunelu  
 

tƻ {ǘłǘƴƝƳ ǵǌŀŘǳ ǇǊƻ ƧŀŘŜǊƴƻǳ 
ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ ǎŜ ƪ ǇǊƻƧŜƪǘǳ ǇƻŘȊŜƳƴƝƘƻ 
ǾȇȊƪǳƳƴŞƘƻ ǇǊŀŎƻǾƛǑǘŠ όt±tύ Bukov, 
ƪǘŜǊȇ ƴŜŎƘŀƭŀ ǇƻǎǘŀǾƛǘ ŀ ǇǊƻǾƻȊǳƧŜ ƧŜƧ 
{ǇǊłǾŀ ǵƭƻȌƛǑǙ ǊŀŘƛƻŀƪǘƛǾƴƝŎƘ ƻŘǇŀŘǻ 
ό{¨w!hύ ƴŀ ƳƝǎǘŠ ōȇǾŀƭȇŎƘ ǳǊŀƴƻǾȇŎƘ 
Řƻƭǻ ǳ 5ƻƭƴƝ wƻȌƝƴƪȅΣ ƪǊƛǘƛŎƪȅ ǾȅƧłŘǌƛƭŀ 
ŘŀƭǑƝ ǎǘłǘƴƝ ƛƴǎǘƛǘǳŎŜ ς bŜƧǾȅǑǑƝ ƪƻƴǘǊƻƭƴƝ 
ǵǌŀŘΥ α±ȇŘŀƧŜ ƴŀ ǇǊƻǾƻȊ ǇǊŀŎƻǾƛǑǘŠ 
nepovaȌǳƧŜ bY¨ Ȋŀ ŘƻǎǘŀǘŜőƴŠ ǵőŜƭƴŞ 
a ƘƻǎǇƻŘłǊƴŞΦά bŀ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛőƴƻǎǘ 
ǇǊƻƧŜƪǘǳ ƻŘ Ǉƻőłǘƪǳ ǳǇƻȊƻǊƶǳƧƝ ƛ ǎǇƻƭƪȅ 

/ŀƭƭŀ ŀ bŜŎƘŎŜƳŜ ǵƭƻȌƛǑǘŠ YǊŀǾƝ ƘƻǊŀΦ ±Ȋƴƛƪƭ ōŜȊ ƻǇƻǊȅ Ǿ ǘŜƘŘȅ ǇƭŀǘƴŞ ǾƭłŘƴƝ YƻƴŎŜǇŎƛ ƴŀƪƭłŘłƴƝ 
s ǊŀŘƛƻŀƪǘƛǾƴƝƳƛ ƻŘǇŀŘȅ ŀ ǾȅƘƻǌŜƭȇƳ ƧŀŘŜǊƴȇƳ ǇŀƭƛǾŜƳ ŀ ōŜȊ ǘƻƘƻΣ ŀōȅ ƻ ƛƴǾŜǎǘƛŎƝŎƘ Řƻ ǇǌƝǇǊŀǾȅ ŀ ǎǘŀǾōȅ 
t±t όмлт ƳƛƭΦ Yőύ ǊƻȊƘƻŘƭŀ ǾƭłŘŀ ǎƪǊȊŜ ƪŀȌŘƻǊƻőƴŠ ǎŎƘǾŀƭƻǾŀƴŞ Ǉƭłƴȅ őƛƴƴƻǎǘƛ {¨w!hΦ 

     bŀǾȊŘƻǊȅ ǇƻŘƛǾƴŞƳǳ ǾȊƴƛƪǳ ǎŜ ǾƭłŘŀ ǇƻȊŘŠƧƛ ǇǌƛƘƭłǎƛƭŀ ƪ ŘŀƭǑƝƳǳ ƻŘőŜǊǇłǾłƴƝ ŦƛƴŀƴŎƝ Ȋ ƧŀŘŜǊƴŞƘƻ ǵőǘǳ 
ƴŀ ǇƻƪǊŀőƻǾłƴƝ ǇǊƻƧŜƪǘǳΣ ƧŜƘƻȌ ǊŜłƭƴȇ ǇǌƝƴƻǎ ƪ ǾȇǾƻƧƛ ōŜȊǇŜőƴŞƘƻ ƘƭǳōƛƴƴŞƘƻ ǵƭƻȌƛǑǘŠ ƧŜ ǎǇƻǊƴȇ. Podle 
bY¨ ƴŀ ǇǌƝǇǊŀǾǳ ŀ ǾȅōǳŘƻǾłƴƝ ǇƻŘȊŜƳƴƝƘƻ ǾȇȊƪǳƳƴŞƘƻ ǇǊŀŎƻǾƛǑǘŠ .ǳƪƻǾΣ ƧŜƘƻ ǇǊƻǾƻȊ ŀ ƴŀ ǊŜŀƭƛȊŀŎƛ 
ǾȇȊƪǳƳƴŞƘƻ ŜȄǇŜǊƛƳŜƴǘłlnƝƘƻ ǇǊƻƎǊŀƳǳ ǾȅƴŀƭƻȌƛƭƻ {¨w!h Ȋ ƧŀŘŜǊƴŞƘƻ ǵőǘǳ Řƻ Ǌƻƪǳ нлмф ŎŜƭƪŜƳ рлс 
ƳƛƭΦ YőΣ Ȋ ǘƻƘƻ ппп ƳƛƭΦ Yő ƴŀ ǾȅƭŜǇǑŜƴƝ ŜƪƻƴƻƳƛƪȅ D9!a ƻΦȊΦ όǎΦǇΦ 5L!ahύΦ ±ƭłŘŀ ǘŀƪŞ Ǿ Řǳōƴǳ нлнл 
ǎƻǳƘƭŀǎƛƭŀΣ ȌŜ 5L!ah ȊƝǎƪł Ȋŀ ȊŀƧƛǑǘŠƴƝ ǇǊƻǾƻȊǳǎŎƘƻǇƴƻǎǘƛ t±t .ǳƪƻǾ Řƻ Ǌƻƪǳ нлол ŘŀƭǑƝŎƘ нΣу ƳƭŘΦ YőΦ  

    bY¨ ǾŜ ǎǾŞ ȊǇǊłǾŠ ǳǾłŘƝΥ α{¨w!h ƳŠƭŀ ƪ ŘƛǎǇƻȊƛŎƛ ƴŠƪƻƭƛƪ ǎǘǳŘƛƝ ŀ ǇƻǎǳŘƪǻΣ ƪǘŜǊŞ ǳǇƻȊƻǊƶǳƧƝ ƴŀ ǎƭŀōŞ 
ǎǘǊłƴƪȅ ǇƻŘȊŜƳƴƝƘƻ ǾȇȊƪǳƳƴŞƘƻ ǇǊŀŎƻǾƛǑǘŠ .ǳƪƻǾΣ Ƨŀƪƻ ƧŜ ƻōŜŎƴƻǎǘ ǾȇȊƪǳƳƴŞƘƻ ŜȄǇŜǊƛƳŜƴǘłƭƴƝƘƻ 
ǇǊƻƎǊŀƳǳΣ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞ ǌŜǑŜƴƝΣ ƴŜǇǌŜƴƻǎƛǘŜƭƴƻǎǘ őłǎǘƛ ǾȇǎƭŜŘƪǻ ŜȄǇŜǊƛƳŜƴǘǻΣ ƎŜƻƭƻƎƛŎƪł ƻŘƭƛǑƴƻǎǘ ǾȅōǊŀƴŞ 
ƭƻƪŀƭƛǘȅΣ ƴƝȊƪł ŜŦŜƪǘƛǾƴƻǎǘ ǾȇŘŀƧǻ ŀ ǘŜŎƘƴƛŎƪŞ ŀ ǇŜǊǎƻƴłƭƴƝ ǇǊƻƭƝƴłƴƝ ǇǊƻǾƻȊǳ ǇǊŀŎƻǾƛǑǘŠ ŀ ǇǊƻǾƻȊǳ Řƻƭǳ 
wƻȌƴł ǾőŜǘƴŠ ǇǊƻƭƝƴłƴƝ ǇǌƝǎƭǳǑƴȇŎƘ ƴłƪƭŀŘǻΦά 

    tƻŎƘȅōȅ ƴŀŘ ǵőŜƭƴŠ ǾȅƴŀƭƻȌŜƴȇƳƛ ǇǊƻǎǘǌŜŘƪȅ ǾȅƧłŘǌƛƭ ƧƛȌ ŘǌƝǾŜ ǘŀƪŞ {ǘłǘƴƝ ǵǌŀŘ ǇǊƻ ƧŀŘŜǊƴƻǳ 
ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ ǎ ǘƝƳΣ ȌŜ ǾȇȊƪǳƳƴŞ ǇǊŀŎƻǾƛǑǘŠ ōȅ ƳŠƭƻ ōȇǘ ǾȅōǳŘƻǾłƴƻ ŀȌ ǾŜ ŦƛƴłƭƴƝ ǾȅōǊŀƴŞ ƭƻƪŀƭƛǘŠ ŀ Ƨŀƪ 
ǳǾŜŘƭΣ ǇƻǾŀȌǳƧŜ t±t .ǳƪƻǾΥ αȊ ƻŘōƻǊƴŞƘƻ ƘƭŜŘƛǎƪŀ Ȋŀ ƴŜƻŘǻǾƻŘƴŠƴȇΣ ōŜȊ ǇǌƝƳŞƘƻ ŘƻǇŀŘǳ ƴŀ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ 
budoǳŎƝƘƻ ƘƭǳōƛƴƴŞƘƻ ǵƭƻȌƛǑǘŠΦά .ƭƝȊƪł ƭƻƪŀƭƛǘŀ YǊŀǾƝ ƘƻǊŀΣ ƪǘŜǊƻǳ {¨w!h ƴŀǾȊŘƻǊȅ ŘƻǇƻǊǳőŜƴƝ ƎŜƻƭƻƎǻ 
ȊŀǌŀŘƛƭƻ ƳŜȊƛ ƭƻƪŀƭƛǘȅ ǇǊƻ ǾȅƘƭŜŘłǾłƴƝ ƘƭǳōƛƴƴŞƘƻ ǵƭƻȌƛǑǘŠΣ ƧŜ ƴȅƴƝ ǎ ǾǻōŜŎ ƴŜƧƘƻǊǑƝƳ ǾȇǎƭŜŘƪŜƳ 
v ŎŜƭƪƻǾŞƳ ƘƻŘƴƻŎŜƴƝ ƴŀǾǊȌŜƴŀ ƪ ǾȅƭƻǳőŜƴƝΦ 

     Martin Schenk, ǇǌŜŘǎŜŘŀ ŀ ƳƭǳǾőƝ h{ bŜŎƘŎŜƳŜ ǵƭƻȌƛǑǘŠ YǊŀǾƝ ƘƻǊŀ ǌŜƪƭΥ αaƛƭƛŀǊŘŀ ǎŜƳΣ ƳƛƭƛŀǊŘŀ ǘŀƳΦ 
YƻƘƻ ǘƻ ǘǊłǇƝΣ ƪŘȅȌ ǎŜ ƴŜǳǘǊłŎƝ Ȋ ǾƭŀǎǘƴƝŎƘ ǇŜƴŠȊΚ ½Řł ǎŜΣ ȌŜ ƳŜȊƛ ǘŀƪƻǾŞ ǇŀǘǌƝ ƛ ƳƛƴƛǎǘǊ ǇǊǻƳȅǎƭǳΣ ƪǘŜǊȇ 
ƴŜǊŜŦƭŜƪǘǳƧŜ ȊłǎŀŘƴƝ ǾȇƘǊŀŘȅ {ǘłǘƴƝƘƻ ǵǌŀŘǳ ǇǊƻ ƧŀŘŜǊƴƻǳ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ ŀ ƴŜŘƻƪłȌŜ ȊŀǎǘŀǾƛǘ ƧƛȌ ƧŜŘƴƻǳ 
ǊƻȊƧŜǘȇ Ǿƭŀƪ Ǿ ǘǳƴŜƭǳ .ǳƪƻǾΦέ 

     tƻŘǇƻǊǳƧŜƳŜ ƛƴǾŜǎǘƛŎŜ Řƻ ŘŀƭǑƝƘƻ ǾȇȊƪǳƳǳ ȊŀƳŠǌŜƴŞƘƻ ƴŀ ƴŀƭŜȊŜƴƝ ōŜȊǇŜőƴŞƘƻ ǌŜǑŜƴƝ ǇǊƻōƭŞƳǳ 
ƧŀŘŜǊƴȇŎƘ ƻŘǇŀŘǻΦ  !ǾǑŀƪ ǇǊƻƧŜƪǘ t±t .ǳƪƻǾ ǾȊōǳȊǳƧŜ ǇƻŎƘȅōȅ Ȋ ƘƭŜŘƛǎƪŀ ǎƪǳǘŜőƴŞ ǇǌƝƴƻǎƴƻǎǘƛ ȊłƳŠru 
a ŜƪƻƴƻƳƛőƴƻǎǘƛ ǾȅƴŀƭƻȌŜƴȇŎƘ ǇǊƻǎǘǌŜŘƪǻΣ ƪ őŜƳǳȌ ǎŜ ƧƛȌ ƪǊƛǘƛŎƪȅ ǾȅƧłŘǌƛƭ {ǘłǘƴƝ ǵǌŀŘ ǇǊƻ ƧŀŘŜǊƴƻǳ 
ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ ƛ bŜƧǾȅǑǑƝ ƪƻƴǘǊƻƭƴƝ ǵǌŀŘΦ wƻȊƪǊȅǘƝ ǎƻǳƭŀŘǳ ǾȊƴƛƪǳ ǘŀƪ ŘǊŀƘŞƘƻ ǇǊƻƧŜƪǘǳ ǾȅǾłŘŠƧƝŎƝƘƻ ǇŜƴƝȊŜ 
z ƧŀŘŜǊƴŞƘƻ ǵőǘǳ ǎŜ ȊłƪƻƴŜƳ ŀ ǾȅǾƻȊŜƴƝ ŀŘŜƪǾłǘƴƝŎƘ ŘǻǎƭŜŘƪǻΣ ōȅ ƳŠƭƻ ōȇǘ ƴŀ ǇƻǌŀŘǳ ŘƴŜΦ 
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9 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

±ȅƘŀȊƻǾłƴƝ ǇŜƴŠȊ ƴŀ ǵƭƻȌƛǑǘŠ ōŜȊ ŜŦŜƪǘǳΚ WŜ őŀǎ ƴŀ ȊƳŠƴǳ 
 

tƭŀǘŦƻǊƳŀ ǇǊƻǘƛ ƘƭǳōƛƴƴŞƳǳ ǵƭƻȌƛǑǘƛ ǎŘǊǳȌǳƧƝŎƝ рм ƳŠǎǘΣ ƻōŎƝ 
a ǎǇƻƭƪǻ ƧŜ ǇǌŜǎǾŠŘőŜƴŀ ƻ ƴǳǘƴƻǎǘƛ ȊƳŠƴƛǘ ŘƻǎŀǾŀŘƴƝ ǇƻǎǘǳǇ 
Ǉǌƛ ƘƭŜŘłƴƝ ǌŜǑŜƴƝΣ Ƨŀƪ ƴŀƭƻȌƛǘ ǎ ǾȅƘƻǌŜƭȇƳ ƧŀŘŜǊƴȇƳ ǇŀƭƛǾŜƳΦ 
½ǇƻȌŘŠƴƝΣ ƪǘŜǊŞ ƘƭŜŘłƴƝ ƳƝǎǘŀ ǇǊƻ ƘƭǳōƛƴƴŞ ǵƭƻȌƛǑǘŠ ƴŀōǊŀƭƻΣ ƴŜƭȊŜ 
ƴŀƘǊŀŘƛǘ ǎǇŠŎƘŜƳΦ bŀƻǇŀƪ ǇǌŜŘ ǇƻƪǊŀőƻǾłƴƝƳ ƧŜ ƴŜƧǇǊǾŜ 
ƴŜȊōȅǘƴŞ ǇǌƛƧƳƻǳǘ ǎǘłƭŜ ƴŜŜȄƛǎǘǳƧƝŎƝ Ȋłƪƻƴ ƻ ȊŀǇƻƧŜƴƝ ƻōŎƝ 
do ǾȇōŠǊǳ ǵƭƻȌƛǑǘŠ ŀ ǘŀƪŞ ŘƻōǌŜ ǇǌƛǇǊavit a projednat pravidla 
ǇǌƝǇŀŘƴŞƘƻ ǇƻƪǊŀőƻǾłƴƝΦ  ±Ŝ ǾǑƝ ǾłȌƴƻǎǘƛ Ǉŀƪ ȊǾłȌƛǘ ƛ ƧƛƴŞ ǾŀǊƛŀƴǘȅ 
ƴŀƭƻȌŜƴƝ ǎ ƴŜōŜȊǇŜőƴȇƳ ŘŠŘƛŎǘǾƝƳ ƧŀŘŜǊƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅΦ 
5ƭƻǳƘƻŘƻōŞ ǎƪƭŀŘƻǾłƴƝ ōȅ ƳƻƘƭƻ Řłǘ őŀǎƻǾȇ ǇǊƻǎǘƻǊ ǇǊƻ ƘƭŜŘłƴƝ 
ōŜȊǇŜőƴŠƧǑƝƘƻ ǌŜǑŜƴƝΣ ƴŜȌ ƧŜ ƧŜƘƻ αȊŀƪƻǇłƴƝ Ǿ ȊŜƳƛάΦ    

     bŜƧǾȅǑǑƝ ƪƻƴǘǊƻƭƴƝ ǵǌŀŘ ƪǊƛǘƛŎƪȅ ȊƘƻŘƴƻǘƛƭ ǇǌƝǇǊŀǾǳ ƘƭǳōƛƴƴŞƘƻ ǵƭƻȌƛǑǘŠ ǾŜ ǎǾŞ ȊǇǊłǾŠ ƻ kontrole 
ƘƻǎǇƻŘŀǌŜƴƝ {ǇǊłǾȅ ǵƭƻȌƛǑǙ ǊŀŘƛƻŀƪǘƛǾƴƝŎƘ ƻŘǇŀŘǻΦ {ǇǊłǾŀ ǵƭƻȌƛǑǙ ƴŀ ǘŜƴǘƻ ȊłƳŠǊ ǳǘǊŀǘƛƭŀ Ȋ ƧŀŘŜǊƴŞƘƻ 
ǵőǘǳ ǾƝŎŜ ƴŜȌ мΣу ƳƛƭƛŀǊŘȅ ƪƻǊǳƴ Ǿ ǇƻǎƭŜŘƴƝŎƘ но ƭŜǘŜŎƘ ŀ ǾŜ ǾȇǎƭŜŘƪǳ ƴŀǊƻǎǘƭ ǇƻőŜǘ ƭƻƪŀƭƛǘ ŀ ŘƻǘőŜƴȇŎƘ 
ƻōŎƝΣ ƴŀ ƧŜƧƛŎƘȌ ǵȊŜƳƝ ōȅ ǾȅǎƻŎŜǊŀŘƛƻŀƪǘƛǾƴƝ ƻŘǇŀŘȅ ƳƻƘƭȅ ǎƪƻƴőƛǘΦ   

    ̈ ǌŀŘ ǘŀƪŞ ƪǊƛǘƛȊƻǾŀƭ ƴŜǇƭƴŠƴƝ ǵƪƻƭǻ ȊŜ ǎǘǊŀƴȅ aƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾŀ ǇǊǻƳȅǎƭǳ ŀ ƻōŎƘƻŘǳ Ǉǌƛ ǇǌƝǇǊŀǾŠ Ȋłƪƻƴŀ 
o ȊŀǇƻƧŜƴƝ ƻōŎƝ Řƻ ǾȇōŠǊǳ ǵƭƻȌƛǑǘŠΥ α±ȇōŠǊ ƭƻƪŀƭƛǘȅ ƴŜƎŀǘƛǾƴŠ ƻǾƭƛǾƶǳƧŜ ƴŜǎƻǳƘƭŀǎ ŘƻǘőŜƴȇŎƘ ƻōŎƝ ŀ ǎ ǘƝƳ 
ǎƻǳǾƛǎŜƧƝŎƝ ŀōǎŜƴŎŜ ǇǊłǾƴƝ ǵǇǊŀǾȅ ǘȇƪŀƧƝŎƝ ǎŜ ȊŀǇƻƧŜƴƝ ƻōŎƝΦ błǾǊƘ ǾŠŎƴŞƘƻ ȊłƳŠǊǳ Ȋłƪƻƴŀ ƻ ȊŀǇƻƧŜƴƝ 
ŘƻǘőŜƴȇŎƘ ƻōŎƝ Řƻ ǾȇōŠǊǳ ƭƻƪŀƭƛǘȅ ƳŠƭƻ ath ǇǌŜŘƭƻȌƛǘ ǾƭłŘŠ 2w ƪŜ ǎŎƘǾłƭŜƴƝ Ǿ ǊƻŎŜ нлмфΣ ŀƭŜ ǇǌŜŘƭƻȌƛƭƻ 
jej ŀȌ муΦ ƪǾŠǘƴŀ нлнлΦ /ƝƭŜƳ Ȋłƪƻƴŀ Ƴł ōȇǘ ȊŀƧƛǑǘŠƴƝ ȊłƧƳǳ ƻōŎƝΣ ǇƻǎƝƭŜƴƝ ƧŜƧƛŎƘ ǇƻǎǘŀǾŜƴƝ Ǉǌƛ ǾȇōŠǊǳ 
ƭƻƪŀƭƛǘȅ ƘƭǳōƛƴƴŞƘƻ ǵƭƻȌƛǑǘŠ ŀ ǾȅǘǾƻǌŜƴƝ ǇǊłǾƴƝƘƻ ǊłƳŎŜ ǎ ƧŀǎƴŠ ǎǇŜŎƛŦƛƪƻǾŀƴƻǳ ǊƻƭƝ ŘƻǘőŜƴȇŎƘ ƻōŎƝΦά. 

     L tƭŀǘŦƻǊƳŀ ǇǊƻǘƛ ǵƭƻȌƛǑǘƛ ǾŜƭƳƛ ƴŜƎŀǘƛǾƴŠ ǾƴƝƳłΣ ȌŜ Řƻ ƪƻƴŎŜ ǾƻƭŜōƴƝƘƻ ƻōŘƻōƝ ǘŞǘƻ ǾƭłŘȅ 
ƧƛȌ ƭŜƎƛǎƭŀǘƛǾŀΣ ƪǘŜǊł ƳŠƭŀ ǇƻǎƝƭƛǘ ƳƻȌƴƻǎǘƛ ǎŀƳƻǎǇǊłǾ Ǉǌƛ ǊƻȊƘƻŘƻǾłƴƝ ƻ ǵƭƻȌƛǑǘƛΣ ƴŜǾȊƴƛƪƴŜΦ ½łƪƻƴ ƧŜ 
ƻōŎƝƳΣ ƴŀ ƧŜƧƛŎƘȌ ǵȊŜƳƝ ǎǘłǘ ƘƭŜŘł ǵƭƻȌƛǑǘŠΣ ǎƭƛōƻǾłƴ ƧƛȌ ƻŘ Ǌƻƪǳ нлммΣ ƻŘ Ǌƻƪǳ нлмс ǎ ƧŜƘƻ ǾȊƴƛƪŜƳ ǇƻőƝǘł 
ǘŀƪŞ ƴƻǾȇ ŀǘƻƳƻǾȇ ȊłƪƻƴΦ  ¦ǊȅŎƘƭŜƴŞ ŘƻƪƻƴőŜƴƝ ƴłǾǊƘǳ Ȋłƪƻƴŀ ǎŜ ȊŀǇƻƧŜƴƝƳ ƻōŎƝ Řƻ ƧŜƘƻ 
ǇǌƛǇƻƳƝƴƪƻǾłƴƝ ǎƭƝōƛƭ ƴŀ ƧŜŘƴłƴƝ ǎŜ ǎǘŀǊƻǎǘȅ мтΦ őŜǊǾŜƴŎŜ нлмф ƳƛƴƛǎǘǊ ǇǊǻƳȅslu a obchodu Karel 
IŀǾƭƝőŜƪΦ  bŀ ȊŀǎƭŀƴŞ ǇǌƛǇƻƳƝƴƪȅ ŀƭŜ IŀǾƭƝőƪǻǾ ǵǌŀŘ ƴŜōǊŀƭ ȊǌŜǘŜƭ ŀ ǾŜǊȊŜ ǇǌƛǇǊŀǾƻǾŀƴł ǇǊƻ ǾƭłŘǳ tak byla 
Ǿ ǊƻȊǇƻǊǳ ǎŜ ǎǾŀȊȅ ȊŀǎǘǳǇǳƧƝŎƝƳƛ ȊłƧƳȅ ǾƝŎŜ ƴŜȌ п тлл ƳŠǎǘ ŀ ƻōŎƝ Ȋ ŎŜƭŞ ǊŜǇǳōƭƛƪȅ ς {ǾŀȊŜƳ ƳŠǎǘ ŀ ƻōŎƝΣ 
{ŘǊǳȌŜƴƝƳ ƳƝǎǘƴƝŎƘ ǎŀƳƻǎǇǊłǾ ƛ tƭŀǘŦƻǊƳƻǳ ǇǊƻǘƛ ƘƭǳōƛƴƴŞƳǳ ǵƭƻȌƛǑǘƛΦ  

     tŜǘǊ YƭłǎŜƪΣ ǎǘŀǊƻǎǘŀ ƻōŎŜ /ƘŀƴƻǾƛŎŜ ŀ ƳƭǳǾőƝ tƭŀǘŦƻǊƳȅ ǇǊƻǘƛ ƘƭǳōƛƴƴŞƳǳ ǵƭƻȌƛǑǘƛΣ ǌŜƪƭΥ α{ ǵƭƻȌƛǑǘŠƳ 
ƴŜǎǇŠŎƘŜƧƳŜΣ ǇƻŘƝǾŜƧƳŜ ǎŜ ǇƻŎǘƛǾŠ ƛ ƴŀ ŘŀƭǑƝ ƳƻȌƴƻǎǘƛΣ Ŏƻ ƭȊŜ ǳŘŠƭŀǘ ǎ ƧŀŘŜǊƴȇƳ ƻŘǇŀŘŜƳΦ ! ƳŜȊƛǘƝƳ 
ǇǌƛƧƳŠƳŜ ȊłƪƻƴΣ ƪǘŜǊȇ ōȅ ȊŀƧƛǎǘƛƭ ǇǊłǾŀ ƻōŎƝƳ ŀ ƭƛŘŜƳ Ǿ ƴƛŎƘ ȌƛƧƝŎƝŎƘ ŀ ǇǊƻƧŜŘƴŜƧƳŜ ȊłǾŀȊƴł ǇǊŀǾƛŘƭŀΣ 
aby ƧŜ ǎǘłǘƴƝ ǵǌŀŘȅ ƴŜƳŠƴƛƭȅ Ŏƻ ŎƘǾƝƭƛ ǇƻŘƭŜ ƧŜŘƴƻǘƭƛǾȇŎƘ ƳƛƴƛǎǘǊǻΦά  

     α.ƻƘǳȌŜƭ ȊǘǊłŎƝƳŜ ŘǻǾŠǊǳ ƪ ƳƛƴƛǎǘǊƻǾƛ ǇǊǻƳȅǎƭǳ YŀǊƭǳ IŀǾƭƝőƪƻǾƛΣ ƪǘŜǊȇ ƴŀ ƻǎƻōƴƝƳ ƧŜŘƴłƴƝ se starosty 
ǎƭƛōƻǾŀƭ ƴƻǾȇ ǇǌƝǎǘǳǇ ǎǘłǘǳ ƪ ƻōŎƝƳ ŀ ƻōőŀƴǻƳΣ ȊŀƧƛǑǘŠƴƝ ŀ ǇǊƻƧŜŘƴłƴƝ ȊłƪƻƴŀΣ ǌŜǑŜƴƝ ƪƻƳǇŜƴȊŀŎƝΣ 
ƴłǾǑǘŠǾȅ ǇƻǎǘƛȌŜƴȇŎƘ ƭƻƪŀƭƛǘΣ ŀǘŘΦ .ƻƘǳȌŜƭΣ ƻǇŠǘ - ǎƭƛōȅ ŎƘȅōȅΦά 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ tƭŀǘŦƻǊƳȅ ǇǊƻǘƛ ƘƭǳōƛƴƴŞƳǳ ǵƭƻȌƛǑǘƛ 
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tǌŜŘƴłǑƪȅ Ȋ bǳŎƭŜŀǊ 9ƴergy Conference 2020 na webu 
 

[ŜǘƻǑƴƝ ƳŜȊƛƴłǊƻŘƴƝ bǳŎƭŜŀǊ 9ƴŜǊƎȅ /ƻƴŦŜǊŜƴŎŜΣ ƪǘŜǊƻǳ ǇƻǌłŘŀƭȅ IƴǳǘƝ 5¦I!Σ /ŀƭƭŀ ŀ WƛƘƻőŜǎƪŞ ƳŀǘƪȅΣ 
ƧǎƳŜ ȊŀƳŠǌƛƭƛ ƴŀ ƘƭŜŘłƴƝ ƻŘǇƻǾŠŘƝ ƴŀ ƻǘłȊƪǳΣ ȊŘŀ ƳǻȌŜ ōȇǘ ƧŀŘŜǊƴł ŜƴŜǊƎŜǘƛƪŀ ǾƘƻŘƴȇƳ ƴłǎǘǊƻƧŜƳ 
pro ǌŜǑŜƴƝ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛƪȅ ȊƳŠƴȅ ƪlimatu.  YǾǻƭƛ ǇŀƴŘŜƳƛŎƪȇƳ ǾƭłŘƴƝƳ ƻǇŀǘǌŜƴƝƳ ƧǎƳŜ ƴŜƧǇǊǾŜ ƪƻƴŦŜǊŜƴŎƛ 
ǇǌŜǎǳƴǳƭƛ Ȋ ƪǾŠǘƴŀ ŀ ƴŀƪƻƴŜŎ Řƻ ƻ-ƭƛƴŜ ǇǊƻǎǘƻǊǳΦ tǻǾƻŘƴƝ ŎŜƭƻŘŜƴƴƝ ǇǊƻƎǊŀƳ ƧǎƳŜ ǊƻȊŘŠƭƛƭƛ Řƻ ŘǾƻǳ 
ōƭƻƪǻΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ƪƻƴŀƭȅ сΦ ǌƝƧƴŀ ŀ оΦ ƭƛǎǘƻǇŀŘǳΦ  ±ȌŘȅ ǎŜ Ȋǵőŀǎǘƴƛƭƻ ƴŀ ǎǘƻ ǇƻǎƭǳŎƘŀőǻ Ȋ cŜƭƪŜƳ му ȊŜƳƝΦ 

   tǊƻ ǾǑŜŎƘƴȅΣ ƪŘƻ ǎŜ ƴŜƳŠƭ ƳƻȌƴƻǎǘ ǇǌƛǇƻƧƛǘ ŀ ǇƻǎƭƻǳŎƘŀǘ ǇǌŜŘƴłǑƪȅ ǎ ǘƭǳƳƻőŜƴƝƳ ƧǎƳŜ ƴŀ ǿŜō ǇǌƛŘŀƭƛ 
ǇǊŜȊŜƴǘŀŎŜ ŀ ǾƛŘŜƻȊłȊƴŀƳȅ ŀƭŜǎǇƻƶ Ǿ jazyce, v ƧŀƪŞƳ ȊŀȊƴŠƭȅΦ bŀƧŘŜǘŜ ǘǳ ǵǾƻŘƴƝ αBod zvratu 2020: 
tǊƻƳŠƴŀ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ ŀ ǊƻƭŜ ƧłŘǊŀ ǘǾłǌƝ Ǿ ǘǾłǌ ǊȅŎƘƭȇƳ ȊƳŠƴłƳά ƻŘ ƴŜȊłǾƛǎƭŞƘƻ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞƘƻ ƪƻƴȊǳƭǘŀƴǘŀ 
George DǸƴǎōŜǊƎa z ±ƝŘƴŠΣ ƪƭƝőƻǾƻǳ αtƻŎƘȅōƴƻǎǘƛ ƻ ǳƘƭƝƪƻǾŞ ŜŦŜƪǘƛǾƛǘŠ ƧŀŘŜǊƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅάod profesora 
Univerzity Sussex Benjaminŀ YΦ {ƻǾŀŎƻƻƭŀΣ 5ŀǾƛŘ wŜƛƴōŜǊƎŜǊ Ȋ ±ƝŘŜƶǎƪŞƘƻ ǵǌŀŘu ombudsmana 
pro oŎƘǊŀƴǳ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΣ ƪǘŜǊȇ ǇǌƛǎǇŠƭ ǘŞƳŀǘŜƳ αaǻȌŜƳŜ ǇƻŘ ƘǊƻȊōƻǳ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪŞ ƪǊƛȊŜ ƛƎƴƻǊƻǾŀǘ 
ǊƛȊƛƪŀ ƧŀŘŜǊƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅΚά ŀ ǇǌŜŘƴłǑƪǳ ŜȄǇŜǊǘƪȅ ƴŀ ƧŀŘŜǊƴƻǳ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ Ody Becker αtǊƻƧŜǾȅ 
ƪƭƛƳŀǘƛŎƪȇŎƘ ȊƳŠƴ ŀ ƧŜƧƛŎƘ ŘƻǇŀŘ ƴŀ ǇǊƻǾƻȊ ŀ ōŜȊǇŜőƴƻǎǘ ƧŀŘŜǊƴȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴά. 

    Z ŘǊǳƘŞƘƻ ōƭƻƪǳ ƧŜ Ǉŀƪ ƴŀ ǿŜōǳ ǇǌŜŘƴłǑƪŀ αWŜ ŜƪƻƴƻƳƛŎƪȅ ǎƳȅǎƭǳǇƭƴŞ ƻƳŜȊƻǾŀǘ ŜƳƛǎŜ ƛƴǾŜǎǘƻǾłƴƝƳ 
Řƻ ƧŀŘŜǊƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅΚά od Benŀ ²ŜŀƭŜǊŀ Ȋ ¢¦ .ŜǊƭƝƴ ŀ 5L² ς bŠƳŜŎƪŞƘƻ institutu ŜƪƻƴƻƳƛŎƪŞƘƻ 
ǾȇȊƪǳƳǳ, αtǊƻő ǎŜ ƴŜƳǳǎƝƳŜ ōłǘ ǊŜǎǘŀǊǘǳ ǊƻȊǾƻƧŜ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ Ǿ 2Ŝǎƪǳά ƻŘ ǇǊƻƎǊŀƳƻǾŞƘƻ 
ǌŜŘƛǘŜƭe {ǾŀȊǳ ƳƻŘŜǊƴƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅ aŀǊǘƛƴŀ {ŜŘƭłƪŀ ŀ ǇǌŜŘƴłǑƪŀ Reinharda Uhriga, ǌŜŘƛǘŜƭ ƪŀƳǇŀƴƝ 
Global 2000 αмлл ҈ ŜƭŜƪǘǌƛƴȅ Ȋ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ Ƨŀƪƻ ƻŦƛŎƛłƭƴƝ ŎƝƭ ǾƭłŘȅ wŀƪƻǳǎƪŀ Řƻ Ǌƻƪǳ нлол ς Cesty 
ŀ ƳƻȌƴƻǎǘƛάΦ ¢ŀƪŞ ȊłȊƴŀƳȅ ŘƛǎƪǳǎƝ Ǉƻ ƻōƻǳ őłǎǘŜŎƘ ǾƛŘŜƻƪƻƴŦŜǊŜƴŎŜΦ 

±ǑŜ ƘƭŜŘŜƧǘŜ ƴŀ webu konference www.nec2020.eu. 
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DƭƻōłƭƴƝ ȊƳŠƴŀ ƪƭƛƳŀǘǳ ƻƘǊƻȌǳƧŜ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ ƴŜŘƻǎǘŀǘƪŜƳ ǾƻŘȅ 
 

±ȇȊƪǳƳƴȇ ǇƻǊǘłƭ Dƭƻōŀƭ aŀǊƪŜǘ LƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƛ {ǘŀƴŘŀǊŘ ϧtƻƻǊΨǎ ǎŜ ȊŀƳŠǌƛƭ ƴŀ ǘŞƳŀ ƘǊƻȊƝŎƝƘƻ 
ƴŜŘƻǎǘŀǘƪǳ ǾƻŘȅ ǇǊƻ ŎƘƭŀȊŜƴƝ ƪƭŀǎƛŎƪȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴΦ 2ƭłƴŜƪ ǇǌƛƴłǑƝƳŜ ǾŜ ȊƪǊłŎŜƴŞƳ ǇǌŜƪƭŀŘǳΦ  

     tƻǎǘǳǇǳƧƝŎƝ ƎƭƻōłƭƴƝ ȊƳŠƴŀ ƪƭƛƳŀǘǳ ŀ ǊƻǎǘƻǳŎƝ ǎǇƻǘǌŜōŀ ǾƻŘȅ ǇǊƻ ǵőŜƭȅ ǊǻȊƴȇŎƘ ǎŜƪǘƻǊǻ ǎǘŀǾƝ ƧŀŘŜǊƴŞ 
ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ ŀ ȊŘǊƻƧŜ ƴŀ ŦƻǎƛƭƴƝ ǇŀƭƛǾŀΣ ƪǘŜǊŞ Ƨǎƻǳ ȊłǾƛǎƭŞ ƴŀ ŎƘƭŀȊŜƴƝ ǾƻŘƻǳ Ȋ ǇǌƝǊƻŘƴƝŎƘ ȊŘǊƻƧǻΣ ǇǌŜŘ ǊƛȊƛƪƻΣ 
ȌŜ Ǿ ǳǊőƛǘȇŎƘ őŀǎƻǾȇŎƘ ǵǎŜŎƝŎƘ ƴŜōǳŘƻǳ ǎŎƘƻǇƴŞ ŦǳƴƎƻǾŀǘ ƴŀ Ǉƭƴȇ Ǿȇƪƻƴ ƴŜōƻ ōǳŘƻǳ ƳǳǎŜǘ ōȇǘ ŘƻőŀǎƴŠ 
ƻŘǎǘŀǾƻǾłƴȅΦ ½ƳƝƴŠƴŞ őŀǎƻǾŞ ǵǎŜƪȅ ǎŜ ǇŀǘǊƴŠ ōǳŘƻǳ ǇǌŜƪǊȇǾŀǘ ǎ ƻōŘƻōƝƳ ȊǾȇǑŜƴŞ ǇƻǇǘłǾƪȅ Ǉƻ ŜƭŜƪǘǌƛƴŠ 
Ȋ ŘǻǾƻŘǳ ǇƻǘǌŜōȅ ŎƘƭŀȊŜƴƝ ǾƴƛǘǌƴƝŎƘ ǇǊƻǎǘƻǊ ōǳŘƻǾΦ  

http://www.nec2020.eu/
https://www.spglobal.com/marketintelligence/en/news-insights/latest-news-headlines/climate-change-poses-big-water-risks-for-nuclear-fossil-fueled-plants-60669992
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     bŜŘƻǎǘŀǘŜƪ ǾƻŘȅ ƻƘǊƻȌǳƧŜ ǇǊƻŘǳƪŎƛ 
ǾƻŘƴƝŎƘΣ ŀƭŜ ƛ ƧŀŘŜǊƴȇŎƘ ŀ ŘŀƭǑƝŎƘ 
ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴ ƴŀ ŎŜƭŞƳ ǎǾŠǘŠΦ ±Ŝ {ǇƻƧŜƴȇŎƘ 
ǎǘłǘŜŎƘ όǎ ǾȇƧƛƳƪƻǳ !ƭƧŀǑƪȅύ ǎŜ ǇƻŘƭŜ 
ŀƴŀƭȇȊȅ {ϧt Dƭƻōŀƭ aŀǊƪŜǘ LƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ 
ǾƝŎŜ ƴŜȌ polovina jadeǊƴȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴ 
a zdrƻƧǻ ƴŀ ŦƻǎƛƭƴƝ ǇŀƭƛǾŀ ƴŀŎƘłȊƝ 
v ƻōƭŀǎǘŜŎƘΣ ƪŘŜ ōǳŘƻǳ Ǿ ǇǌƝǇŀŘŠ 
ǇƻƪǊŀőƻǾłƴƝ ǎƻǳőŀǎƴȇŎƘ ǘǊŜƴŘǻ ōŠƘŜƳ 
ŘŜǎŜǘƛ ƭŜǘ őŜƭƛǘ ǇǊƻōƭŞƳǳ ǎ ƴŜŘƻǎǘŀǘƪŜƳ 
vody. 

     9ƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞ ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƛ ǎŜ ǎƴŀȌƝ 
ǇǌŜŘŎƘłȊŜǘ ǳǾŜŘŜƴŞƳǳ ǊƛȊƛƪǳ ǊƻȊǾƻƧŜƳ 
ǾŠǘǊƴȇŎƘ ŀ ǎƻƭłǊƴƝŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴΣ ƪǘŜǊŞ 
ƴŜƧǎƻǳ ȊłǾƛǎƭŞ ƴŀ ŘƻŘłǾƪłŎƘ ǾŜƭƪŞƘƻ 
ƳƴƻȌǎǘǾƝ ǾƻŘȅΦ bŠƪǘŜǊŞ ǇƻŘƴƛƪȅ ǳǎƛƭǳƧƝ 

o ǵǇǊŀǾǳ ƘƻǎǇƻŘŀǌŜƴƝ ǎ ǾƻŘƴƝƳƛ ȊŘǊƻƧƛ ŀ ǇǌƛȊǇǻǎƻōǳƧƝ Ƴǳ ƛƴǾŜǎǘƛőƴƝ ǎǘǊŀǘŜƎƛŜΦ 

     tƻŘƭŜ ǇǌŜŘǇƻǾŠŘƛ ƛƴǎǘƛǘǳǘǳ WRI (World Resource Institute) ƧƛȌ ƪƻƭŜƳ Ǌƻƪǳ нлол ƴŜōǳŘƻǳ ǇǌƝǊƻŘƴƝ 
ȊŘǊƻƧŜ ǎǘŀőƛǘ ǇƻƪǊȇǾŀǘ ǎǇƻǘǌŜōǳ ǾƻŘȅ ǇǌŜŘŜǾǑƝƳ ƴŀ ȊłǇŀŘŠ {ǇƻƧŜƴȇŎƘ ǎǘłǘǻΣ ŀƭŜ ǘŀƪŞ Ǿ ƴŠƪǘŜǊȇŎƘ 
ǊŜƎƛƻƴŜŎƘ ƴŀ ǎŜǾŜǊƻǾȇŎƘƻŘŠ ƴŜōƻ ƴŀ CƭƻǊƛŘŠΦ ²wL ƻŘƘŀŘǳƧŜΣ ȌŜ смΣу ҈ ǎǘłǾŀƧƝŎƝŎƘ ƧŀŘŜǊƴȇŎƘΣ ǳƘŜƭƴȇŎƘ 
a ǇƭȅƴƻǾȇŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴ ǾŜ {ǇƻƧŜƴȇŎƘ ǎǘłǘŜŎƘ ǎŜ ƴŀŎƘłȊƝ Ǿ ƻōƭŀǎǘŜŎƘ ǎŜ ǎǘǌŜŘƴŠ ŀȌ ǾŜƭƳƛ ǾȅǎƻƪȇƳ ǊƛȊƛƪŜƳ 
ƴŜŘƻǎǘŀǘƪǳ ǾƻŘȅ Ǿ ǊƻŎŜ нлолΦ ¦ōȇǾłƴƝ ǎƴŠƘǳ Ǿ ƘƻǊǎƪȇŎƘ ƻōƭŀǎǘŜŎƘ ŀ ǎƴƝȌŜƴƝ ǎǊłȌƪƻǾȇŎƘ ǵƘǊƴǻ ƴŀ ȊłǇŀŘŠ 
¦{! ƻƳŜȊǳƧŜ ƳƴƻȌǎǘǾƝ ǾȅǳȌƛǘŜƭƴŞ ǾƻŘȅ ƧƛȌ ŘƴŜǎΦ 

     DaƭǑƝ ŀǎǇŜƪǘ ŘƻǇŀŘǻ ƎƭƻōłƭƴƝ ȊƳŠƴȅ ƪƭƛƳŀǘǳ ȊƪƻǳƳł ǘȇƳ bƻǊǘƘŜŀǎǘŜǊƴ ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘȅ /ƻƭƭŜƎŜ 
of Engineering {ǳǎǘŀƛƴŀōƛƭƛǘȅΦ WŘŜ ƻ ƴłǊǻǎǘ ǘŜǇƭƻǘȅ ǾƻŘȅ ƻŘŜōƝǊŀƴŞ ǇǊƻ ǵőŜƭȅ ŎƘƭŀȊŜƴƝ ǘŜŘȅ ǇǊƻōƭŞƳΣ ƪǘŜǊȇ 
ǎŜ ǘȇƪł ƛ ƭƻƪŀƭƛǘΣ ƪŘŜ ƴŜƘǊƻȊƝ ƴŜŘƻǎǘŀǘŜƪ ǾƻŘȅΦ ±ȅǳȌƛǘƝ ǘŜǇƭŜƧǑƝ ǾƻŘȅ ǇǊƻ ŎƘƭŀȊŜƴƝ ǎƴƛȌǳƧŜ ǵőƛƴƴƻǎǘ 
ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴ ŀ ŘłƭŜ ƘǊƻȊƝ ǊƛȊƛƪƻΣ ȌŜ ǇǊƻǾƻȊƻǾŀǘŜƭŞ ƴŜŘƻŘǊȌƝ ƭƛƳƛǘȅ ǇǊƻ ǘŜǇƭƻǘǳ ȊǇŠǘƴŠ ǾȅǇƻǳǑǘŠƴŞ ǾƻŘȅΦ 
¢Ŝƴǘƻ ǇǌƝǇŀŘ ƴŀǎǘŀƭ Ǿ ƧŀŘŜǊƴŞ ŜƭŜƪǘǊłǊƴŠ ¢ǳǊƪŜȅ tƻƛƴǘ ōŠƘŜƳ ƻōŘƻōƝ ǎǳŎƘŀ Ǿ ǊƻŎŜ нлмпΦ  

     tǊƻōƭŞƳ ƴŜŘƻǎǘŀǘƪǳ ǾƻŘȅ ǇǊƻ ŎƘƭŀȊŜƴƝ ǎŜ ǾŜ {ǇƻƧŜƴȇŎƘ ǎǘłǘŜŎƘ ǎǘłǾł ǎƻǳőłǎǘƝ ǎǘǊŀǘŜƎƛƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪȇŎƘ 
ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƝΣ ǾőŜǘƴŠ ǘŠŎƘ ƴŜƧǾȇȊƴŀƳƴŠƧǑƝŎƘΣ Ƨŀƪƻ Ƨǎƻǳ 5ǳƪŜ Energy nebo Next Era 9ƴŜǊƎȅΦ ½łƪƭŀŘƴƝƳ 
ƴłǎǘǊƻƧŜƳ Ƨǎƻǳ ƛƴǾŜǎǘƛŎŜ Řƻ ǾŠǘǊƴȇŎƘ ŀ ǎƻƭłǊƴƝŎƘ ŜƭŜƪǘǊłǊŜƴΣ ƪǘŜǊŞ ƳŀƧƝ ƳƛƴƛƳłƭƴƝ ƴłǊƻƪȅ ƴŀ ǎǇƻǘǌŜōǳ 
vody. 

YŀǊŜƭ tƻƭŀƴŜŎƪȇ ǇǊƻ ¢ŜƳŜƭƝƴΦŎȊ 

 

±ƭłŘŀ ȊŀǘƝƳ ƴŜǎǘƛƘƭŀ ŘƻǘłƘƴƻǳǘ ǾŠǘǑƛƴǳ ŜƪƻƭƻƎƛŎƪȇŎƘ ǾȇȊŜǾΣ Ƨŀƪƻ 
ǵǘƭǳƳ ǳƘƭƝ őƛ ƻŎƘǊŀƴǳ ǇǻŘȅ   
 

½Ŝ мп ǎǘŠȌŜƧƴƝŎƘ ŜƪƻƭƻƎƛŎƪȇŎƘ ǾȇȊŜǾ ǎŜ ǾƭłŘŠ !ƴŘǊŜƧŜ .ŀōƛǑŜ ǇƻŘŀǌƛƭƻ ȊƴŀǘŜƭƴŠƧƛ ǇƻǎǘƻǳǇƛǘ Ǿ ǌŜǑŜƴƝ ƧŜƴ 
ve ǘǌŜŎƘ Ȋ ƴƛŎƘ όǇŞőŜ ƻ ƭŜsy, ƻŎƘǊŀƴŀ ŘƛǾƻőƛƴȅ Ǿ ƴłǊƻŘƴƝŎƘ ǇŀǊŎƝŎƘ ŀ ƻǇŀǘǌŜƴƝ ǇǊƻ ǇƻŘǇƻǊǳ ǘǌƝŘŠƴƝ 
ƻŘǇŀŘǻύΦ bŀƻǇŀƪ ǾŜ ǘǌŜŎƘ ŘŀƭǑƝŎƘ ǇǌƝǇŀŘŜŎƘ ǎŜ ǎƛǘǳŀŎŜ ȊƘƻǊǑƛƭŀ όǇǌƝǇǊŀǾŀ ǾȇǎǘŀǾōȅ ȊōȅǘŜőƴŞƘƻ ŀ 
ǇǌŜŘǊŀȌŜƴŞƘƻ ƧŀŘŜǊƴŞƘƻ ǊŜŀƪǘƻǊǳΣ ǇǌƝǇǊŀǾŀ ŘŜǎǘǊǳƪǘƛǾƴƝƘƻ ƪŀƴłƭǳ      Dunaj-Odra-[ŀōŜ ŀ ƻƳŜȊƻǾłƴƝ 
ƻŎƘǊŀƴȅ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ƛ ǇǊłǾ ƭƛŘƝ Ǉǌƛ ǊƻȊƘƻŘƻǾłƴƝ ƻ ǎǘŀǾōłŎƘύΦ ± ƻǎǘŀǘƴƝŎƘ ƻǎƳƛ ǇǌƝǇŀŘŜŎƘ όƧŀƪƻ ƧŜ 
ƻŎƘǊŀƴŀ ǇǻŘȅΣ ǵǘƭǳƳ ǳƘƭƝΣ ǊƻȊǾƻƧ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ ŜƴŜǊƎƛŜ ŀ ŘŀƭǑƝύ ǾƭłŘŀ ȊŀǘƝƳ ƴŜǇƻƪǊƻőƛƭŀΣ őƛ ǳőƛƴƛƭŀ 
opravdu jen velmi ƳŀƭŞ ŀ ŘƝƭőƝ ƪǊƻƪȅΦ   

     ±ȅǇƭȇǾł ǘƻ Ȋ ŘƴŜǎ ȊǾŜǌŜƧƴŠƴŞƘƻ ƘƻŘƴƻŎŜƴƝ ǾƭłŘƴƝŎƘ ǾȇǎƭŜŘƪǻ Ǌƻƪ ǇǌŜŘ ǾƻƭōŀƳƛΣ ƪǘŜǊŞ ǇǊƻǾŜŘƭŀ 

https://www.wri.org/
http://zelenykruh.cz/wp-content/uploads/2020/11/Hodnoceni_vlada_rok_pred_koncem_2020_11_12.pdf?fbclid=IwAR1WmnXXKUzQEmlzRExyOaoRP4kJ67br6njTfSoXcRSZO3FMEV8pV3mHXaQ


 
12 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

ŀǎƻŎƛŀŎŜ ŜƪƻƭƻƎƛŎƪȇŎƘ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝ ½ŜƭŜƴȇ ƪǊǳƘ ǾŜ ǎǇƻƭǳǇǊłŎƛ ǎ IƴǳǘƝƳ 5¦I! ŀ ŘŀƭǑƝƳƛ ǎǾȇƳƛ őƭŜƴǎƪȇƳƛ 
organizacemi.  

     9ƪƻƭƻƎƛŎƪŞ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎŜ ȊłǊƻǾŜƶ ǇǌƛǇƻƧƛƭȅ ŘƻǇƻǊǳőŜƴƝ ǾƭłŘŠ ǇǊƻ ƴłǇǊŀǾǳ ŎƘŀōŞ ŜƪƻƭƻƎƛŎƪŞ Ǉƻƭƛǘƛƪy. 
{ǘŠȌŜƧƴƝ ƧǎƻǳΥ 

¶ ± ƴłǾŀȊƴƻǎǘƛ ƴŀ ǇǊłŎƛ ¦ƘŜƭƴŞ ƪƻƳƛǎŜ ǎŎƘǾłƭƛǘ ǘŜǊƳƝƴ ƪƻƴŎŜ ǎǇŀƭƻǾłƴƝ ǳƘƭƝ Ǿ 2w όǾȊƘƭŜŘŜƳ ƪ ŎƝƭǻƳ 
ƻŎƘǊŀƴȅ ƪƭƛƳŀǘǳ ŀ ŜƪƻƴƻƳƛŎƪŞ ǎƛǘǳŀŎƛ ŀ ǾȇƘƭŜŘǳ ǳƘŜƭƴŞƘƻ ǇǊǻƳȅǎƭǳ ƧŜ ǇƻǘǌŜōŀ ȊŀőƝǘ ǵǘƭǳƳ 
ƻƪŀƳȌƛǘŠ ŀ Řƻ Ǌƻƪǳ нлол ǳȊŀǾǌƝǘ ǾǑŜŎƘƴȅ ǳƘŜƭƴŞ ŜƭŜƪǘǊłrny). 

¶ 5ƻ ƴłǾǊƘǳ ƴƻǾŜƭȅ Ȋłƪƻƴŀ ƻ ǇƻŘǇƻǊƻǾŀƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧƝŎƘ ŜƴŜǊƎƛŜ ǇǊƻǎŀŘƛǘ ŦƻǘƻǾƻƭǘŀƛŎƪŞ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ 
Ŏƻōȅ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴŞ ȊŘǊƻƧŜ ǎ ƴłǊƻƪŜƳ ƴŀ ǇǊƻǾƻȊƴƝ ǇƻŘǇƻǊǳ. 

¶ ±ȅǳȌƝǘ ǇŜƴƝȊŜ Ȋ ƴƻǾȇŎƘ ŦƻƴŘǻ όƧŀƪƻ ƧŜ aƻŘŜǊƴƛȊŀőƴƝ ŦƻƴŘύ ȊŜƧƳŞƴŀ ƴŀ ǊƻȊǾƻƧ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ 
energie ŀ ǇǌƛŘŠƭƛǘ ŘƻǎǘŀǘŜƪ ǇŜƴŠȊ ƻōŎƝƳ ŀ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪȇƳ ƪƻƳǳƴƛǘłƳΦ 

¶ tǊƻǎŀŘƛǘ ȊŀƳƝǘƴǳǘƝ ƴłǾǊƘǳ ȊłƪƻƴŀΣ ƪǘŜǊȇ Ƴł Ǉƻǎƪȅǘƴƻǳǘ ƧŀŘŜǊƴŞ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎŜ ōŜȊǇǊŜŎŜŘŜƴǘƴƝ 
ǾŜǌŜƧƴƻǳ ŦƛƴŀƴőƴƝ ǇƻŘǇƻǊǳΣ ƧŜƧƝȌ ŘǻǎƭŜŘƪȅ ǇƻƴŜǎƻǳ ōǳŘƻǳŎƝ ǾƭłŘȅ ƛ ǎǇƻǘǌŜōƛǘŜƭŞΦ 

¶ ±ȅǳȌƝǘ ȊōȇǾŀƧƝŎƝƘƻ őŀǎǳ ǘƻƘƻǘƻ ǾƻƭŜōƴƝƘƻ ƻōŘƻōƝ ƪ ŘƻǎŀȌŜƴƝ ǑƛǊƻƪŞ ǎƘƻŘȅ ǊŜǎƻǊǘǻΣ ŘƻǘőŜƴȇŎƘ 
ȊłƧƳƻǾȇŎƘ ǎǾŀȊǻΣ ǇƻƭƛǘƛŎƪȇŎƘ ǎǘǊŀƴΣ ŜȄǇŜǊǘǻ ƛ ƴŜǾƭłŘƴƝŎƘ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝ ƴŀ ƭŜƎƛǎƭŀǘƛǾƴƝŎƘ ǇǊŀǾƛŘƭŜŎƘ 
ǇǊƻ ȊƧŜŘƴƻŘǳǑŜƴƝ ŀ ȊƪǾŀƭƛǘƴŠƴƝ ǊƻȊƘƻŘƻǾłƴƝ ƻ ǎǘŀǾōłŎƘ ǘŀƪΣ ŀōȅ ǇǌƝǑǘƝ ǾƭłŘŀ ƳƻƘƭŀ ǌłŘƴȇƳ 
transpareƴǘƴƝƳ ȊǇǻǎƻōŜƳ ǇǌŜŘƭƻȌƛǘ ƴłǾǊƘ ƴƻǾŞƘƻ ǎǘŀǾŜōƴƝƘƻ ȊłƪƻƴŀΦ  

¶ hƪŀƳȌƛǘŠ ǇǌŜǎǘŀǘ ǳǘǊłŎŜǘ ǾŜǌŜƧƴŞ ǇǊƻǎǘǌŜŘƪȅ Ȋŀ ǇǌƝǇǊŀǾǳ ȊōȅǘŜőƴŞƘƻ ŀ ǑƪƻŘƭƛǾŞƘƻ ƪŀƴłƭǳ 5ǳƴŀƧ-
Odra-Labe. 

¶ ±Ŝ {ǘǊŀǘŜƎƛŎƪŞƳ Ǉƭłƴǳ {½t ǳǎǘŀƴƻǾƛǘ ŀ ŘŀƭǑƝƳƛ ƴłǎǘǊƻƧƛ ǇƻŘǇƻǊƻǾŀǘ ȊǾȇǑŜƴƻǳ ǇƻŘǇƻǊǳ ǇǊŀƪǘƛƪ 
ŜƪƻƭƻƎƛŎƪŞƘƻ ȊŜƳŠŘŠƭǎǘǾƝΣ ƻƳŜȊŜƴƝ ǘƻȄƛŎƪȇŎƘ ƭłǘŜƪ όǇŜǎǘƛŎƛŘǻ ŀ ƘŜǊōƛŎƛŘǻύ ƻ рл ҈Σ ǇƻŘǇƻǊǳ 
ŀǇƭƛƪŀŎŜ ƻǊƎŀƴƛŎƪŞ ƘƳƻǘȅ ƴŀ ƘƴƻƧŜƴƝ ǇƻƭƝΣ ōǳŘƻǾłƴƝ ȊŜƭŜƴŞ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳƪǘǳǊȅ ƪǊŀƧƛƴȅ ƴŀ мл ҈ ǾȇƳŠǊȅ 
ŀ ƻǇŀǘǌŜƴƝ ƴŀ ȊǾȇǑŜƴƝ ōƛƻŘƛǾŜǊȊƛǘȅ όǇǊǻƭŜƘȅΣ ōƛƻǇłǎȅΣ ǊŜƳƝȊȅ ŀǇƻŘΦύ 

¶ ½ŀŎƘƻǾŀǘ ǎƻǳőŀǎƴƻǳ ǵǇǊŀǾǳ Ǿ ǇǌƝǇŀŘŠ hǊƎłƴǻ ƻŎƘǊŀƴȅ ȊŜƳŠŘŠƭǎƪŞƘƻ ǇǻŘƴƝƘƻ ŦƻƴŘǳΣ 
tj. ƴŜǎǾŠǌƻǾŀǘ őłǎǘ ƪƻƳǇŜǘŜƴŎƝ ǎǘŀǾŜōƴƝƳǳ ǵǌŀŘǳΦ  

¶ ¦ǇǊŀǾƛǘ Ȋłƪƻƴ ƻ ƳȅǎƭƛǾƻǎǘƛ ǘŀƪΣ ŀōȅ ǳƳƻȌƶƻǾŀƭ ƻōƴƻǾǳ ƭŜǎǻ ƛ ōŜȊ ǾǑǳŘȅǇǌƝǘƻƳƴŞ ǎǘŀǾōȅ 
oplocenek. 

     9ƪƻƭƻƎƛŎƪŞ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎŜ ƘƻŘƴƻǘƛƭȅ ƧƛȌ ǇǊƻƎǊŀƳƻǾŞ ǇǊƻƘƭłǑŜƴƝ ǾƭłŘȅ Ǿ ǊƻŎŜ нлму ŀ ƴȅƴƝ ƧŜ ȊŀƧƝƳŀƭƻ 
ȊŜƧƳŞƴŀ ǘƻΣ Ƨŀƪ ǎŜ ǾƭłŘŀ ŘƻǇƻǎǳŘ ǾȅǇƻǌłŘŀƭŀ őƛ ƴŜǾȅǇƻǌłŘŀƭŀ ǎ ǇǊƻōƭŞƳȅ Ƨŀƪƻ ȊƴŜőƛǑǘŠƴƝ ƻǾȊŘǳǑƝΣ 
ǊŜŎȅƪƭŀŎŜ ƻŘǇŀŘǻΣ ǇŞőŜ ƻ ƪǊŀƧƛƴǳ ŀ ƻŎƘǊŀƴŀ ŘƛǾƻƪŞ ǇǌƝǊƻŘȅΣ ǇǌƝǎǘǳǇ ƪ ǌŜǑŜƴƝ ȊƳŠƴȅ ƪƭƛƳŀǘǳΦ IƻŘƴƻǘƛƭƛ 
ƧǎƳŜ ǘŀƪŞ ǇƻǎǘƻƧ ƪŜ ƪƻƴǘǊƻǾŜǊȊƴƝƳ ƳŜƎŀǇǊƻƧŜƪǘǻƳ ŀ ƪ ȊŀŎƘƻǾłƴƝ ǇǊłǾ ƻōőŀƴǻ ǾȅƧŀŘǌƻǾŀǘ ǎŜ ƪŜ ǎǘŀǾōłƳ 
ǾŜ ǎǾŞƳ ƻƪƻƭƝΦ 

     ±ȅōǊŀƴł ǘŞƳŀǘŀ ǇƻǾŀȌǳƧƝ ŜƪƻƭƻƎƛŎƪŞ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎŜ Ȋŀ ƴŜƧŘǻƭŜȌƛǘŠƧǑƝ ǇƻŘƭŜ jejich dopadu na ȌƛǾƻǘ ƭƛŘƝΣ ǎǘŀǾ 
ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ ƪǊŀƧƛƴȅ ƛ ŜƪƻƴƻƳƛƪǳΦ ½łǊƻǾŜƶ ƧŘŜ ƻ ǘŞƳŀǘŀΣ ǳ ƴƛŎƘȌ ƧŜ ƴǳǘƴŞ ƳŠƴƛǘ ƴŜōƻ ǇǌƛƧƳƻǳǘ ƴƻǾŞ Ȋłƪƻƴȅ őƛ 
ƧƛƴŞ ƴƻǊƳȅ ƴŜōƻ ǊƻȊƘƻŘƴƻǳǘ ƻ ŦƛƴŀƴŎƻǾłƴƝ όőƛ ƴŜŦƛƴŀƴŎƻǾłƴƝύΦ WŜ ǘŜŘȅ ƴŀ ƳƝǎǘŠ Ǉǘłǘ ǎŜΣ Ŏƻ ǾƭłŘŀ ǳŘŠƭŀƭŀ 
a Ŏƻ ōȅ ƧŜǑǘŠ ǳŘŠƭŀǘ ƳŠƭŀΦ  

     ±ȇǎƭŜŘƴł ƘƻŘƴƻŎŜƴƝ ƴŜƧǎƻǳ Ǿ ȌłŘƴŞƳ ǇǌƝǇŀŘŠ ƪƻƳǇƭŜǘƴƝƳƛ ƘƻŘƴƻŎŜƴƝƳƛ ǾƭłŘȅΣ ƴŜōƻǙ ǎŜ ȊŀƳŠǌǳƧƝ 
pouze na vybranou oblast politiky ς ŜƪƻƭƻƎƛŎƪƻǳΣ ǇƻǘŀȌƳƻ ƪƭƛƳŀǘƛŎƪƻǳΦ ½ŜƭŜƴȇ ƪǊǳƘ ŀ ƧŜƘƻ őƭŜƴƻǾŞ ǘƝƳǘƻ 
ƘƻŘƴƻŎŜƴƝƳ ƴŜǾȅƧŀŘǌǳƧƝ ǇǊŜŦŜǊŜƴŎŜ ǇǊƻ ƴŀŘŎƘłȊŜƧƝŎƝ ǇŀǊƭŀƳŜƴǘƴƝ volby. 

WƛǌƝ YƻȌŜƭƻǳƘΣ ǾŜŘƻǳŎƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛŎƪŞƘƻ ŀ ƻŘǇŀŘƻǾŞƘƻ ǇǊƻƎǊŀƳǳ IƴǳǘƝ 5¦I!Σ ǌŜƪƭΥ α{ƻǳőŀǎƴł ǾƭłŘŀ ƴȅƴƝ 
ƳǻȌŜ ǾȇǊŀȊƴŠ ƻǾƭƛǾƴƛǘ, ƧŜǎǘƭƛ ƻŘǎǘŀǊǘǳƧŜ ƳƻŘŜǊƴƛȊŀŎŜ ƴŀǑƝ ŜƴŜǊƎŜǘƛƪȅΦ ½ŀǘƝƳ Ǿ ǘƻƳ ǾǑŀƪ ǾǻōŜŎ ƴŜǇǊƻǎǇƝǾłΦ 
tǌƝǇǊŀǾŀ Ȋłƪƻƴŀ ƴŀ ǇƻŘǇƻǊǳ ƻōƴƻǾƛǘŜƭƴȇŎƘ ȊŘǊƻƧǻ ǎŜ ǇǊƻǘłƘƭŀ ǘŀƪΣ ȌŜ ƘǊƻȊƝ ƴŜǎǘƛƘƴǳǘƝ Řƻ ǾƻƭŜōΦ ! ǎǘłƭŜ 
ƴŜƴƝ ƧŀǎƴŞΣ ƪŘȅ ƪƻƴőƝƳŜ ǎ ǳƘƭƝƳΦ bŀ ŘǊǳƘƻǳ ǎǘǊŀƴǳ ǾƭłŘŀ Ƴł ƧŜǑǘŠ ǊƻƪΣ ŀōȅ ǎƛǘǳŀŎƛ ȊƳŠƴƛƭŀ ŀ ƪƭƝőƻǾł 
ǊƻȊƘƻŘƴǳǘƝ ƛ Ȋłƪƻƴȅ ǎǘƛƘƭŀΦέ 

 5ŀƴƛŜƭ ±ƻƴŘǊƻǳǑΣ ǌŜŘƛǘŜƭ ½ŜƭŜƴŞƘƻ ƪǊǳƘǳΣ ǌŜƪƭΥ αtǌƝǇǊŀǾŀ ƪŀƴłƭǳ 5ǳƴŀƧ-Odra-Labe vede 
k ōŜȊǇǊŜŎŜŘŜƴǘƴƝƳǳ ƴƛőŜƴƝ ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ ǇƭȇǘǾłƴƝ ǾŜǌŜƧƴȇƳƛ ǇǊƻǎǘǌŜŘƪȅΦ ±ƭłŘƴƝ ƴłǾǊƘ ǎǘŀǾŜōƴƝƘƻ Ȋłƪƻƴŀ 



 
13 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

ŘǊŀƳŀǘƛŎƪȅ ƻƳŜȊǳƧŜ ƻŎƘǊŀƴǳ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ŀ ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴǘƴƻǎǘ ǊƻȊƘƻŘƻǾłƴƝΦ tƻƪǳŘ ǾƭłŘŀ ƴŜŎƘŎŜ 
ƴŀŘłƭŜ ȊǘǊłŎŜǘ ŘǻǾŠǊȅƘƻŘƴƻǎǘΣ ƳǳǎƝ ǾŜ ȊōȇǾŀƧƝŎƝƳ őŀǎŜ ǇǌŜǎǘŀǘ ǎ ǇǊƻǎŀȊƻǾłƴƝƳ ŘŜǎǘǊǳƪǘƛǾƴƝŎƘ 
ƳŜƎŀǇǊƻƧŜƪǘǻ ŀ ǌŜǑƛǘ ǎƪǳǘŜőƴŞ ǇǊƻōƭŞƳȅΦέΦ 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ ½ŜƭŜƴŞƘƻ ƪǊǳƘǳ 

± ǊƻŎŜ нлмф ƴŜƧǾƝŎŜ ȊƴŜőƛǑǙƻǾŀƭȅ ǎǇŀƭƻǾłƴƝ ǳƘƭƝ ŀ ǾȇǊƻōŀ Ǉƭŀǎǘǻ 
 

h ǘŞƳŠǌ Ǉǻƭ ǘǳƴȅ ǾƝŎŜ Ǌǘǳǘƛ ǾȅǇǳǎǘƛƭȅ ƭƻƴƛ Řƻ ƻǾȊŘǳǑƝ ƘƴŠŘƻǳƘŜƭƴŞ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ /ƘǾŀƭŜǘƛŎŜ ŀ tƻőŜǊŀŘȅΦ 
½ǾȇǑƛƭƻ ǎŜ ƛ ƳƴƻȌǎǘǾƝ ƭłǘŜƪ ǘƻȄƛŎƪȇŎƘ ǇǊƻ ǾƻŘƴƝ ƻǊƎŀƴƛǎƳȅΣ ǾőŜǘƴŠ ƪȅŀƴƛŘǻΣ ǾȅǇƻǳǑǘŠƴȇŎƘ Řƻ ǌŜƪΦ bŜƧǾƝŎŜ 
ǊŀƪƻǾƛƴƻǘǾƻǊƴȇŎƘ ƭłǘŜƪ ǎǘłƭŜ ǾȅǇƻǳǑǘƝ {Ǉƻƭŀƴŀ bŜǊŀǘƻǾƛŎŜ ƪǾǻƭƛ ǾȇǊƻōŠ t±/ ŀ ŘŀƭǑƝŎƘ ǎǳǊƻǾƛƴ ǇǊƻ ǾȇǊobu 
ǇƭŀǎǘǻΦ ¦ ƻǎǘŀǘƴƝŎƘ ǑƪƻŘƭƛǾȇŎƘ ƭłǘŜƪ ǇǊǻƳȅǎƭƻǾŞ ȊŘǊƻƧŜ ŜƳƛǎŜ ǎƴƝȌƛƭȅΦ WŜ Ȋŀ ǘƝƳ ǇǌŜŘŜǾǑƝƳ ǎƴƝȌŜƴƝ ŜƳƛǎƝ 
ǎǘȅǊŜƴǳ ŀ ŦƻǊƳŀƭŘŜƘȅŘǳ Ȋ ƪƻƴƪǊŞǘƴƝŎƘ ǇǊǻƳȅǎƭƻǾȇŎƘ ǇǊƻǾƻȊǻ Ǿ ǊǻȊƴȇŎƘ ƪǊŀƧƝŎƘΦ h ȊƴŜőƛǑǘŠƴƝ ǾŜ ǎǾŞƳ 
ƻƪƻƭƝ ǎŜ ƭƛŘŞ ŘƻȊǾƝ ƴŀ ǿŜōǳ www.znecistovatele.cz. 

ά{ƴƝȌŜƴƝ ƻƘƭłǑŜƴȇŎƘ ŜƳƛǎƝ ǘƻȄƛŎƪȇŎƘ ƭłǘŜƪ ƴŜƴƝ ƴƛŎ ƴŜƻōǾȅƪƭŞƘƻΦ ± Ƴƛƴǳƭƻǎǘƛ ǾȌŘȅ ƴłǎƭŜŘƻǾŀƭ ƻǇŠǘ ƧŜƧƛŎƘ 
ƴłǊǻǎǘΦ ½ōŀǾƳŜ ǎŜ ǾǑŀƪ ŜƳƛǎƝ ǑƪƻŘƭƛǾƛƴ ǘǊǾŀƭŜΦ tǌŜǎǘŀƶƳŜ ǇǊƻǘƻ ǎǇŀƭƻǾŀǘ ǳƘƭƝ ŀ ǾȇǊŀȊƴŠ ƻƳŜȊƳŜ ǎǇƻǘǌŜōǳ 
pƭŀǎǘǻ ƴŜƧŜƴ ƧŜŘƴƻǊłȊƻǾȇŎƘΣ ƪǘŜǊł ǾŜŘŜ ƪ ŜƳƛǎƝƳ ƻōǊƻǾǎƪŞƘƻ ƳƴƻȌǎǘǾƝ ǘƻȄƛŎƪȇŎƘ ƭłǘŜƪ ōŠƘŜƳ ǾȇǊƻōȅΣ 

ǇƻǳȌƝǾłƴƝ ƛ ƭƛƪǾƛŘŀŎŜΣέ ǎƘǊƴǳƧŜ WƛƴŘǌƛŎƘ tŜǘǊƭƝƪ Ȋ !ǊƴƛƪȅΦ 

    aŜȊƛ ƴŜƧǾŠǘǑƝƳƛ ȊƴŜőƛǑǙƻǾŀǘŜƭƛ ŘƻƳƛƴǳƧƝ ǾŜƭƪŞ ǇǊǻƳȅǎƭƻǾŞ 
ǇƻŘƴƛƪȅ Ȋ aƻǊŀǾǎƪƻǎƭŜȊǎƪŞƘƻΣ {ǘǌŜŘƻőŜǎƪŞƘƻ ŀ ¨ǎǘŜŎƪŞƘƻ 
ƪǊŀƧŜ ŀ Ȋ ƪǊŀƧŜ ±ȅǎƻőƛƴŀΦ 5ǊǳƘȇƳ ǊƻƪŜƳ ǎŜ ǾǑŀƪ ƻōƧŜǾǳƧƝ 
ǇǊƻǾƻȊȅ ǎǇŜŎƛłƭƴƝ ǇǊǻƳȅǎƭƻǾŞ ǾȇǊƻōȅ Ȋ ŘŀƭǑƝŎƘ ƪǊŀƧǻΦ 
To ǇƻŘǘǊƘǳƧŜ ǇƻǘǌŜōǳ ƧŜƧƛŎƘ ǇǌƝǎƴŠƧǑƝ ƪƻƴǘǊƻƭȅ ŀ ƧŜ ƻǘłȊƪŀΣ ȊŘŀ 
ǘƻ ƧŜ ƳƻȌƴŞ ƧŜƴ ǾȅŘłǾłƴƝƳ ƛƴǘŜƎǊƻǾŀƴȇŎƘ ǇƻǾƻƭŜƴƝΦ  

άYǾǻƭƛ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŎƪȇƳ ȊƳŠƴłƳ ǇǊǻƳȅǎƭ ǾȅǇƻǳǑǘƝ ŎŜƭƻǳ ǌŀŘǳ 
ƴƻǾȇŎƘ ǑƪƻŘƭƛǾƛƴΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ǾǻōŜŎ ƴŜǎƭŜŘǳƧƝΣ ƴŀǇǌƝƪƭŀŘ 
ǇŜǊŦƭǳƻǊƻǾŀƴŞ ƭłǘƪȅ ŀƴŜōƻ ōǊƻƳƻǾŀƴŞ ŘƛƻȄƛƴȅΦ {ŜȊƴŀƳ 
ƳƻƴƛǘƻǊƻǾŀƴȇŎƘ ƭłǘŜƪ ŀ ƻƘƭŀǑƻǾŀƴȇŎƘ Řƻ Lw½ ƧŜ ŘǾŀŎŜǘ ƭŜǘ ǎǘŀǊȇ 
a ƧŜ ƴǳǘƴŞ Ƙƻ ȊǊŜǾƛŘƻǾŀǘ ŀ ǊƻȊǑƝǌƛǘΣέ ŘƻǇƭƶǳƧŜ tŜǘǊƭƝƪΦ 

http://www.znecistovatele.cz/


 
14 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

     !Ǌƴƛƪŀ ǎŜǎǘŀǾǳƧŜ ȌŜōǌƝőƪȅ ǑŜǎǘƴłŎǘ ƭŜǘ ŀ ǾȅŎƘłȊƝ ǇǌƛǘƻƳ Ȋ ǾŜǌŜƧƴŠ ŘƻǎǘǳǇƴȇŎƘ ǵŘŀƧǻ Ǿ LƴǘŜƎǊƻǾŀƴŞƳ 
ǊŜƎƛǎǘǊǳ ȊƴŜőƛǑǙƻǾłƴƝΣ ƪǘŜǊȇ ǾŜŘŜ aƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾƻ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΦ tǊƻǾƻȊȅ ȊŜ Ȋłƪƻƴŀ ƘƭłǎƝ ǵƴƛƪȅ 
a ǇǌŜƴƻǎȅ ƴŜōŜȊǇŜőƴȇŎƘ ƭłǘŜƪ ǎŀƳȅΦ ½ŀ ƻƘƭŀǑƻǾŀŎƝ Ǌƻƪ нлмф Řŀǘŀ Ǉƻǎƪȅǘƭƻ ŎŜƭƪŜƳ мосп ǇǊƻǾƻȊǻΣ ŎƻȌ 
je o он ǾƝŎŜ ƻǇǊƻǘƛ Ǌƻƪǳ нлмуΦ  

wǘǳǙ 

IƭŀǾƴƝƳƛ ȊŘǊƻƧƛ ŜƳƛǎƝ Ǌǘǳǘƛ Řƻ ƻǾȊŘǳǑƝ ȊǻǎǘłǾŀƧƝ ƘƴŠŘƻǳƘŜƭƴŞ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅΣ ǇǌŜŘŜǾǑƝƳ /ƘǾŀƭŜǘƛŎŜ όƴłǊǻǎǘ 
ze мрп ƪƎ ƴŀ рот ƪƎ Ȋŀ Ǌƻƪύ ŀ tƻőŜǊŀŘȅ όȊ ннф ƪƎ ƴŀ оуо ƪƎ Ȋŀ ǊƻƪύΦ ±ŜŘƭŜ ǘƻƘƻ ŜƳƛǎŜ Ǌǘǳǘƛ ǾƝŎŜ Ƨŀƪ 
ȊŘǾƻƧƴłǎƻōƛƭŀ ǘŀƪŞ ¢ŜǇƭłǊƴŀ aŠƭƴƝƪΦ ¢ǌƛ Ǌƻƪȅ ǇƻǘŞΣ Ŏƻ ǾǎǘƻǳǇƛƭŀ Ǿ Ǉƭŀǘƴƻǎǘ aƛƴŀƳŀǘǎƪł ǵƳƭǳǾŀ ƻ Ǌǘǳǘƛ, 
ƪǘŜǊł 2Ŝǎƪƻǳ ǊŜǇǳōƭƛƪǳ ȊŀǾŀȊǳƧŜ ƪŜ ǎƴƛȌƻǾłƴƝ ŜƳƛǎƝ ǊǘǳǘƛΣ ƧŘŜƳŜ ǇǌŜǎƴŠ ƻǇŀőƴȇƳ ǎƳŠǊŜƳΦ bŀ ǾƛƴŠ ƧŜ 
ƳƛƳƻ ƧƛƴŞ ōŜƴŜǾƻƭŜƴǘƴƝ ǇǌƝǎǘǳǇ aƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾŀ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ƪ ǳŘŠƭƻǾłƴƝ ǾȇƧƛƳŜƪ Ȋ ŜƳƛǎƴƝŎƘ ƭƛƳƛǘǻ 
ǇǊƻ ǊǘǳǙΦ bŜŜȄƛǎǘǳƧŜ ȌłŘƴȇ Ǉƭłƴ ǎƴƛȌƻǾłƴƝ ŜƳƛǎƝ ǘƻƘƻǘƻ ǘƻȄƛŎƪŞƘƻ ƪƻǾǳΦ  

     aƴƻȌǎǘǾƝ Ǌǘǳǘƛ Ǿ ƻŘǇŀŘŜŎƘ ǎŜ ƴŀƻǇŀƪ ǊŀǇƛŘƴŠ ǎƴƝȌƛƭƻ ŀ ǘƻ Ǿ ŘǻǎƭŜŘƪǳ ǳƪƻƴőŜƴƝ ǾȇǊƻōȅ ŎƘƭƻǊǳ 
za pomoŎƝ Ǌǘǳǘƛ Ǿ ƻōƻǳ ŎƘƭƻǊƻǾȇŎƘ ŎƘŜƳƛőƪłŎƘΣ ǘƧΦ ǾŜ {ǇƻƭŎƘŜƳƛƛ Ǿ ¨ǎǘƝ ƴŀŘ [ŀōŜƳ ŀ ǾŜ {ǇƻƭŀƴŠ 
Neratovice.  

Dioxiny v odpadech 

±ŜƭƪŞ ƳƴƻȌǎǘǾƝ ŘƛƻȄƛƴǻ ǇǌŜŘŀƭȅ Ǿ ƻŘǇŀŘŜŎƘ ƳŜǘŀƭǳǊƎƛŎƪŞ ǇǊƻǾƻȊȅ ŀ ǎǇŀƭƻǾƴȅ ƻŘǇŀŘǻΣ ƳƴƻȌǎǘǾƝ 
se ƳŜȊƛǊƻőƴŠ ǎƴƝȌƛƭƻ ƻ ŘŜǎŜǘƛƴǳΦ  

     Na prvnƝƳ ƳƝǎǘŠ Ƨǎƻǳ ¢ǌƛƴŜŎƪŞ ȌŜƭŜȊłǊƴȅΣ ƪǘŜǊŞ ƳŜȊƛǊƻőƴŠ ǎƴƝȌƛƭȅ ƳƴƻȌǎǘǾƝ ŘƛƻȄƛƴǻ Ǿ ǇǌŜŘŀƴȇŎƘ 
ƻŘǇŀŘŜŎƘ ƻ ол Ǝ ¢9v όуύΦ błǎƭŜŘǳƧŜ ǎǇŀƭƻǾƴŀ ƴŜōŜȊǇŜőƴȇŎƘ ƻŘǇŀŘǻ {ǳŜȊ ±ȅǳȌƛǘƝ ȊŘǊƻƧǻΣ ŀΦǎΦ Ǿ ¢ǊƳƛŎƝŎƘ ŀ 
ƳŀƭŜǑƛŎƪł ǎǇŀƭƻǾƴŀ tǊŀȌǎƪȇŎƘ ǎƭǳȌŜōΣ ŀΦǎΦ ± ƻōƻǳ ǇƻǎƭŜŘƴŠ ƧƳŜƴƻǾŀƴȇŎƘ ǇǌƝǇŀŘŜŎƘ ǇƻŎƘłȊƝ ŘƛƻȄƛƴȅ 
ze ǎǇŀƭƻǾłƴƝ t±/ ŀ ŘŀƭǑƝŎƘ ŎƘƭƻǊƻǾŀƴȇŎƘ ƭłǘŜƪ Ǿ odpadech. 

     ¦Ȍ ǘǌŜǘƝ Ǌƻƪ Ǉƻ ǎƻōŠ ǇǌŜŘłǾŀƧƝ ǇǊǻƳȅǎƭƻǾŞ ǇǊƻǾƻȊȅ Ǿ ƻŘǇŀŘŜŎƘ ŀȌ ŘŜǎŜǘƪǊłǘ ǾƝŎŜ ŘƛƻȄƛƴǻ ƴŜȌ ǾȅǇƻǳǑǘƝ 
v ŜƳƛǎƝŎƘ Řƻ ƻǾȊŘǳǑƝ ŎŜƭł 2Ŝǎƪł ǊŜǇǳōƭƛƪŀΦ WŜ ǾŜƭƳƛ ŀƭŀǊƳǳƧƝŎƝΣ ȌŜ ƴŠƪǘŜǊŞ ŦƛǊƳȅ ƻŘǇŀŘȅ ǎ ǾȅǎƻƪȇƳƛ 
ƪƻƴŎŜƴǘǊŀŎŜƳƛ ŘƛƻȄƛƴǻ ŘƻƪƻƴŎŜ ǊŜŎȅƪƭǳƧƝΦ bŀǇǌƝƪƭŀŘ ǎƳŠǎƛ ǇƻǇŜƭƻǾƛƴ ȊŜ ǎǇŀƭƻǾŜƴ ƳƻƘƻǳ ƪƻƴőƛǘ 
ve ǎǘŀǾŜōƴƝƳ ƳŀǘŜǊƛłƭǳΦ a¿t ōȅ ƳŠƭƻ ƻǎǳŘȅ ǘŀƪƻǾȇŎƘ ƻŘǇŀŘǻ ǎƭŜŘƻǾŀǘΦ 

9ƳƛǎŜ ǑƪƻŘƭƛǾƛƴ Řƻ ǾƻŘ 

5ŜǾƝǘƛǘǳƴƻǾȇ ƴłǊǻǎǘ ƳƴƻȌǎǘǾƝ ƭłǘŜƪ 
nŜōŜȊǇŜőƴȇŎƘ ǇǊƻ ǾƻŘƴƝ 
organiǎƳȅ ǾȅǇǳǑǘŠƴȇŎƘ Řƻ ǾƻŘ 
za ƭƻƶǎƪȇ Ǌƻƪ Ƴł ƴŀ ǎǾŠŘƻƳƝ 
ǇǌŜŘŜǾǑƝƳ ƎŀƭǾŀƴƻǾƴŀΣ ƭƛǎƻǾƴŀ ŀ 
ǎǾŀǌƻǾƴŀ a{ ¢ŜŎƘƴƛƪ Ǿ wƻȌƴƻǾŠ 
ǇƻŘ wŀŘƘƻǑǘŠƳΣ ƪǘŜǊł ǇƻǇǊǾŞ 
ƻƘƭłǎƛƭŀ Ǉǌes 9 t zinku a jeho 
ǎƭƻǳőŜƴƛƴ Ǿ ŜƳƛǎƝŎƘ Řƻ ǾƻŘȅΦ ½ƛƴŜƪ 
ƧŜ ǘŠȌƪȇ ƪƻǾ ŀ ƴŜƴƝ ǎice nijak 
ȊǾƭłǑǘŠ ƴŜōŜȊǇŜőƴȇ ǇǊƻ őƭƻǾŠƪŀΣ 
ŀƭŜ ǇǊƻ Ǌȅōȅ ŀ ǾƻŘƴƝ ƻǊƎŀƴƛǎƳȅ ƧŜ 
to jed.  

bŀ ȊƴŜőƛǑǘŠƴƝ ǾƻŘ ǎŜ ǾȇȊƴŀƳƴƻǳ 
ƳŠǊƻǳ ǘŀƪŞ ǇƻŘƝƭŜƧƝ ƪȅŀƴƛŘȅΣ ƪǘŜǊŞ 
ȊǇǻǎƻōƛƭȅ ƴŜŘłǾƴƻǳ ƘŀǾłǊƛƛ 
na .ŜőǾŠΣ ƪŘŜ ƻǘǊłǾƛƭȅ ǾǑŜ ȌƛǾŞ ƴŀ ǘŞƳŠǌ пл ƪƳ ǌŜƪȅΦ bŜƧǾƝŎŜ ƪȅŀƴƛŘǻ ƭƻƴƛ ǾȅǇǳǎǘƛƭŀ 2h± Ǿ hǎǘǊŀǾŠΣ ƪǘŜǊł 
ǇǊŀǾŘŠǇƻŘƻōƴŠ ǇǌƛƧƝƳł ƻŘǇŀŘƴƝ ǾƻŘȅ Ȋ ƳƝǎǘƴƝŎƘ ƳŜǘŀƭǳǊƎƛŎƪȇŎƘ ǇǊƻǾƻȊǻΦ 59½! ±ŀƭŀǑǎƪŞ aŜȊƛǌƝőƝΣ Ǉłǘȇ 
ƴŜƧǾŠǘǑƝ ȊƴŜőƛǑǙƻǾŀǘŜƭ ǾƻŘ ƪȅŀƴƛŘȅΣ ǾȅǇǳǎǘƛƭŀ ƭƻƴƛ Řƻ .ŜőǾȅ ƻ ол ƪƎ ƪȅŀƴƛŘǻ ǾƝŎŜ ƻǇǊƻǘƛ Ǌƻƪǳ нлмуΦ  



 
15 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

½ŀ ǳǇƭȅƴǳƭȇŎƘ ǇŀŘŜǎłǘ ƭŜǘ ǎŜ ƪǊƛǘƛŎƪŞ ƭƻƪŀƭƛǘȅ ƪȅŀƴƛŘƻǾȇŎƘ ƘŀǾłǊƛƝ ǾƝŎŜƳŞƴŠ ƴŜȊƳŠƴƛƭȅΦ bŀ Ostravsku 
je ȊǇǻǎƻōǳƧƝ ƳŜǘŀƭǳǊƎƛŎƪŞ ŀ ƪƻǾƻŘŠƭƴŞ ǇǊƻǾƻȊȅ ŀ ƴŀ [ŀōƛ Ǉŀƪ [ǳőŜōƴƝ ȊłǾƻŘȅ 5ǊŀǎƭƻǾƪŀ YƻƭƝƴΣ 
kde se ƪȅŀƴƻǾƻŘƝƪ ǇƻǳȌƝǾł Ǉǌƛ ǾȇǊƻōŠΦ 

!Ǌƴƛƪŀ ƴŀ ƘŀǾłǊƛƛ ƴŀ .ŜőǾŠ ǊŜŀƎƻǾŀƭŀ ǾȇȊǾƻǳ yŜƪȅ ōŜȊ ƧŜŘǻ, kterou ƪ ŘƴŜǑƴƝƳǳ Řƴƛ ǇƻŘŜǇǎŀƭƻ 
ǇǌŜǎ 4 ǘƛǎƝŎŜ ƭƛŘƝΦ Y ƻǘǊŀǾŠ ǌŜƪȅ ǎǘŀőƝ ƴŠƪƻƭƛƪ ŘŜǎƝǘŜƪ ƪƛƭƻƎǊŀƳǻ ƪȅŀƴƛŘǻΦ hƘƭŀǑƻǾŀŎƝ ǇǊłƘ ǇǊƻ ƧŜƧƛŎƘ ǇǌŜƴƻǎȅ 
v ƻŘǇŀŘŜŎƘ ƧŜ ƻǾǑŜƳ ƘƻŘƴŠ Ǿȅǎƻƪȇ - рлл ƪƎΣ ǇǊƻǘƻ ǾŜ ǾȇȊǾŠ yŜƪȅ ōŜȊ ƧŜŘǻ ǇƻȌŀŘǳƧŜƳŜ ƧŜƘƻ ǎƴƝȌŜƴƝΦ 
±ȇȊǾŀ ƳƝǌƝ ƛ ƴŀ ŘŀƭǑƝ ƴŜŘƻǎǘŀǘƪȅ Lw½ Ȋ ƘƭŜŘƛǎƪŀ ƻŎƘǊŀƴȅ ǾƻŘ ǇǌŜŘ ǘƻȄƛŎƪȇƳƛ ƭłǘƪŀƳƛΦ  

9ƳƛǎŜ ǑƪƻŘƭƛǾƛƴ Řƻ ƻǾȊŘǳǑƝ 

tƻǘŠǑǳƧƝŎƝ ƧŜ ǘǊǾŀƭȇ ǇƻƪƭŜǎ ŜƳƛǎƝ Ǉƭȅƴǻ ȊǇǻǎƻōǳƧƝŎƝŎƘ ƪȅǎŜƭŞ ǎǊłȌƪȅΦ WŜƧƛŎƘ ƴŜƧǾŠǘǑƝƳƛ ȊŘǊƻƧƛ ȊǻǎǘłǾŀƧƝ 
ƘƴŠŘƻǳƘŜƭƴŞ ŜƭŜƪǘǊłǊƴȅ ŀ ¦ƴƛǇŜǘǊƻƭ [ƛǘǾƝƴƻǾΦ  

{ƪƭŜƴƝƪƻǾŞ Ǉƭȅƴȅ 

aƴƻȌǎǘǾƝ ǎƪƭŜƴƝƪƻǾȇŎƘ Ǉƭȅƴǻ ǎŜ Ǿ ƘƭłǑŜƴƝŎƘ Řƻ Lw½ Ȋŀ ǇƻǎƭŜŘƴƝ Ǌƻƪ ǎƴƝȌƛƭƻ Ȋ ǘŞƳŠǌ ст Ƴƛƭƛƻƴǻ ǘun ƴŀ ǾƝŎŜ 
jak 63 miliony tunΦ wƻőƴƝ ŜƳƛǎŜ ǾȇǊŀȊƴŠ ǎƴƝȌƛƭŀ ƴŀǇǌƝƪƭŀŘ ŜƭŜƪǘǊłǊƴŀ tƻőŜǊŀŘȅΦ 

Styren 

/ŜƭƪƻǾŞ ŜƳƛǎŜ ǎǘȅǊŜƴǳ ƻƘƭłǑŜƴŞ Řƻ IRZ klesly o 3,4 t na 106,6 tun. ZaǘƝƳŎƻ {ƛŜƳŜƴǎ aƻƘŜƭƴƛŎŜ ŜƳƛǎŜ 
o ǾƝŎŜ ƴŜȌ н ǘuny ǎƴƝȌƛƭΣ ǇǊƻǾƻȊȅ !ŎƻLƴŘǳǎǘǊƛŜǎ Ǿ ¢łōƻǌŜ ǾȇǊŀȊƴŠ ȊǾȇǑƛƭȅ ƻ оΣр ǘuny ŀ Ǿ tǌƛōȅǎƭŀǾƛ ƻ лΣр ǘuny, 
vedle toho PolytecComposites Bohemia, s.r.o. v ChodovŞ tƭŀƴŞ ȊǾȇǑƛƭ ƻ пΣр ǘuny.  

tǊƻǾƻȊȅ Ǿ ǇǊǾƴƝ ŘŜǎƝǘŎŜ ƴŜƧǾŠǘǑƝŎƘ ȊƴŜőƛǑǙƻǾŀǘŜƭǻ ǎǘȅǊŜƴŜƳ Ƨǎƻǳ ȊƻŘǇƻǾŠŘƴŞ Ȋŀ ǘŞƳŠǌ рп ҈ ŜƳƛǎƝ 
ǎǘȅǊŜƴǳΦ ¨ǊƻǾŜƶ ǊŜƎǳƭŀŎŜ ŜƳƛǎƝ ǘŞǘƻ ƭłǘƪȅ ƧŜ ƻōŜŎƴŠ ƴƝȊƪłΦ ½ŀ Ǌƻƪ нлмф Ƨƛ Řƻ Lw½ ƻƘƭłǎƛƭƻ рн ǇǊǻƳȅǎƭƻǾȇŎƘ 
ǇǊƻǾƻȊǻΣ ŎƻȌ ƧŜ ƻ ŘǾŀ ƳŞƴŠ proti roku 2018. 

Formaldehyd 

aƴƻȌǎǘǾƝ ǊŀƪƻǾƛƴƻǘǾƻǊƴŞƘƻ ŀ ƳǳǘŀƎŜƴƴƝƘƻ ŦƻǊƳŀƭŘŜƘȅŘǳ ƪƭŜǎƭƻ ƳŜȊƛǊƻőƴŠ ƻ ǘŞƳŠǌ мл ǘun, na 18 tun 
za Ǌƻƪ нлмфΦ WƛƘƭŀǾǎƪŞ ǇǊƻǾƻȊȅ YǊƻƴƻǎǇŀƴ h{. ŀ YǊƻƴƻǎǇŀƴ /w ǎƴƝȌƛƭȅ ŜƳƛǎŜ Ȋ ǾƝŎŜ ƴŜȌ мп ǘǳƴ ƴŀ ƳŞƴŠ 
ƴŜȌ р tun za rok 2019. V kraji ±ȅǎƻőƛƴŀ ǾǑŀƪ ǾȊǊƻǎǘƭȅ ŜƳƛǎŜ ŦƻǊƳŀƭŘŜƘȅŘǳ Ǿ [ǳƪŀǾŎƛΣ ƪƻƴƪǊŞǘƴŠ 
5ǌŜǾƻȊǇǊŀŎǳƧƝŎƝ ŘǊǳȌǎǘǾƻ [ǳƪŀǾŜŎ ƧŜ ȊǾȇǑƛƭƻ ȊŜ оΣс ƴŀ рΣр ǘun ŀ ǇǊƻǾƻȊ [ǳƪŀŦƻǊƳ ǘŀƳ ƻƘƭłǎƛƭ ǇǌŜǎ ƧŜŘƴǳ 
ǘǳƴǳ ŜƳƛǎƝ ǘŞǘƻ ƭłǘƪȅ Ȋŀ Ǌƻƪ нлмфΦ 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ !Ǌƴƛƪȅ 

 

{ƪŜƴǳƧ ƪƽŘȅΣ ƘƭŜŘŜƧ ƧŜŘȅΗ 
 

tǌƝƳƻ ǳ ǎŜōŜ ŘƻƳŀ ǎƛ ƳǻȌŜ ƪŀȌŘȇ ƻǘŜǎǘƻǾŀǘ ǾȅōŀǾŜƴƝ ŘƻƳłŎƴƻǎǘƛ ƴŀ 
ƻōǎŀƘ ǘƻȄƛŎƪȇŎƘ ƭłǘŜƪ ǇƻƳƻŎƝ ƳƻōƛƭƴƝƘƻ ǘŜƭŜŦƻƴǳΦ Scan4Chem 
po ƴŀǎƪŜƴƻǾłƴƝ őłǊƻǾŞƘƻ ƪƽŘǳ ƻƪŀƳȌƛǘŠ ǳǇƻȊƻǊƴƝΣ ȊŘŀ ǘǌŜōŀ ƴŀǑŜ 
ƘǊŀőƪȅΣ ƻōƭŜőŜƴƝΣ ōƻǘȅΣ ƴłōȅǘŜƪ ƴŜōƻ ŜƭŜƪǘǊƻƴƛƪŀ ƻōǎŀƘǳƧƝ ȊŘǊŀǾƝ 
ǑƪƻŘƭƛǾŞ ƭłǘƪȅ ƴŜōƻ Ƨǎƻǳ ȊŎŜƭŀ ōŜȊǇŜőƴŞΦ bŀ ǾȇǾƻƧƛ ƳƻōƛƭƴƝ ŀǇƭƛƪŀŎŜ 
Scan4Chem ǎŜ ǇƻŘƝƭƝ ǎǇƻƭŜƪ !Ǌƴƛƪŀ ŀ ƧŜ ƪ ŘƛǎǇƻȊƛŎƛ ǇǊƻ ǎȅǎǘŞƳ !ƴŘǊƻƛŘ 
ƛ ǇǊƻ ƛtƘƻƴŜΦ {ǘłƘƴŠǘŜ ǎƛ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ Ȋ Google Play nebo AppStore 
zcela zdarma.  

     ά{Ŝ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ƳłƳŜ ǾȇōƻǊƴƻǳ ǑŀƴŎƛ ǾȅƘƴƻǳǘ ǎŜ ƴŜōŜȊǇŜőƴȇƳ 
ǾȇǊƻōƪǻƳΦ ± ŘƻōŠΣ ƪŘȅ ǎǇƻǳǎǘŀ Ȋ ƴłǎ ǘǊłǾƝ ǾŠǘǑƛƴǳ őŀsu doma, 
ǇǌƝǇŀŘƴŠ ƴŀƪǳǇǳƧŜ ǾȇǊƻōƪȅ Ǿ Ŝ-ǎƘƻǇŜŎƘΣ ǎƛ ǾǑƛŎƘƴƛ ƳƻƘƻǳ ŘƻƳŀ 
ƻǘŜǎǘƻǾŀǘ ŎƻƪƻƭƛǾ ŀ ǑƪƻŘƭƛǾŞ ǾȇǊƻōƪȅ őŀǎŜƳ ǾȅƳŠƴƛǘ Ȋŀ ōŜȊǇŜőƴŞ 
ŀƭǘŜǊƴŀǘƛǾȅΣέ ŀǇŜƭǳƧŜ YŀǊƻƭƝƴŀ .ǊŀōŎƻǾł Ȋ !ǊƴƛƪȅΦ  

https://arnika.org/becva-kyanidy
http://www.scan4chem.cz/
https://play.google.com/store/apps/details?id=de.uba.scan4chem
https://apps.apple.com/us/app/scan4chem/id1205416098


 
16 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

     !ǇƭƛƪŀŎŜ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ƻōǎŀƘǳƧŜ ŘŀǘŀōłȊƛ ǑƛǊƻƪŞ Ǒƪłƭȅ ǇǊƻŘǳƪǘǻΣ Ƨŀƪƻ jsƻǳ ƘǊŀőƪȅΣ ƻōƭŜőŜƴƝΣ ƻōǳǾΣ 
ƴłōȅǘŜƪΣ ƪŀƴŎŜƭłǌǎƪŞ ǾȅōŀǾŜƴƝΣ ƪǳŎƘȅƶǎƪŞ ƴłőƛƴƝΣ ƘȅƎƛŜƴƛŎƪŞ ǇƻƳǻŎƪȅΣ ŜƭŜƪǘǊƻƴƛƪŀ ŀ ŘŀƭǑƝ. Pokud aplikace 
ȊōƻȌƝ ƴŜƴŀƧŘŜΣ ǎǇƻǘǌŜōƛǘŜƭ ǎŜ ƳǻȌŜ ȊŜǇǘŀǘ ǇǌƝƳƻ ŘƻŘŀǾŀǘŜƭŜ ǇƻƳƻŎƝ ǇǌŜŘǇǌƛǇǊŀǾŜƴŞƘƻ ŘƻǘŀȊǳΦ  

     yŀŘŀ ǾȇǊƻōƪǻ ǇǊƻƪŀȊŀǘŜƭƴŠ oōǎŀƘǳƧŜ ŀƭŜǊƎŜƴȅΣ ƪŀǊŎƛƴƻƎŜƴȅ ŀ ƧƛƴŞ ƭłǘƪȅ ǇƻǑƪƻȊǳƧƝŎƝ ƛƳǳƴƛǘǳΣ 
ƘƻǊƳƻƴłƭƴƝ ǎȅǎǘŞƳ ƴŜōƻ ǇƭƻŘƴƻǎǘΦ ±ƝŎŜ ƻ ƭłǘƪłŎƘ ǾȊōǳȊǳƧƝŎƝ ƳƛƳƻǌłŘƴŞ ƻōŀǾȅ ƴŀƧŘete 
na www.scan4chem.cz/svhc. ±ȇǊƻōŎƛ ǾǑŀƪ ƴŀ ƴŠ ƴŜƳǳǎƝ ǳǇƻȊƻǊƶƻǾŀǘ na obalu, jak jsme zvyklƝ ǳ potravin 
nebo kosmetiky. Jde naǇǌƝƪƭŀŘ ƻ ȊƳŠƪőƻǾŀŘƭŀ ǇƭŀǎǘǻΣ ŎƘƭƻǊƻǾŀƴŞ ǇŀǊŀŦƝƴȅ, azoōŀǊǾƛǾŀΣ ȊǇƻƳŀƭƻǾŀőŜ 
ƘƻǌŜƴƝΣ ƻƭƻǾƻ ŀ ƳƴƻƘƻ ŘŀƭǑƝŎƘΦ /ƝƭŜƳ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ƧŜ ȊǾȇǑƛǘ ǇƻǾŠŘƻƳƝ ƻ ǊƛȊƛƪƻǾȇŎƘ ƭłǘƪłŎƘ ǾŜ ǎǇƻǘǌŜōƴƝƳ 
ȊōƻȌƝ Ǿ ŘƻƳłŎƴƻǎǘŜŎƘ ŀ Ǉǌƛƴǳǘƛǘ ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƛΣ ŀōȅ ǾȅǊłōŠƭƛ ǇǊƻŘǳƪǘȅ ōŜȊ ǑƪƻŘƭƛǾƛƴΦ 

     άtǊƻǾŠǌǳƧƳŜ ǎŜ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ǾǑŜΣ Ŏƻ ŘŜƴƴŠ ōŜǊŜƳŜ Řƻ ǊǳƪƻǳΣ ƴƻǎƝƳŜΣ ǎ őƝƳ ǾŀǌƝƳŜ, ƴŜōƻ ǎƛ ƘǊŀƧƝ ŘŠǘƛΦ 
WŜƴ ǘŀƪ ǾȅǾƻƭłƳŜ ǎƪǳǘŜőƴȇ ǘƭŀƪ ƴŀ ǾȇǊƻōŎŜ ŀ ǑƪƻŘƭƛǾƛƴ ǾŜ ǾȇǊƻōŎƝŎƘ ǎŜ ȊōŀǾƝƳŜΦ ½Ŝ ȊƪǳǑŜƴƻǎǘƝ ǾƝƳŜΣ 
ȌŜ ǘŀƪƻǾȇ ǘƭŀƪ ŘƻƪƻƴŎŜ ǾŜŘƭ ƪ ȊłƪŀȊǳ ƳƴƻƘȇŎƘ ƭłǘŜƪ ǾŜ ǎǇƻǘǌŜōƴƝƳ ȊōƻȌƝΣέ ŘƻŘłǾł YŀǊƻƭƝƴŀ .ǊŀōŎƻǾłΦ 

     {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ŘƻǎǳŘ ǇƻǳȌƝǾł ǇǌŜǎ рл ǘƛǎƝŎ ǎǇƻǘǌŜōƛǘŜƭǻ Ȋ ŎŜƭŞ 9ǾǊƻǇȅΣ ƪǘŜǌƝ ǇǊƻǾŠǌƛƭƛ ǇǌŜǎ ммл ǘƛǎƝŎ 
ǾȇǊƻōƪǻ ŀ Ȋŀǎƭŀƭƛ мм ǘƛǎƝŎ ŘƻǘŀȊǻ ǇǊƻŘŜƧŎǻƳ ŀ ǾȇǊƻōŎǻƳΦ 5ŀǘŀōłȊŜ őƝǘł ȊƘǊǳōŀ нм ǘƛǎƝŎ ǾȇǊƻōƪǻ ƻŘ 
130 ŦƛǊŜƳΦ 5Ɲƪȅ ȊƻŘǇƻǾŠŘƴȇƳ ǎǇƻǘǌŜōƛǘŜƭǻƳΣ ƪǘŜǌƝ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ǇƻǳȌƝǾŀƧƝΣ ǎŜ ŘŀǘŀōłȊŜ ǇƻǎǘǳǇƴŠ ǊƻȊǊǻǎǘłΦ 
±ȇǾƻƧ {Ŏŀƴп/ƘŜƳ ǾŜŘŜ ƴŠƳŜŎƪł ŀƎŜƴǘǳǊŀ ǇǊƻ ȌƛǾƻǘƴƝ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ¦ƳǿŜƭǘ.ǳƴŘŜǎŀƳǘ ŀ ȊŀǇƻƧƛƭƻ ǎŜ Řƻ ƴŠƧ 
20 organiȊŀŎƝ ȊŜ мо ȊŜƳƝ 9ǾǊƻǇȅ. 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ !Ǌƴƛƪȅ 

 
 

½ǳōŀǘŞ ƪŀŎƘƴƛőƪȅ 
 

WƳŞƴƻ ǇǘŀőƝƘƻ ǌłŘǳ αǾǊǳōƻȊƻōƝάΣ ƪǘŜǊȇ 
ȊŀƘǊƴǳƧŜ ƭŀōǳǘŠΣ ƘǳǎȅΣ ƪŀŎƘƴȅ ŀ Ƨƛƴƻǳ 
ǾƻŘƴƝ ŘǊǻōŜȌΣ ƪŜ ƪƻƳƻƭŜƴƝ ǾȅƭƻȌŜƴŠ 
ǎǾłŘƝΦ !ǎƛ ǘŀƪ ǇƻǎǘŞ ƧǎŜƳ ȊŀǎƭŜŎƘƭ ƧŜƘƻ 
ƳƝǊƴŠ ǳǇǊŀǾŜƴƻǳ ǾŜǊȊƛ αǾǊǳōƻȊǳōƝά 
v rŜǇƻǊǘłȌƛ ƻ ƪŀŎƘƴƛőƪłŎƘ 
ƳŀƴŘŀǊƛƴǎƪȇŎƘΦ  

     ¢ŀƪ ƧǎŜƳ ǎƛ ǇǊƻ ȊŀƧƝƳŀǾƻǎǘ ȊŀŘŀƭ Řƻ 
ǾȅƘƭŜŘłǾŀőŜ ǘǳ ǳǇǊŀǾŜƴƻǳ ǾŜǊȊƛ 
a ƴŜǎǘŀőƛƭ ǎŜ ŘƛǾƛǘΣ ƪŘƻ ǾǑŜŎƘƴƻ ǇǌƛǎǳȊǳƧŜ 
ƪŀŎƘƴłƳ ǾƭŀǎǘƴƛŎǘǾƝ ȊǳōǻΦ ½ŘŀƭŜƪŀ ƴŜƧŘŜ 
ƧŜƴ ƻ ƪǌƝȌƻǾƪłǌŜ ŀ ƧƛƴŞ ōƛƻƭƻƎƛŎƪŞ 
ŀƳŀǘŞǊȅΦ błȊŜǾ ǇƻǳȌƝǾŀƧƝ ƛ ǾŜǘŜǊƛƴłǌƛΣ 
ǇǊƻǾƻȊƻǾŀǘŜƭŞ ǊǻȊƴȇŎƘ ȊƻƻƪƻǳǘƪǻΣ 
fotƻƎǊŀŦƻǾŞ ŀ ǘŀƪŞ ƳƴƻƘƻ ǳőƛǘŜƭǻ 
v ǳőŜōƴƝŎƘ ƳŀǘŜǊƛłƭŜŎƘ ǇǊƻ ȌŀŎǘǾƻ 
ȊłƪƭŀŘƴƝŎƘ ǑƪƻƭΦ 

     2ƭƻǾŠƪ ƴŀ ǎƝǘƛ ǎƝǘƝ ƻōƧŜǾƝ ƛ ƻǇǊŀǾŘƻǾŞ ǇŜǊƭȅ ŦŀƪǘƛŎƪŞ όƘƻƭǳō Ƨŀƪƻ ǇǌƝǎƭǳǑƴƝƪ ǌłŘǳ ǾǊǳōƻȊǳōȇŎƘύ 
i ǇǊŀǾƻǇƛǎƴŞ όαǾǊǳōƻȊǳōƝ ǇǘłƪάύΦ ±ǊǳōƻȊƻōƝ ŀƭŜ ƴŜƳŀƧƝ ȊǳōȅΣ ƧŜƴ ǾǊƻǳōƪȅ ƴŀ ƻƪǊŀƧƝŎƘ ȊƻōłƪǳΣ ƪǘŜǊŞ ƧƛƳ 
Řŀƭȅ ƧƳŞƴƻΦ αaŀƴŘŀǊƝƴƪŀά ǇǊƻǎǘŠ ƴŜƴƝ ŀǊŎƘŜƻǇǘŜǊȅȄΦ 

WƛǌƝ yŜƘƻǳƴŜƪ 

 

a![º htw!±bNY .Lh[hDL/Yº/I ha¸[® 

http://www.scan4chem.cz/svhc


 
17 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

YƻǊƻǇǘŜǾ ǇŀǘǌƝ Řƻ ǇǌƝǊƻŘȅΣ ƴŜ ƴŀ ǘŀƭƝǌΗ 
 

/ƘǊŀƶƳŜ ƻƘǊƻȌŜƴƻǳ ƪƻǊƻǇǘŜǾΗ YŘȅȌ ǇǻƧŘŜǘŜ ǎ ŘŠǘƳƛ 
do ȊƻƻƭƻƎƛŎƪŞ ȊŀƘǊŀŘȅΣ ŀōȅǎǘŜ ƧƛƳ ǳƪłȊŀƭƛ ǾȅƳƝǊŀƧƝŎƝ ŘǊǳƘ 
ƴƻǎƻǊƻȌŎŜΣ ŀǎƛ ǎŜ Ǉŀƪ ƴŜȊŀǎǘŀǾƝǘŜ Ǿ restauraci na steak 
z ǘƻƘƻ ǎŀƳŞƘƻ ŘǊǳƘǳ ƴƻǎƻǊƻȌŎŜΣ ōȅǙ ōȅ ōȅƭ Ȋ ƭŜƎłƭƴƝƘƻ 
ŦŀǊƳƻǾŞƘƻ ŎƘƻǾǳΦ ! ǎǘŜƧƴŞ ƧŜ ǘƻ ǎ ƪƻǊƻǇǘǾƝ ǇƻƭƴƝ όPerdix 
perdixύΦ ±Ŝ ȊƴŀőƴŞ őłǎǘƛ 9ǾǊƻǇȅ ǳȌ ǾȅƘȅƴǳƭŀ ƴŜōƻ 
je na ǇƻƪǊŀƧƛ ǾȅƘȅƴǳǘƝΦ  

     ¢ŀƪŞ Ǿ 2w ǎŜ ƧŜƧƝ ǇƻǇǳƭŀŎŜ Řƻǎǘŀƭŀ ƴŀ ƪǊƛǘƛŎƪƻǳ ǵǊƻǾŜƶ 
м ҈ ǇǻǾƻŘƴƝŎƘ Ǉƻőǘǻ Ǿ ǇǌƝǊƻŘŠΦ ! ǇǌŜǎǘƻ ǎŜ Ǿ ƴŀǑƛŎƘ 
obchodech objevila zǾŠǌƛƴŀ Ȋ ƪƻǊƻǇǘǾŜΦ YƻƴƪǊŞǘƴŠ 
se ƧŜŘƴł ƻ ƘƭǳōƻŎŜ ȊƳǊŀȊŜƴƻǳ ȊǾŠǌƛƴǳ αƪƻǊƻǇǘŜǾ 
Ǒƪǳōŀƴłά ŀ αƪƻǊƻǇǘŜǾ ǇǊǎƴƝ Ŧƛlet s ƪǻȌƝάΣ ƪǘŜǊŞ ǇǊƻŘłǾł 
ƻōŎƘƻŘƴƝ ǌŜǘŠȊŜŎ aŀƪǊƻΦ hŘ őŜǎƪŞƘƻ ŘƻŘŀǾŀǘŜƭŜ 
pro ǘŜƴǘƻ ǌŜǘŠȊŜŎ ƧǎƳŜ ȊƧƛǎǘƛƭƛΣ ȌŜ ǇǊƻŘǳƪǘȅ Ƨǎƻǳ 
od ōŜƭƎƛŎƪŞƘƻ ƻōŎƘƻŘƴƝƘƻ ǇŀǊǘƴŜǊŀ ŀ ǇǻǾƻŘ ƪƻǊƻǇǘǾƝ ƧŜ 
ǵŘŀƧƴŠ ǾŜ ±ŜƭƪŞ .ǊƛǘłƴƛƛΦ 

     tǊƻŘŜƧŜƳ ȊǾŠǌƛƴȅ Ȋ ƪƻǊƻǇǘǾŜ ǇƻƭƴƝ ǾȊƴƛƪł ƴŜōŜȊǇŜőƴȇ 
ǇǊŜŎŜŘŜƴǎ ǇǊƻ ǇǊƻŘŜƧ ŘŀƭǑƝŎƘ ȊǾƭłǑǘŠ ŎƘǊłƴŠƴȇŎƘ ŘǊǳƘǻ 
ȌƛǾƻőƛŎƘǻ ǘȊǾΦ ƴŀ Ƴŀǎƻ ς ƪǌŜǇŜƭƪȅ ǇƻƭƴƝΣ ƧŜǌłōƪŀ ƭŜǎƴƝƘƻΣ 
ǘŜǘǌƝǾƪŀ ƻōŜŎƴŞƘƻ ƴŜōƻ ǘŜǘǌŜǾŀ ƘƭǳǑŎŜΦ tƻƪǳŘ ōǳŘŜƳŜ 
tolerovat dovoz z ŎƛȊƛƴȅΣ ȊǾȇǑƝ ǎŜ ǇƻǇǘłǾƪŀ Ǉƻ ǘŞǘƻ 

αƭǳȄǳǎƴƝά ȊǾŠǌƛƴŠ ŀ ȊŀőƴŜ ǾȅōƝƧŜƴƝ Ǉȅǘƭłƪȅ ǇǌƝƳƻ Ǿ ƴŀǑƝ ȊŜƳƛΦ bŀ ǘǊƘǳ ǎŜ Ǉŀƪ ǎƴŀŘƴƻ ȊǘǊŀǘƝ ƴŜƭŜƎłƭƴƝ 
ȊǾŠǌƛƴŀ ƳŜȊƛ ǘƻǳ ƭŜƎłƭƴƝΦ yŜǑŜƴƝƳ ƧŜ ǵǇƭƴȇ ȊłƪŀȊ ŘƻǾƻȊǳ ǇǊƻŘǳƪǘǻ ȊŜ ǾǑŜŎƘ ƴŀǑƛŎƘ ȊǾƭłǑǘŠ ŎƘǊłƴŠƴȇŎƘ 
ŘǊǳƘǻ ȌƛǾƻőƛŎƘǻΦ 

tǌŜǾȊŀǘƻ Ȋ ǿŜōǳ ǇǊƻƧŜƪǘǳ 2ƛǌƛƪłƴƝ ς www.koroptvicƪȅΦŎȊ όǊŜŘŀƪőƴŠ ƪǊłŎŜƴƻύ 

 
 

/ƻ ǎƛ ƭƛŘŞ ƳȅǎƭƝ ƻ ǎƻǾłŎƘΚ ½ŀǇƻƧǘŜ ǎŜ Řƻ ŘƻǘŀȊƴƝƪƻǾŞƘƻ ǾȇȊƪǳƳǳ 
 

± ǎƻǳőŀǎƴŞ ŘƻōŠ ǇǊƻōƝƘł Ǿ 2w ǎōŠǊ Řŀǘ ǇǊƻ ƳŜȊƛƴłǊƻŘƴƝ ǾȇȊƪǳƳ ȊŀƳŠǌŜƴȇ ƴŀ ǘƻΣ Ƨŀƪ ƭƛŘƛ ǾƴƝƳŀƧƝ ǎƻǾȅΣ 
co ǎƛ ƻ ƴƛŎƘ ƳȅǎƭƝ ŀ ƪŘŜ ǾǑǳŘŜ ǎ ƴƛƳƛ ǇǌƛŎƘłȊƝ Řƻ ƪƻƴǘŀƪǘǳ όǾ ǇǌƝǊƻŘŠΣ ǇƻƘłŘƪłŎƘΣ ŦƛƭƳŜŎƘύΦ ±ȇȊƪǳƳ 
je ƪƻƻǊŘƛƴƻǾŀƴȇ !ƭŜȄŀƴŘǊŜƳ wƻǳƭƛƴŜƳ όŜǾƻƭǳőƴƝ ōƛƻƭƻƎƛŜύ ŀ /ƘǊƛǎǘƛƴŜ aƻƘǊ όƪƻƎƴƛǘƛǾƴƝ ǇǎȅŎhologie) 
ze ǑǾȇŎŀǊǎƪŞ ǳƴƛǾŜǊȊƛǘȅ Ǿ [ŀǳǎŀƴƴŜ ŀ ƴŀǾŀȊǳƧŜ ƴŀ ǇǊƻƧŜƪǘȅΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ǎƴŀȌƝ ƻ Ǌǻǎǘ ǇƻǇǳƭŀŎŜ ǎƻǾ ǾŜ ǎǾŠǘŠ 
a o ƧŜƧƛŎƘ ƻŎƘǊŀƴǳΦ ± 2w ƪƻƻǊŘƛƴǳƧƝ ǎōŠǊ Řŀǘ ƭƛŘŞ Ȋ aŀǎŀǊȅƪƻǾȅ ǳƴƛǾŜǊȊƛǘȅΦ 

     ̈ ŘŀƧŜ ȊƝǎƪŀƴŞ Ǿ ǘƻƳǘƻ ǾȇȊƪǳƳǳ ƳŀƧƝ ǇƻƳƻŎƛ ǇƻǊƻȊǳƳŠǘ ǘƻƳǳΣ Ŏƻ ǎƛ ƭƛŘŞ Ǿ ǊǻȊƴȇŎƘ őłǎǘŜŎƘ ǎǾŠǘŀ ƳȅǎƭƝ 
ƻ ǎƻǾłŎƘΣ ȊƧƛǎǘƛǘΣ Ŏƻ ǎŜ ƻ ǎƻǾłŎƘ ǘǊŀŘǳƧŜ ŀ ǾȅǘǾƻǌƛǘ ǾȊŘŠƭłǾŀŎƝ ƴłǎǘǊƻƧŜ ȊǾȅǑǳƧƝŎƝ ƛƴŦƻǊƳƻǾŀƴƻǎǘ ƻ ǎƻǾłŎƘ 
a ƧŜƧƛŎƘ ǵƭƻȊŜ Ǿ ǇǌƝǊƻŘŠΦ 5ƻ ǾȇȊƪǳƳǳ ǎŜ ƳƻƘƻǳ ȊŀǇƻƧƛǘ ǾǑƛŎƘƴƛΣ ƴŜƧǎƻǳ ȊŘŜ ȌłŘƴł ƻƳŜȊŜƴƝΦ ±ȅǇƭƶǘŜ ƪǊłǘƪȇ 
ŘƻǘŀȊƴƝƪ ŀ ǇǌƛǎǇŠƧǘŜ ƪ ǘƻƳǳΣ ŀōȅ ǎŜ Řƻ ƳŜȊƛƴłǊƻŘƴƝƘƻ ǎǊƻǾƴłƴƝ Řƻǎǘŀƭŀ ƛ Řŀǘŀ Ȋŀ 2Ŝǎƪƻǳ ǊŜǇǳōƭƛƪǳΦ 
5ŠƪǳƧŜƳŜΦ 

     hŘƪŀȊ ƴŀ ŘƻǘŀȊƴƝƪ Ǿ őŜǑǘƛƴŠΥ https://quest-etu-ssp.unil.ch/index.php/631633/lang-cs 

tǌŜǾȊŀǘƻ Ȋ ǿŜōǳ 2ŜǎƪŞ ǎǇƻƭŜőƴƻǎǘƛ ƻǊƴƛǘƻƭƻƎƛŎƪŞ 

 

https://quest-etu-ssp.unil.ch/index.php/631633/lang-cs


 
18 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

 

aƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾƻ ǇƻǎǾŠǘƛƭƻ ŘŀƭǑƝ ƴŜǎƳȅǎƭƴŞ ƪłŎŜƴƝ Ǿ .ƻǳōƝƴŠ 
 

aƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾƻ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ȊŀƳƝǘƭƻ ƻŘǾƻƭłƴƝ ǎΦǇΦ 
[Ŝǎȅ 2w ŀ ǇƻǘǾǊŘƛƭƻ ǊƻȊƘƻŘƴǳǘƝ {ǇǊłǾȅ /IYh ~ǳƳŀǾŀ 
ƻ ǳŘŠƭŜƴƝ ǾȇƧƛƳƪȅ ƪ ȊłǎŀƘǻƳ ǇǊƻǘƛ ƪǻǊƻǾŎƛ Ǿ błǊƻŘƴƝ 
ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǊŜȊŜǊǾŀŎƛ .ƻǳōƝƴǎƪȇ ǇǊŀƭŜǎΦ  

{ǇǊłǾŀ /IYh ~ǳƳŀǾŀ ǳŘŠƭŜƴƻǳ ǾȇƧƛƳƪƻǳ ȊǾŠǘǑƛƭŀ 
ǵȊŜƳƝ ǇƻƴŜŎƘŀƴŞ ǇǌƝǊƻŘŠ ƻ ŘŀƭǑƝ ǇǊŀƭŜǎƻǾƛǘŞ ǇƻǊƻǎǘȅ 
a na ostatnƝ ǇƭƻǑŜ ǊŜȊŜǊǾŀŎŜ ƪłŎŜƴƝ ƻǇǊƻǘƛ 
ǇǌŜŘŎƘƻȊƝƳ ǊƻƪǻƳ ƻƳŜȊƛƭŀΦ IƴǳǘƝ 5¦I! ǇǌŜǎǘƻ 
ǳŘŠƭŜƴƝ ǾȇƧƛƳƪȅ ƪǊƛǘƛȊƻǾŀƭƻ ŀ ƻǇŀƪƻǾŀƴŠ 
ǳǇƻȊƻǊƶƻǾŀƭƻΣ ȌŜ ƛ Ǉǌƛ ǊŜŀƭƛȊŀŎƛ ǇƻǾƻƭŜƴȇŎƘ ȊłǎŀƘǻ 
ŘƻƧŘŜ ƪǊƻƳŠ ǇǌƝƳŞƘƻ ǇƻǑƪƻȊŜƴƝ ǊŜȊŜǊǾŀŎŜ ǘŀƪŞ 
k ƻƘǊƻȌŜƴƝ ƭŜǎǻ Ǿ ǊŜȊŜǊǾŀŎƛ ƴłǎƭŜŘƴȇƳƛ ǇƻƭƻƳy. 
YłŎŜƴƝ Ǿ ǊŜȊŜǊǾŀŎƛ ǾŜŘŜ ƪ ǾȅǘǾƻǌŜƴƝ ǇƭƻŎƘ ǎƛƭƴŠ 
ǇǊƻǌŜŘŠƴȇŎƘ ǇƻǊƻǎǘǻΣ ƪǘŜǊŞ ǊƻȊǾǊłǘƝ ǾƝǘǊΣ Ƨŀƪƻ 
se to ǎǘŀƭƻ ƴŀ ƘǌŜōŜƴŜŎƘ ŎŜƴǘǊłƭƴƝ őłǎǘƛ ~ǳƳŀǾȅΣ 
v btw 2ŜǊƴŞ ŀ 2ŜǊǘƻǾƻ ƧŜȊŜǊƻ ƴŜōƻ ƛ Ǿ ƻƪƻƭƝ btw 
.ƻǳōƝƴǎƪȇ ǇǊŀƭŜǎ ŀ ǾȊƴƛƪƴƻǳ ƘƻƭƛƴȅΦ wŜȊŜǊǾŀŎƛ ǘŀƪƻǾȇ 
postup oƘǊƻȌǳƧŜ ƳƴƻƘŜƳ ǾƝŎŜ ƴŜȌ ƪǻǊƻǾŜŎΦ  

     tƻŘƻōƴŠ ƧƛȌ ƴŀ ƧŀǌŜ ƻŘǎƻǳŘƛƭŀ ǎƴŀƘǳ [Ŝǎǻ 2w 
o ƪłŎŜƴƝ ŀ ōŜƴŜǾƻƭŜƴǘƴƝ ǇǌƝǎǘǳǇ {ǇǊłǾȅ ǎƪǳǇƛƴŀ 
ǇǌŜŘƴƝŎƘ őŜǎƪȇŎƘ ǾŠŘŎǻΦ [Ŝǎȅ 2w ƴŀƻǇŀƪ ǇƻȌŀŘƻǾŀƭȅ 
ǳŘŠƭƛǘ ǾȇƧƛƳƪǳ ƪ ƧŜǑǘŠ ƳƴƻƘŜƳ ƛƴǘŜƴȊƛǾƴŠƧǑƝƳǳ ƪłŎŜƴƝΣ ƪƻƴƪǊŞǘƴŠ ƻ ƳƻȌƴost vyǘǾłǌŜǘ Ƙƻƭƛƴȅ ǾŠǘǑƝ 
ƴŜȌ 1 ƘŜƪǘŀǊ ƴŀ ǵȊŜƳƝ ǘŞƳŠǌ ŎŜƭŞ btw ƪǊƻƳ ǵȊŜƳƝ ǇǻǾƻŘƴƝƘƻ ƻǇƭƻŎŜƴŞƘƻ ǇǊŀƭŜǎŀΦ  

     IƴǳǘƝ 5¦I! Ǿ ȊłǌƝ ǳǇƻȊƻǊƴƛƭƻ ƴŀ ǇƻǑƪƻȊƻǾłƴƝ ǊŜȊŜǊǾŀŎŜ ƪłŎŜƴƝƳ ŀ ȊǾŜǌŜƧƴƛƭƻ ŦƻǘƻŘƻƪǳƳŜƴǘŀŎƛ - viz 
https://zachranmelesy.cz/cs/clanky/rozsahla-tezba-v-npr-boubinsky-prales Φ ½łǊƻǾŜƶ Řŀƭƻ ƳƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾǳ 
ǇƻŘƴŠǘ ƪ ȊŀǎǘŀǾŜƴƝ ƪłŎŜƴƝΦ aƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾƻ ǇƻŘƴŠǘǳ IƴǳǘƝ 5¦I! ƴŜǾȅƘƻǾŠƭƻΦ IƴǳǘƝ 5¦I! ōǳŘŜ ǎƛǘǳŀŎƛ 
v btw .ƻǳōƝƴǎƪȇ ǇǊŀƭŜǎ ƛ ƴŀŘłƭŜ ǎƭŜŘƻǾŀǘΦ 

     ϦaƛƴƛǎǘŜǊǎǘǾƻ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ǇƻǎǾŠǘƛƭƻ [ŜǎǻƳ 2w ŘŀƭǑƝ ƪłŎŜƴƝ ƴŀ .ƻǳōƝƴŠΦ tǌŜǾȊŀƭƻ ǘƝƳ 
ǎǇƻƭǳȊƻŘǇƻǾŠŘƴƻǎǘ Ȋŀ ǇƻǑƪƻȊƻǾłƴƝ ǘŞǘƻ ƴłǊƻŘƴƝ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǊŜȊŜǊǾŀŎŜΦ { ǇƻǎƭłƴƝƳ ǊŜȊŜǊǾŀŎŜ - ochranou 
ǇǊŀƭŜǎƻǾƛǘȇŎƘ Ȋōȅǘƪǻ ŀ ŘƛǾƻƪŞ ǇǌƝǊƻŘȅ - ǘƻ ƴŜƳł ƴƛŎ ǎǇƻƭŜőƴŞƘƻΦ bŜŎƘłǇǳ ǘǳƘƭŜ ǎƴŀƘǳ [Ŝǎǻ 2w Ȋŀ ƪŀȌŘƻǳ 
ŎŜƴǳ ōƻǳōƝƴǎƪƻǳ ǊŜȊŜǊǾŀŎƛ ǇǊƻƪłŎŜǘΣ ƪŘȅȌ ƴŜȊǾƭłŘŀƧƝ ƪǻǊƻǾŎŜ Ǿ ƻƪƻƭƴƝŎƘ ƘƻǎǇƻŘłǌǎƪȇŎƘ ƭŜǎƝŎƘΣ ƪŀƳ 
by ƳŠƭȅ ƴŜŘƻǎǘŀǘŜőƴƻǳ ƪŀǇŀŎƛǘǳ ǘŠȌŀǌǻ ǎƻǳǎǘǌŜŘƛǘΣϦ ǌƝƪł WŀǊƻƳƝǊ .ƭłƘŀ Ȋ IƴǳǘƝ 5¦I!Φ 

¢ƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ IƴǳǘƝ 5¦I! 

 
 

tǌŜŘǎǘŀǾǳƧŜƳŜ ǎƪǳǇƛƴǳ 2ƳŜƭłŎƛ t[¦{  
 

2ƳŜƭłŎƛ t[¦{ Ƨǎƻǳ ƴŜȊłǾƛǎƭł ƴŜȊƛǎƪƻǾł ǎƪǳǇƛƴŀ ƴŀŘǑŜƴŎǻΣ ƪǘŜǌƝ ǎŜ Řŀƭƛ ŘƻƘǊƻƳŀŘȅ ǇǊƻǘƻΣ 
aby ǇƻŘǇƻǊƻǾŀƭƛΣ ŎƘǊłƴƛƭƛ ŀ ǇǊƻǇŀƎƻǾŀƭƛ őƳŜƭłƪȅ ŀ ƧŜƧƛŎƘ ŎƘƻǾ Ǿ ǇǌƝǊƻŘŠΦ YŀȌŘȇ Ȋ ƴłǎ Ǉǻǎƻōƛƭ ŘǌƝǾŜ 
ǎŀƳƻǎǘŀǘƴŠΣ ŀƭŜ ȊƻǊƎŀƴƛȊƻǾŀƭƛ ƧǎƳŜ ǎŜ ǇǊƻǘƻΣ ŀōȅŎƘƻƳ ǎǇƻƭŜőƴŠ ŘƻƪłȊŀƭƛ ǾƝŎΦ aŀƴŘłǘ ƴŀ ǘƻ ƴŜƧǎǇƝǑ 
ƳłƳŜΦ Wǎƻǳ ƳŜȊƛ ƴłƳƛ ǘƻǘƛȌ ƭƛŘŞΣ ƪǘŜǌƝ ǎŜ őƳŜƭłƪȅ ŀ ƧŜƧƛŎƘ ŎƘƻǾŜƳ ȊŀōȇǾŀƧƝ мл ƭŜǘΦ  Wǎƻǳ ǘŀƳ ƛ ǘŀŎƝΣ ƪǘŜǌƝ 
ǇǊƻǇŀŘƭƛ őƳŜƭłƪǻƳ ǇǌŜŘ ǾƝŎŜ ƴŜȌ рл ƭŜǘȅΦ 

https://zachranmelesy.cz/cs/clanky/rozsahla-tezba-v-npr-boubinsky-prales


 
19 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

     tǊƻ ǎǾƻǳ ǇǊłŎƛ ǾȅǳȌƝǾłƳŜ ǎƻŎƛłƭƴƝ ǎƝǘŠΣ 
ǇǌŜŘŜǾǑƝƳ CŀŎŜōƻƻƪ 2ƳŜƭłŎƛ t[¦{Φ 
tǳōƭƛƪǳƧŜƳŜ ǘŀƪŞ ǌŀŘǳ ǾƛŘŜƝ ƴŀ ƪŀƴłƭǳ 
YouTube 2ƳŜƭłŎƛ t[¦{Φ ałƳŜ ƛ őƳŜƭłőƝ 
web www.cmelaciplus.cz, kde 
je ǎǘǊǳƪǘǳǊƻǾŀƴȇ ƻōǎŀƘΣ ƪǘŜǊȇ ǇǊǻōŠȌƴŠ 
ŀƪǘǳŀƭƛȊǳƧŜƳŜ ƻ ƴƻǾŞ ǇƻȊƴŀǘƪȅΦ bŀƧŘŜǘŜ 
ƴłǎ ƛ Ǿ ƳŜŘƛƝŎƘΣ ƪǘŜǊł ǎŜ ƻ őƳŜƭłƪȅ 
ǇƻǎƭŜŘƴƝ Řƻōƻǳ ƘƻŘƴŠ ȊŀƧƝƳŀƧƝΦ 

     tǌŜǎǘƻȌŜ ōȅ ǎŜ ȊŘłƭƻΣ ȌŜ ǘŞƳŀ 
αőƳŜƭłŎƛά ǎŜ ōǊȊȅ ǾȅőŜǊǇłΣ ƴŜƴƝ 
to ǇǊŀǾŘŀΣ ƧŜ ǘƻ ǇǊƻǎǘŠ ǘŞƳŀΦ 2ƳŜƭłŎƛ 
jsou pǊƻ ƴłǎ ƘƭŀǾƴƝ ƴłǇƭƴƝΣ ƴƛŎƳŞƴŠ 
v ƴŀǑŜƳ ƴłȊǾǳ ƧŜ αt[¦{ά ŀ ǘƻ ȊƴŀƳŜƴł 
ƴŠŎƻ ƴŀǾƝŎΦ tǊƻǘƻ ƭƛŘƳƛ ǘŀƪ ƻōƭƝōŜƴŞ 
őƳŜƭłƪȅ ǾȅǳȌƝǾłƳŜ ƛ Ƨŀƪƻ ƪƭƝő ŀ ŎŜǎǘǳ 
k ǇǌƝǊƻŘŠ ŀ k ƧŜƧƝ ƻŎƘǊŀƴŠΦ 

{ǇŜƪǘǊǳƳ ƴŀǑƛŎƘ őƛƴƴƻǎǘƝ ƧŜ ǇƻƳŠǊƴŠ ǇŜǎǘǊŞ ŀ ǎǘłƭŜ ǎŜ ǊƻȊǑƛǌǳƧŜΦ hōƧŜǾǳƧƝ ǎŜ ŘŀƭǑƝ ŀ ŘŀƭǑƝ ǇǌƝƭŜȌƛǘƻǎǘƛΣ Ƨŀƪ 
ƴŀǇƭƴƛǘ ƴŀǑŜ ŎƝƭŜΥ 

ω tǊŜȊŜƴǘǳƧŜƳŜ őƳŜƭłƪȅ ŀ ƧŜƧƛŎƘ ȌƛǾƻǘƴƝ ŎȅƪƭǳǎΦ ¦ƪŀȊǳƧŜƳŜΣ Ƨŀƪ Ƨǎƻǳ ƪǌŜƘŎƝ ŀ Ƨŀƪ ƧŜ ƻƘǊƻȌǳƧƝ ȊƳŠƴȅ 
ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΦ 

ω tƻǎƪȅǘǳƧŜƳŜ ŎƘƻǾŀǘŜƭǻƳ ƛƴŦƻǊƳŀŎŜ ƻ ŎƘƻǾǳ ŀ ǇƻǎƪȅǘǳƧŜƳŜ ǇƻǊŀŘŜƴǎǘǾƝ Ǉƻ ŎŜƭƻǳ ǎŜȊƽƴǳΦ 

ω ¦ƪŀȊǳƧŜƳŜ ƳƻȌƴƻǎǘƛΣ Ƨŀƪ őƳŜƭłƪȅ ŀƪǘƛǾƴŠ ŎƘǊłƴƛǘ ƴŜōƻ ŘƻƪƻƴŎŜ ȊŀŎƘǊłƴƛǘ ƧŜƧƛŎƘ ƘƴƝȊŘƻΦ tǊƻǘƻ 
ƧǎƳŜ ǾȅǘǾƻǌƛƭƛ ǇƻƳŠǊƴŠ ǳƴƛƪłǘƴƝ ǇǊƻƧŜƪǘ 2ƳŜƭłőƝ wȅŎƘƭł wƻǘŀΦ WŜ ǘƻ ȊłŎƘǊŀƴƴł ǎƝǙ ǇǊƻ őƳŜƭłƪȅ Ǿ ƻƘǊƻȌŜƴƝΣ 
nebo naƻǇŀƪ ǇǊƻ ƻŎƘǊŀƴǳ ƭƛŘƝΣ ƪǘŜǌƝ ǎŜ őƳŜƭłƪǻ ōƻƧƝ ŀ ƘƭŜŘŀƧƝ ǇƻƳƻŎΦ WŜƧƝ Ǉǻǎƻōƴƻǎǘ ƧƛȌ ǇǌŜƪǊƻőƛƭŀ ƘǊŀƴƛŎŜ 
2wΦ 

ω tƻǎƪȅǘǳƧŜƳŜ ƴłǾƻŘȅ ƴŀ ǵǇǊŀǾǳ ȊŀƘǊŀŘȅ ŀ ǘǊŀǾƴŀǘȇŎƘ ǇƭƻŎƘ ǘŀƪΣ ŀōȅ ǘŀƳ őƳŜƭłŎƛΣ ŀƭŜ ƛ ŘŀƭǑƝ ƘƳȅȊ 
ŀ ȌƛǾƻőƛŎƘƻǾŞ ƴŀƭŜȊƭƛ ǇǊƻǎǘƻǊ ƪ ȌƛǾƻǘǳΦ 

ω Pracujeme na ƴŜǳǎǘłƭŞƳ ȊƭŜǇǑƻǾłƴƝ ǾȇǊƻōƪǻ ǇǊƻ őƳŜƭłƪȅΦ {ŀƳƛ ƴƛŎ ƴŜǇǊƻŘłǾłƳŜΣ ŀƴƛ 
ƴŜǾȅǊłōƝƳŜΦ bŀǑŜ ǌŜǑŜƴƝ ōŜȊǇƭŀǘƴŠ ǇƻǎƪȅǘǳƧŜƳŜ ǾȇǊƻōŎǻƳΦ {ǘŜƧƴŠ ǘŀƪ ǳƪŀȊǳƧŜƳŜ ƴŀ ǾȅǎƭƻǾŜƴŠ 
ƴŜƪǾŀƭƛǘƴƝ ŀ ǇǊƻōƭŜƳŀǘƛŎƪŞ ǾȇǊƻōƪȅ ǇǊƻ ŎƘƻǾŀǘŜƭŜ őƳŜƭłƪǻΦ /ƘŎŜƳŜ ǇǊƻǎǘŠΣ ŀōȅ ǎŜ ŎƘƻǾ őƳŜƭłƪǻ Řŀǌƛƭ, 
a ŎƘłǇŜƳŜ ǘƻ Ƨŀƪƻ ƴŠŎƻΣ Ŏƻ ƧƛƳ ǇƻƳłƘłΦ 

ω ½ƳŀǇƻǾŀƭƛ ƧǎƳŜ ƴŜǇƻŎǘƛǾȇ ǇǊƻŘŜƧ őƳŜƭłƪǻ ǳǊőŜƴȇŎƘ ǇǊƻ ƻǇȅƭƻǾŀŎƝ ǎƭǳȌōǳ ƳŀƭƻƻŘōŠǊŀǘŜƭǻƳ ς 
ȊłƧŜƳŎǻƳ ƻ ǇǌƝǊƻŘǳ ŀ ȊŀƘǊłŘƪłǌǻƳΦ h ǘŞǘƻ ǾŠŎƛ ƛƴŦƻǊƳǳƧŜƳŜ ǾŜǌŜƧƴƻǎǘΣ ǎǇƻƭǳǇǊŀŎǳƧŜƳŜ ǎ ƳŞŘƛƛ ŀ ŘƝƪȅ 

ǘƻƳǳ ōǊłƴƝƳŜ ƴŜƪŀƭŞƳǳ ǇǊƻdeji. 

ω {ƴŀȌƝƳŜ ǎŜ ǇƻƳłƘŀǘ ǑƪƻƭłƳ Ǿ ŜŘǳƪŀŎƛ ŀ ǇƻǎƪȅǘƻǾŀǘ 
ƴłǾƻŘȅ ŀ ƳŀǘŜǊƛłƭȅ ǇŜŘŀƎƻƎǻƳ Ǒƪƻƭłƪǻ ƛ ǇǌŜŘǑƪƻƭłƪǻΦ 

ω !ƪǘƛǾƴŠ ǾȅƘƭŜŘłǾłƳŜ ƳƻȌƴƻǎǘƛ ǎǇƻƭǳǇǊłŎŜ ǎ ǇƻŘƻōƴŠ 
ȊŀƳŠǌŜƴȇƳƛ ǎƪǳǇƛƴŀƳƛΣ ƘƭŜŘłƳŜ ǇǊǻǎŜőƝƪȅ ǎǇƻƭŜőƴȇŎƘ ȊłƧƳǻΦ  

     tƻƪǳŘ Ǿłǎ ȊŀƧƝƳŀƧƝ őƳŜƭłŎƛΣ ŎƘŎŜǘŜ ǎŜ ƻ ƴƛŎƘ ƴŠŎƻ ŘƻȊǾŠŘŠǘ 
ƴŜōƻ ǇǊƻ ƴŠ ƴŠŎƻ ǳŘŠƭŀǘΣ ƴŀǾǑǘƛǾǘŜ ƴŀǑŜ ƛƴŦƻǊƳŀőƴƝ ƪŀƴłƭȅΦ 
tǌŜŘŜƳ Ǿłǎ ŀƭŜ ǾŀǊǳƧŜƳŜΦ 2ƳŜƭłƪǻƳ ǎŜ Řł ǎƴŀŘƴƻ ǇǊƻǇŀŘƴƻǳǘΦ 
WŜ ǘƻ ƭłǎƪŀ ƴŀ ŎŜƭȇ ȌƛǾƻǘΣ ŀ ŘƻƪƻƴŎŜ Ƴł ǎǘŀƴƻǾŜƴƻǳ ǎǾƻǳ 
ŘƛŀƎƴƽȊǳ ς αōƻƳōǳǎƻŦƝƭƛƛάΦ  

hƴŘǌŜƧ IŜǊŎƻƎΣ 2ƳŜƭłŎƛ t[¦S 

http://www.cmelaciplus.cz/


 
20 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

IƭŀǎǳƧǘŜ ƻ ƧǳōƛƭŜƧƴƝ Alej roku  
 

h ƧǳōƛƭŜƧƴƝ ǘƛǘǳƭ !ƭŜƧ Ǌƻƪǳ ǎƻǳǘŠȌƴƝ ŀƴƪŜǘȅ ǎǇƻƭƪǳ !Ǌƴƛƪŀ ōƻƧǳje 
ǊŜƪƻǊŘƴƝŎƘ моп ǎǘǊƻƳƻǌŀŘƝ ze ǾǑŜŎƘ ƪǊŀƧǻ ǊŜǇǳōƭƛƪȅΣ Ȋ ƴƛŎƘȌ 
10 ǎƻǳǘŠȌƝ Ǿ WƛƘƻőŜǎƪŞƳ ƪǊŀƧƛΦ 
 

bƻƳƛƴƻǾŀƴŞ ŀƭŜƧŜ Ǿ WƛƘƻőŜǎƪŞƳ ƪǊŀƧƛ 

Yƭƻƪƻǘǎƪł ŀƭŜƧ 

[ƛǇƻǾł ŀƭŜƧ ¢ȅǊǑǻǾ ǎŀŘ 

!ƪłǘƻǾł ŀƭŜƧ ǳ {ǳŎƘƻƳŜƭǎƪŞƘƻ Ƴƭȇƴŀ 

!ƭŜƧ bŀǑƝ ȊŀƘǊłŘƪȅ 

5ǳōƻǾł ŀƭŜƧ {ǳŎƘƻƳŜƭ 

IǊŀōŠŎƝ ŎŜǎǘŀ Ǿ tƭŀƴŞ ƴŀŘ [ǳȌƴƛŎƝ 

{ǾŀǘƻƧłƴǎƪŞ ƧŜǌłōƻǾŞ ǎǘǊƻƳƻǌŀŘƝ 

WŀǾƻǊƻǾł ŀƭŜƧ ǳ bƻǾŞ ±ǎƛ 

[łǎƪŀΣ ±ƝǊŀΣ bŀŘŠƧŜ 

2ŜǎƪƻǾŜƭŜƴƛŎƪł ƪŀǑǘŀƴƻǾł ŀƭŜƧ 

 

     IƭŀǎƻǾłƴƝ ƴŀ www.alejroku.cz ƪƻƴőƝ тΦ ƭŜŘƴŀ ǇǌƝǑǘƝƘƻ ǊƻƪǳΦ tƻǘŞ !Ǌƴƛƪŀ ǾȅƘƭłǎƝ ŘŜǎłǘƻǳ ƴŜƧƪǊłǎƴŠƧǑƝ 
!ƭŜƧ Ǌƻƪǳ ƛ ƴŜƧƻōƭƝōŜƴŠƧǑƝ ƪǊŀƧǎƪł ǎǘǊƻƳƻǌŀŘƝΦ 

     ϦWǎŜƳ ƴŀŘǑŜƴł Ȋ ƭŜǘƻǑƴƝ ǾȅǎƻƪŞ ǵőŀǎǘƛΦ CƻǘƻƎǊŀŦƛŜ Ƨǎƻǳ ȊŜ ǾǑŜŎƘ ǊƻőƴƝŎƘ ƻōŘƻōƝΣ ŎƻȌ ȊƴŀƳŜƴłΣ 
ȌŜ ǎƻǳǘŠȌƝŎƝ ǎŜ ƴŀ ƴŀǑƛ ŀƴƪŜǘǳ ǘŠǑƝ ŎŜƭȇ ǊƻƪΦ ½łƧŜƳ ƻ ǇǌƝǊƻŘǳ ŀ ƧŜƧƝ ǾȇȊƴŀƳ ǎǘƻǳǇł ŀ ǘƻ ƧŜ Ǿ ŘƴŜǑƴƝ ŘƻōŠ 
ƴŀǇǊƻǎǘƻ ȊłǎŀŘƴƝΦ tƻƧřƳŜ ǎƛ ƴŀƧƝǘ őŀǎ ŀ ǳ Ǒłƭƪǳ ǘŜǇƭŞƘƻ őŀƧŜ ǾȅōǊŀǘ ƴŜƧƪǊłǎƴŠƧǑƝ ŀƭŜƧΣ ǾƝǘŠȊƪǳ ƭŜǘƻǑƴƝ 
ŀƴƪŜǘȅΣέ ǌƝƪł ƳǳȊƛƪłƭƻǾł ƘŜǊŜőƪŀ ŀ ȊǇŠǾŀőƪŀ tŜǘǊŀ ±ƻƧǘƪƻǾłΣ ǇŀǘǊƻƴƪŀ !ƭŜƧŜ ǊƻƪǳΦ 

     /ƝƭŜƳ ŀƴƪŜǘȅ !ƭŜƧ Ǌƻƪǳ ƧŜ ǇǌƛǘłƘƴƻǳǘ ǇƻȊƻǊƴƻǎǘ ƭƛŘƝ ƪ ŀƭŜƧƝƳΣ ƪǘŜǊŞ ǇŀǘǌƝ ƪŜ ȊŘǊŀǾŞ ŀ ŦǳƴƎǳƧƝŎƝ ƪǊŀƧƛƴŠΦ 
bŜȊłƭŜȌƝΣ ȊŘŀ ƧŘŜ ƻ ŀƭŜƧŜ ȊƴłƳŞΣ ƴŜȊƴłƳŞΣ ǾȊǊƻǎǘƭŞΣ ƳƭŀŘƛƴƪŞΣ ǾŜ ƳŠǎǘŜŎƘΣ Ǿ ƪǊŀƧƛƴŠΣ ƪƻƭŜƳ ǎƛƭƴƛŎ ƴŜōƻ 
ǘǳǊƛǎǘƛŎƪȇŎƘ ǘǊŀǎΦ h ǾƝǘŠȊǎǘǾƝ ƳǻȌŜ ƴŀƪƻƴŜŎ ǊƻȊƘƻŘƴƻǳǘ ƳƛƳƻǌłŘƴł ƪǊłǎŀΣ ǎƛƭƴȇ ǇǌƝōŠƘΣ ǎƴŀƘŀ ƻ ȊłŎƘǊŀƴǳ 
ƴŜōƻ ǵǎƛƭƝ ƳƝǎǘƴƝŎƘ ǇŀǘǊƛƻǘǻ ǳǎǇŠǘ Ǿ ƪƻƴƪǳǊŜƴŎƛ Ȋ ŎŜƭŞ ǊŜǇǳōƭƛƪȅΦ 

¦ǇǊŀǾŜƴł tƛǎƪƻǾł ȊǇǊłǾŀ Arniky 
 
 
 

tǊǾƴƝ őƝǎƭƻ ȊǇǊŀǾƻŘŀƧŜ 6łōƭƝƪ ƳƻƘƭƛ ƴŀǑƛ őƭŜƴƻǾŞ ŀ ǇǌłǘŜƭŞ ǎǇŀǘǌƛǘ Ǿ ǌƝƧƴǳ мфффΦ ½Ǉƻőłǘƪǳ ǾȅŎƘłȊŜƭ ƧŜƴ 
őǘȅǌƛƪǊłǘ Řƻ ǊƻƪŀΣ Ƨŀƪ ǎŜ ǎŀƳƛ ƳǻȌŜǘŜ ǇǌŜǎǾŠŘőƛǘ ƴŀ ǎǘǊłƴŎŜΣ ƪŘŜ ǇǊƻ ±łǎ ƳłƳŜ ǾǑŜŎƘƴȅΦ {Ŝ ȊŀőłǘƪŜƳ 
ǾȅŘłǾłƴƝ ƧƛȌ ǘǌŜǘƝ ǎǘƻǾƪȅ 6łōƭƝƪŀ ƧǎƳŜ ǎŜ ǊƻȊƘƻŘƭƛ ȊŀōǊƻǳǎƛǘ Řƻ ǘƻƘƻǘƻ ŀǊŎƘƛǾǳ ŀ Ǉƻ ŘǾŀŎŜǘƛ ƭŜǘŜŎƘ 
ǾȅǘłƘƴƻǳǘ ƴŀ ǎǾŠǘƭƻ őƭłƴƪȅ ǇǌŜŘǎǘŀǾǳƧƝŎƝΣ Ŏƻ ƴłǎ ǘŜƘŘȅ ǘŠǑƛƭƻ ƛ ǘǊłǇƛƭƻ ŀ ǇǌŜŘǎǘŀǾƛǘ ±łƳ ǎƪǊȊŜ ƧŜƧƛŎƘ ǘŜȄǘȅ 
i ƴŀǑŜ ōȇǾŀƭŞ ƪƻƭŜƎȅƴŠ ŀ ƪƻƭŜƎȅΦ bŠƪŘȅ ƳƻȌƴł ǇǌŜƪǾŀǇƝ ǇƻŘƻōƴƻǎǘƛ ŘŠƴƝ ǎ ŘƴŜǑƪŜƳΣ őƛ Ƨŀƪ ǎŜ ƴŠƪǘŜǊŞ 
ȊłƭŜȌƛǘƻǎǘƛ ǘłƘƴƻǳ ǘŞƳŠǌ ǇǌŜǎ ŎŜƭƻǳ ƭƛŘǎƪƻǳ ƎŜƴŜǊŀŎƛΦ  

 

HǊƻȊƝ 2ŜǎƪȇƳ .ǳŘŠƧƻǾƛŎƝƳ ǇƻǾƻŘƴŠ?  

bŀ ǘǳǘƻ ƻǘłȊƪǳ ƴŜŘƻƪłȌŜ ƻŘǇƻǾŠŘŠǘ ǳǎǇƻƪƻƧƛǾŠ ȊǌŜƧƳŠ ƴƛƪŘƻ Ȋ ƴłǎΦ WƛǎǘŞ ǾǑŀƪ ƧŜΣ ȌŜ ȊƪǳǑŜƴƻǎǘƛ Ȋ aƻǊŀǾȅ 
ƭŜŎőŜƳǳǎ ƴŀǇƻǾƝŘŀƧƝΦ ½ŜƧƳŞƴŀ ǾǑŀƪ ǘƻƳǳΣ Ƨŀƪ ƴŜȊƻŘǇƻǾŠŘƴŠ ǎŜ ǎǘŀǾŠƭƻ ǎŜ ǎƻǳƘƭŀǎŜƳ ƻǊƎłƴǻ ǎǘłǘƴƝ 
ǎǇǊłǾȅ ƛ ǎŀƳƻǎǇǊłǾȅ Ǿ ȊłǘƻǇƻǾȇŎƘ ǵȊŜƳƝŎƘΣ Ƨŀƪ ǎŜ ȊǵǊƻŘƶƻǾŀƭƻ Ǿ ƴƛǾłŎƘ ǘƻƪǻΣ Ƨŀƪ ǎŜ ǘȅǘƻ ǘƻƪȅ ǳǇǊŀǾƻǾŀƭȅ 

Z 6#.[NYh±! !w/IL±¦ 

https://www.alejroku.cz/2020/klokotska-alej-3
https://www.alejroku.cz/2020/lipova-alej-tyrsuv-sad
https://www.alejroku.cz/2020/akatova-alej-u-suchomelskeho-mlyna
https://www.alejroku.cz/2020/alej-nasi-zahradky
https://www.alejroku.cz/2020/dubova-alej-suchomel
https://www.alejroku.cz/2020/hrabeci-cesta-v-plane-nad-luznici
https://www.alejroku.cz/2020/svatojanske-jerabove-stromoradi
https://www.alejroku.cz/2020/javorova-alej-u-nove-vsi-2
https://www.alejroku.cz/2020/laska-vira-nadeje
https://www.alejroku.cz/2020/ceskovelenicka-kastanova-alej
http://www.alejroku.cz/
http://calla.cz/index.php?path=dablik


 
21 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

ŀ Ƨŀƪ ǎŜ ȊŀǇƻƳƝƴŀƭƻ ƴŀ ǇǌƝǊƻŘƴƝ Ȋłƪƻƴƛǘƻǎǘƛ ŀ ƴŀ 
ochranu ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ ƪǊŀƧƛƴȅ ǾǻōŜŎΦ tǊƻǘƻ ōȅ ōȅƭƻ 
ǎǇǊłǾƴŞ ŀ zcela pochoǇƛǘŜƭƴŞΣ ƪŘȅōȅŎƘƻƳ ǎŜ 
Ǉƻǳőƛƭƛ ŀ Ȋŀőŀƭƛ ǎŜ ŎƘƻǾŀǘ ƧƛƴŀƪΣ ǇǌƛǊƻȊŜƴŠƧƛΣ 
ve vztahu k ǇǌƝǊƻŘŠ ǑŜǘǊƴŠƧƛ ŀ ǇƻŎƘƻǇƛǘŜƭƴŠ 
i ƘƻǎǇƻŘłǊƴŠƧƛΦ !ƭŜ ƻǇŀƪ ƧŜ ǇǊŀǾŘƻǳΦ {ǘłǘƴƝ 
ǇƻƪƭŀŘƴŀ ǎŜ ƻǘŜǾǌŜƭŀ ŀ ƻƪŀƳȌƛǘŠ ǎŜ ǾȅǊojila ǌŀŘŀ 
ǇǊƻƧŜƪǘǻ ƴŀ ǘȊǾΦ ǇǊƻǘƛǇƻǾƻŘƶƻǾł ƻǇŀǘǌŜƴƝΦ !ƴƻΣ 
ŀȌ ǎŜƳ ƧŜ ǾǑŜ Ǿ ƴŀǇǊƻǎǘŞƳ ǇƻǌłŘƪǳΦ /Ƙȅōŀ ŀƭŜ ƧŜ 
Ǿ ǘƻƳΣ ȌŜ ǎŜ ƴŜƧŜŘƴł ǾŜ ǾŠǘǑƛƴŠ ǇǌƝǇŀŘǻ ƻ ǘȊǾΦ 
ǊŜǾƛǘŀƭƛȊŀőƴƝ ǇǊƻƧŜƪǘȅΣ ŀƭŜ ƻ ǘŜŎƘƴƛŎƪłΣ ŦƛƴŀƴőƴŠ 
ƴłƪƭŀŘƴł ǌŜǑŜƴƝΣ ǇƻǎǘǊłŘŀƧƝŎƝ ǾŀǊƛŀƴǘƴƝ ǇƻƘƭŜŘȅΣ 

kompƭŜȄƴƝ ǇƻǎƻǳȊŜƴƝ ǾŜ ǾȊǘŀƘǳ ƪ ƳƻȌƴŞƳǳ ƴŜƎŀǘƛǾƴƝƳǳ ƻǾƭƛǾƴŠƴƝ ǾǑŜŎƘ ǎƭƻȌŜƪ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝΦ 
A ƘƭŀǾƴŠ ǇǊƻǎŀȊƻǾŀƴł ǇǌŜǎ ƴŜǎƻǳƘƭŀǎ ǾŜǌŜƧƴƻǎǘƛΣ ƻōőŀƴǎƪȇŎƘ ŜƪƻƭƻƎƛŎƪȇŎƘ ǎŘǊǳȌŜƴƝ ƛ ƻŘōƻǊƴȇŎƘ 
ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝ ƻŎƘǊŀƴȅ ǇǌƝǊƻŘȅΣ ƪǘŜǊȇƳ ƧŜ ƴŀǇǌΦ !ƎŜƴǘǳǊŀ ƻŎƘǊŀƴȅ ǇǌƝǊƻŘȅ ŀ krajiny.  

WŜŘƴƻǳ Ȋ ǘŀƪǘƻ ǇƻƧŀǘȇŎƘ ǎǘŀǾŜō Ƴł ōȇǘ ǘȊǾΦ ǇǊƻǘƛǇƻǾƻŘƶƻǾŞ ƻǇŀǘǌŜƴƝ IŀǾƭƝőƪƻǾŀ ƪƻƭƻƴƛŜ - aƭŀŘŞ ƴŀ ǌŜŎŜ 
aŀƭǑƛΦ LƴǾŜǎǘƻǊŜƳ ƧŜ ƳŠǎǘƻ 2ŜǎƪŞ .ǳŘŠƧƻǾƛŎŜΣ ƧŜƘƻȌ ƻǊƎłƴ ƻŎƘǊŀƴȅ ǇǌƝǊƻŘȅ ǎŜ ȊǇƻőłǘƪǳ ǎǘŀǾŠƭ ȊłǎŀŘƴŠ 
ǇǊƻǘƛΣ ŀƭŜΦΦΦΦΦΦΦ ± ǎƻǳőŀǎƴŞ ŘƻōŠ ƧŜ ǇǌŜǊǳǑŜƴƻ ǵȊŜƳƴƝ ǌƝȊŜƴƝ ŀ ǘŜƴǘƻ ƻǊƎłƴ ƳǳǎƝ ǾȅŘŀǘ ǎƻǳƘƭŀǎ ǎŜ ȊłǎŀƘŜƳ 
Řƻ ǾȇȊƴŀƳƴŞƘƻ ƪǊŀƧƛƴƴŞƘƻ ǇǊǾƪǳ ŀ ƴłǎƭŜŘƴŠ ǊƻȊƘƻŘƴǳǘƝ ƻ ƻǎǳŘǳ млу ǾȊǊƻǎǘƭȇŎƘ ǎǘǊƻƳǻΣ ƪǘŜǊŞ ōǊłƴƝ 
ǊŜŀƭƛȊŀŎƛ ǇǊƻǘƛǇƻǾƻŘƶƻǾŞƘƻ ƻǇŀǘǌŜƴƝΦ hŘōƻǊ ƻŎƘǊŀƴȅ ȌƛǾƻǘƴƝƘƻ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ǊƻȊƘƻŘƴǳǘƝ ƻ ȊłǎŀƘǳ 
do ǾȇȊƴŀƳƴŞƘƻ ƪǊŀƧƛƴƴŞƘƻ ǇǊǾƪǳ - ƴƛǾȅ ǌŜƪȅ aŀƭǑŜ Ǿ ǵǎŜƪǳ ƻŘ aŀƭŞƘƻ ƧŜȊǳ Ǉƻ ƭłǾƪǳ Ǿ ǳƭΦ aŀǘƛŎŜ ǑƪƻƭǎƪŞ 
ǾȅŘŀƭΗ {Ŝ ȊłǎŀƘŜƳ ǎƻǳƘƭŀǎƝ Ȋŀ ǇƻŘƳƝƴŜƪΣ ȌŜ ōǳŘŜ ǇǌŜŘƭƻȌŜƴ ƻǇƻƴŜƴǘƴƝ ǇƻǎǳŘŜƪΦ Wŀƪ ǘŜŘȅ ƳƻƘƭ ǾȅŘŀǘ 
ƪƭŀŘƴŞ ǎǘŀƴƻǾƛǎƪƻ ōŜȊ ǘƻƘƻǘƻ ǇƻǎǳŘƪǳΚ tǊƻǘƛ ǘƻƳǳǘƻ ŀƭƛōƛǎǘƛŎƪŞƳǳ ǊƻȊƘƻŘƴǳǘƝ ƧǎƳŜ ǎŜ ǎŀƳƻȊǌŜƧƳŠ 
ƻŘǾƻƭŀƭƛΦ ±Ŝ ƘǌŜ ƧŜ ƪǊƻƳŠ ƘǊȅ ǵǌŜŘƴƝƪǻ ƧŜǑǘŠ ǾŜǌŜƧƴŞ ƳƝƴŠƴƝΦ ¢ƻΣ ȌŜ ǎŜ ƴŀ ƴłȊƻǊ ƻōőŀƴǻΣ ƪǘŜǌƝ ōȅ ƳƻƘƭƛ ōȇǘ 
ǇƻǾƻŘƴƝ ȊŀǎŀȌŜƴƛ, ƴŜōƻ ǎǘŀǾōƻǳ ƻǾƭƛǾƴŠƴƻ ƧŜƧƛŎƘ ȌƛǾƻǘƴƝ ǇǊƻǎǘǌŜŘƝ ƴƛƪŘƻ ƴŜǇǘŀƭΣ ȊǾŜŘƭƻ ȊŜƧƳŞƴŀ 
v IŀǾƭƝőƪƻǾŠ ƪƻƭƻƴƛƛ Ǿƭƴǳ ƻŘǇƻǊǳ ŀ Ǿ ǎƻǳőŀǎƴŞ ŘƻōŠ ƧŜ ȊŘŜ ƻǊƎŀƴƛȊƻǾłƴŀ ǇŜǘƛŎŜ ǇǊƻǘƛ ǘŀƪǘƻ ǇƻƧŀǘŞƳǳ 
ǇǊƻǘƛǇƻǾƻŘƶƻǾŞƳǳ ƻǇŀǘǌŜƴƝΦ Y млΦ ōǌŜȊƴǳ ǎŜ ǇƻŘ ǇŜǘƛŎƛ ǇƻŘŜǇǎŀƭƻ ǾƝŎŜ ƴŜȌ ŘǾŀ ŀ Ǉǻƭ ǘƛǎƝŎŜ ƻōőŀƴǻΗ ½Řŀ 
ȊǾƝǘŠȊƝ ȊŘǊŀǾƝ ǊƻȊǳƳ ŀ ǾǻƭŜ ƭƛŘǳ ŀ ǇƻȌŀŘŀǾŜƪ ƴŀ ȊǇǊŀŎƻǾłƴƝ ƻŘōƻǊƴŞ ǎǘǳŘƛŜΣ ǊŜǇǊŜȊŜƴǘƻǾŀƴȇ Ǿ ǘŞǘƻ ŎƘǾƝƭƛ 
ƻǇƻƴŜƴǘƴƝƳƛ ǎǘŀƴƻǾƛǎƪȅ ƴŜǾƭłŘƴƝŎƘ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝ ŀ !ƎŜƴǘǳǊƻǳ ƻŎƘǊŀƴȅ ǇǌƝǊƻŘȅΣ ƴŜōƻ ǘƻǳƘŀ Ǉƻ Ȋƛǎƪǳ 
ŘƻŘŀǾŀǘŜƭǎƪȇŎƘ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƝΣ ǳƪłȌŜ őŀǎ ŀ ƻōƧŜƪǘƛǾƴƻǎǘ ǇǌƝǎǘǳǇǳ ǵǌŀŘǻΦ  

±ƭŀŘƛƳƝǊ aƻƭŜƪΣ ǾȅǑƭƻ Ǿ ōǌŜȊƴǳ нллл Ǿ 6łōƭƝƪǳ őΦ о 
 

 

 

Vybrali jsme ǇǊƻ Ǿłǎ ȊŜ плл ǊǻȊƴȇŎƘ ǘƛǇǻ ƴŀ ǾȇƭŜǘȅ po WƛƘƻőŜǎƪŞƳ 
ƪǊŀƧƛΣ ƪǘŜǊŞ ǾǑŜŎƘƴȅ ƴŀƧŘŜǘŜ Ǿ ŘŀǘŀōłȊƛ 9ƴǾƛǊƻǎƪƻǇ ƴŀ ǿŜōǳ 
www.enviroskop.czΦ WŜƘƻ ȊǇǊŀŎƻǾŀǘŜƭŜƳ ƧŜ ƧƛƘƻőŜǎƪł YǊŀƧǎƪł ǎƝǙ 
ŜƴǾƛǊƻƴƳŜƴǘłƭƴƝŎƘ ŎŜƴǘŜǊ Yw!{9/Φ  

 

!ƭǑƻǾŀ ƴŀǳőƴł ǎǘŜȊƪŀ (lat: 49.4667, lon: 14.0672) 
 

YǊŀƧŜƳ ƳŀƭƝǌŜ aƛƪƻƭłǑŜ !ƭŜǑŜ Ǿłǎ ǇǊƻǾŜŘŜ ǎǘŜƧƴƻƧƳŜƴƴł ǎǘŜȊƪŀΦ tǊǾƴƝ ȊŀǎǘŀǾŜƴƝ ƴŀƧŘŜǘŜ Ǿ aƛǊƻǘƛŎƝŎƘ 
u ǇƻƳƴƝƪǳ aƛƪƻƭłǑŜ !ƭǑŜΣ ƪǘŜǊȇ ǎŜ ȊŘŜ ƴŀǊƻŘƛƭΦ {ǘŜȊƪŀ ŘłƭŜ ǾŜŘŜ ƪƻƭŜƳ !ƭǑƻǾŀ ŘƻƳǳ ǎ aǳȊŜŜƳ aƛƪƻƭłǑŜ 
!ƭǑŜ ŀ ƭƻǳǘƪŀǌŜ aŀǘŠƧŜ YƻǇŜŎƪŞƘƻΣ ƪǘŜǊȇ ǇǌŜŘǎǘŀǾǳƧŜ ŘŀƭǑƝ ǾȇȊƴŀƳƴƻǳ ƻǎƻōƴƻǎǘ aƛǊƻǘƛŎΦ bŀ мн ƪƳ 
ŘƭƻǳƘŞ ǘǊŀǎŜ ǇƻǎǘǳǇƴŠ ƴŀǊŀȊƝǘŜ ƴŀ ф ȊŀǎǘŀǾŜƴƝ ƻǎŀȊŜƴȇŎƘ ƛƴŦƻǊƳŀőƴƝƳƛ ǇŀƴŜƭȅΣ ƪǘŜǊŞ ȊŀŎƘȅŎǳƧƝ 
ƴŜƧȊŀƧƝƳŀǾŠƧǑƝ ƳƝǎǘŀ ƳŜȊƛ aƛǊƻǘƛŎŜƳƛ ŀ 2ƛƳŜƭƛŎŜƳƛΦ ±Ŝƭƪł őłǎǘ ǎǘŜȊƪȅ ƪƻǇƝǊǳƧŜ Ȍlutou turistickou trasu. 

½!h{¢y9bh 9b±Lwh{Yht9a 

http://www.enviroskop.cz/


 
22 ω 6łōƭƝƪ őΦ нло 

     KǊƻƳŠ ƳƝǎǘ ǎǇƧŀǘȇŎƘ ǎŜ ȌƛǾƻǘŜƳ 
aƛƪƻƭłǑŜ !ƭŜǑŜ ǳǾƛŘƝǘŜ ƧŜŘŜƴ Ȋ ƴŜƧǎǘŀǊǑƝŎƘ 
όȊŀƭƻȌŜƴ мсумύ ŀ nejzachoǾŀƭŜƧǑƝŎƘ 
ȌƛŘƻǾǎƪȇŎƘ ƘǌōƛǘƻǾǻ Ǿ ƧƛȌƴƝŎƘ 2ŜŎƘłŎƘΣ 
ȌǳƭƻǾȇ Ǿƛƪƭŀƴ ƴŀ ǾǊŎƘǳ aŀƭȇ YƻǎŀǘƝƴ ƴŜōƻ 
ǇǊŀǾŠƪŞ ƘǊŀŘƛǑǘŠ ȊŜ ǎǘŀǊǑƝ Řƻōȅ ȌŜƭŜȊƴŞ ǎŜ 
ȊŀŎƘƻǾŀƴȇƳƛ ƪǊǳƘƻǾȇƳƛ ƭƛƴƛŜƳƛ ǾŀƭƻǾŞƘƻ 
ƻƘǊŀȊŜƴƝΦ  

¢Ǌŀǎŀ Ǿłǎ ŘƻǾŜŘŜ ƛ ƪ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǇŀƳłǘŎŜ 
aŀƭȇ YƻǎŀǘƝƴΣ ƪŘŜ ƘƻƧƴŠ ǊƻǎǘŜ ƻƘǊƻȌŜƴȇ 
ǇǊǎǘƴŀǘŜŎ ƳłƧƻǾȇ ǎ ƴŜǇǌŜƘƭŞŘƴǳǘŜƭƴȇƳ 
ǊǻȌƻǾȇƳ ƪǾŠǘŜƴǎǘǾƝƳ όƪǾŜǘŜ Ǿ ƪǾŠǘƴǳ 
a őŜǊǾƴǳύΣ ƴŀ ƳŀƭŜōƴŞ ƳƝǎǘƻ ƴŀ ǎŀƳƻǘŠ 
¦ bƻǾłƪǻΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ǎǘŀƭƻ ŘŠƧƛǑǘŠƳ ǇƻǾƝŘƪȅ ¢ŜǊŜȊȅ bƻǾłƪƻǾŞ ¿ŜƭŜȊƴȇ ƪǌƝȌΣ ŀ ƴŀ ȊłǾŠǊ Řƻ ǇƻƘłŘƪƻǾŞ ŀƭŜƧŜ 
z wŀƪƻǾƛŎ Řƻ 2ƛƳŜƭƛŎΦ 

±ȇŎƘƻŘƴŠ ƻŘ aƛǊƻǘƛŎ ƭŜȌƝ ŘǾŠ ǾȇȊƴŀƳƴŞ ƭƻƪŀƭƛǘȅ ǇƻŘŞƭ ǌŜƪȅ [ƻƳƴƛŎŜΦ WŜŘƴł ǎŜ ƻ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǇŀƳłǘƪǳ 
±ȅǎǘǊƪƻǾ ŎƘǊłƴŠƴƻǳ Ȋ ŘǻǾƻŘǳ ǘȅǇƛŎƪŞ ǾŜƎŜǘŀŎŜ ǇƻƻǘŀǾǎƪŞ ƴƛǾȅ ŀ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǇŀƳłǘƪǳ ± hōƻǳŎƘ ŎƘǊłƴƝŎƝ 
3,8 ƪƳ ŘƭƻǳƘȇ ǵǎŜƪ ǇǌƛǊƻȊŜƴŞƘƻ ǘƻƪǳ ǌŜƪȅ [ƻƳƴƛŎŜ ǎ ƻƪƻƭƴƝƳƛ ǾƭƘƪȇƳƛ ƭƻǳƪŀƳƛ ǎ ōƻƘŀǘƻǳ ƪǾŠǘŜƴƻǳΦ 
bŜŎŜƭŞ н ƪƳ ƴŀ ǎŜǾŜǊƻǾȇŎƘƻŘ ƻŘ ƴłƳŠǎǘƝ Ǿ 2ƛƳŜƭƛŎƝŎƘ ǎŜ ƴŀŎƘłȊƝ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǇŀƳłǘƪŀ YƻǇłőƻǾǎƪłΣ ƪŘŜ 
na ƳƻƪǌŀŘƴƝ ƭƻǳŎŜ ǊƻǎǘŜ ƴŀǇǌƝƪƭŀŘ ǳǇƻƭƝƴ ŜǾǊƻǇǎƪȇ ƴŜōƻ ǇǊǎǘƴŀǘŜŎ ƳłƧƻǾȇΦ 

tƻǇƛǎ ǎǘŜȊƪȅ ƴŀ ǿŜōǳ ƻōŜŎƴƝƘƻ ǵǌŀŘǳ 2ƛƳŜƭƛŎŜΥ https://www.cimelice.cz/alsova-stezka/d-1060/p1=1114 

2ŀǎƻǾł ƴłǊƻőƴƻǎǘΥ 3,5 hodiny 

PƻǾŀƘŀ ǘŜǊŞƴǳΥ ¢ŞƳŠǌ Ǿ ŎŜƭŞƳ ǵǎŜƪǳ ƴŀǳőƴŞ ǎǘŜȊƪȅ ǾŜŘƻǳ ǇƻƭƴƝ ŀ ƭŜǎƴƝ ȊǇŜǾƴŠƴŞ ŎŜǎǘȅΦ [ŜǎŜƳ aŀƭȇ 
a ±Ŝƭƪȇ YƻǎŀǘƝƴ ǇǊƻŎƘłȊƝ ƭŜǎƴƝ ŎŜǎǘŀ ǎ ǾȇƳƻƭȅΣ ȊŜ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ǳƘȇōł Ǉƻ ǇŠǑƛƴŠ ǎƳŠǊŜƳ ƪ Ǿƛƪƭŀƴǳ ŀ ŘłƭŜ 
k ǇǌƝǊƻŘƴƝ ǇŀƳłǘŎŜ aŀƭȇ YƻǎŀǘƝƴΦ tƻŘƻōƴł ǎƛǘǳŀŎŜ ƧŜ ƛ ǳ ƭƻƪŀƭƛty Hrad. 

Dostupnost: {ǘŜȊƪŀ ƧŜ ǳǊőŜƴŀ ǇŠǑƝƳ 
ƴłǾǑǘŠǾƴƝƪǻƳΣ ǾȅǳȌƝǾŀǘ Ƨƛ ƳƻƘƻǳ ƛ ŎȅƪƭƛǎǘŞΦ 
¢Ǌŀǎŀ ǎǘŜȊƪȅ ƳŜȊƛ ƧŜŘƴƻǘƭƛǾȇƳƛ ȊŀǎǘŀǾŜƴƝƳƛ 
ƧŜ ǇƻǇǎłƴŀ ǾȌŘȅ ƴŀ ǇǌŜŘŎƘƻȊƝƳ ǇŀƴŜƭǳΦ 
V ƻōƻǳ ƪƻƴŎƻǾȇŎƘ ƳƝǎǘŜŎƘ ƭŜȌƝ ŀǳǘƻōǳǎƻǾł 
ȊŀǎǘłǾƪŀ ŀ Ǿ 2ƛƳŜƭƛŎƝŎƘ ƛ ǾƭŀƪƻǾł ǎǘŀƴƛŎŜΦ 
CyƪƭƛǎǘŞ ǎŜ ƳƻƘƻǳ ǾǊłǘƛǘ Řƻ ǾȇŎƘƻȊƝƘƻ ōƻŘǳ 
Ǉƻ ǎƛƭƴƛŎƛ LLLΦ ǘǌƝŘȅ 2ƛƳŜƭƛŎŜςRakovice, 
RakoviceςBoudy, BoudyςMirotice. 

hŘƪŀȊ ƴŀ ƭƻƪŀƭƛǘǳ ƴŀ ǎǘǊłƴŎŜ 9ƴǾƛǊƻǎƪƻǇǳ 
najdete zde: 
http://www.enviroskop.cz/?alsova-naucna-
stezka 

±ȅōǊŀƭƛ ǇǊƻ Ǿłǎ wƻƳŀƴŀ tŀƴǎƪł ŀ 9ŘǾŀǊŘ {ŜǉǳŜƴǎ 
 
 

 
 
Projekt Enviroskop je podpoǌŜƴ WƛƘƻőŜǎƪȇƳ ƪǊŀƧŜƳΦ 
 

https://www.cimelice.cz/alsova-stezka/d-1060/p1=1114
http://www.enviroskop.cz/?alsova-naucna-stezka
http://www.enviroskop.cz/?alsova-naucna-stezka
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#ÁÌÌÁ ÖÜÓ ÓÒÄÅéÎñ ÚÖÅ ÎÁ besedu 

Modro-ÚÅÌÅÎï ÍñÓÔÏ 

Ó ÂÉÏÌÏĿËÏÕ ,ÅÎËÏÕ £ÔñÒÂÏÖÏÕ  
  ɉªÓÔÁÖ ÖĻÚËÕÍÕ ÇÌÏÂÜÌÎþ ÚÍñÎÙ !6 I2Ɋ 

 
ZeleÎï ÐÌÏÃÈÙ ÐÌÎþ ÖÅ ÍñÓÔÅÃÈ ĠÁÄÕ ÄĳÌÅĿÉÔĻÃÈ ÆÕÎËÃþȢ *ÓÍÅ ÓÃÈÏÐÎÉ ÕÄÒĿÅÔ 
ÚÅÌÅĐ Ö ÄÏÂÒï ËÏÎÄÉÃÉ Ö ÓÏÕéÁÓÎĻÃÈ ËÌÉÍÁÔÉÃËĻÃÈ ÐÏÄÍþÎËÜÃÈȩ *ÁË 

v ÍñÓÔÓËïÍ ÐÒÏÓÔĠÅÄþ ÈÏÓÐÏÄÁĠÉÔ Ó ÄÅĤĩÏÖÏÕ ÖÏÄÏÕȩ 5ÍþÍÅ ÔÏ Ö IÅÓËĻÃÈ 
"ÕÄñÊÏÖÉÃþÃÈȩ ! ÃÏ ÊÅ ÍÏÄÒÏ-ÚÅÌÅÎÜ ÉÎÆÒÁÓÔÒÕËÔÕÒÁȩ  

V ĭÔÅÒĻ ΨΪȢ ÌÉÓÔÏÐÁÄÕ ΨΦΨΦ 

od 17:30 hodin 
"ÅÓÅÄÁ ÐÒÏÂñÈÎÅ ÆÏÒÍÏÕ ×ÅÂÉÎÜĠÅ Ó ÐÏÍÏÃþ ÔÅÃÈÎÏÌÏÇÉÅ ://- 
ɉÐĠÉÐÏÊÅÎþ ÐĠÅÓ ÏÄËÁÚ https://us02web.zoom.us/j/81282951130) 

0ÒÁËÔÉÃËï ÉÎÆÏÒÍÁÃÅ Ï ÐĠÉÐÏÊÅÎþ Ë ×ÅÂÉÎÜĠÉ ÎÁÊÄÅÔÅ ÚÄÅȡ ÈÔÔÐȡȾȾ×××ȢÃÁÌÌÁȢÃÚȾȣÐÄÆ 

 

th½±#bY¸ b! !Y/9 

https://us02web.zoom.us/j/81282951130
http://www.calla.cz/data/hl_stranka/ostatni/ZU_webinar_praktickeinformace.pdf
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6þÃÅ ÉÎÆÏÒÍÁÃþȡ 
Calla ɀ 3ÄÒÕĿÅÎþ ÐÒÏ ÚÜÃÈÒÁÎÕ ÐÒÏÓÔĠÅÄþȟ &ÒÜÎÉ £ÒÜÍËÁ ΥΧȟ IÅÓËï "ÕÄñÊÏÖÉÃÅ 

tel.: 384 971 930, calla@calla.cz, http://www.calla.cz 

 

 

 

4ÅÎÔÏ ÐÒÏÊÅËÔ ÊÅ ÓÐÏÌÕÆÉÎÁÎÃÏÖÜÎ 3ÔÁÔÕÔÜÒÎþÍ ÍñÓÔÅÍ IÅÓËï "ÕÄñÊÏÖÉÃÅȢ 
Projekt byl ÐÏÄÐÏĠÅÎ ÇÒÁÎÔÅÍ -ÉÎÉÓÔÅÒÓÔÖÁ ĿÉÖÏÔÎþÈÏ ÐÒÏÓÔĠÅÄþ I2Ȣ   

0ÒÏÊÅËÔ ÎÅÍÕÓþ ÖÙÊÁÄĠÏÖÁÔ ÓÔÁÎÏÖÉÓËÁ -¼0 I2Ȣ 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

½ǇǊŀǾƻŘŀƧ 6łōƭƝƪ ǇǊƻ ǎǾŞ őƭŜƴȅ ŀ ǇǌłǘŜƭŜ ǾȅŘłǾłΥ 

 

 

bŀǑŜ ŀŘǊŜǎŀΥ CǊłƴƛ ~ǊłƳƪŀ орΣ отл лм 2ŜǎƪŞ .ǳŘŠƧƻǾƛŎŜ 

Telefony: 384 971 930, 387 311 оум ω Fax: 384 971 939  

E-mail: calla@calla.cz ω LƴǘŜǊƴŜǘΥ http://www.calla.cz ω /ŀƭƭŀ ƧŜ ǘŀƪŞ na Facebooku 

bŀǑŜ ƪƻƴǘƻΥ 3202800544 /  0600 GE Money BanƪΣ ǇƻōΦ 2ŜǎƪŞ .ǳŘŠƧƻǾƛŎŜ    

L2hΥ 62536761 

2ƭłƴƪȅ Řƻ ŘŀƭǑƝƘƻ őƝǎƭŀ ǇƻǎƝƭŜƧǘŜ Řƻ 11. prosince 2020 na  edvard.sequens@calla.cz.  

5ŀǘŀōłȊƛ ƻŘōŠǊŀǘŜƭǻ ǎǇǊŀǾǳƧŜ wƻƳŀƴŀ tŀƴǎƪłΦ /ƘŎŜǘŜ-ƭƛ ǎŜ ǇǌƛƘƭłǎƛǘ ƪ ǇǊŀǾƛŘŜƭƴŞƳǳ ƻŘōŠǊǳ 6łōƭƝƪŀΣ ǇƛǑǘŜ 

na romana.panska@calla.cz.   Nechcete-ƭƛ ƴŀƻǇŀƪ ŘƻǎǘłǾŀǘ ǘŜƴǘƻ ȊǇǊŀǾƻŘŀƧΣ ƴŀǇƛǑǘŜ ƴłƳ ŀ Ƴȅ ±łǎ ǾȅƳŀȌŜƳŜ Ȋ ŀŘǊŜǎłǌŜΦ 

±ǑŜŎƘƴŀ ǎǘŀǊǑƝ őƝǎƭŀ ƻōőŀǎƴƝƪǳ 6łōƭƝƪ ƴŀƧŘŜǘŜ ƴŀ ǿŜōƻǾȇŎƘ ǎǘǊłƴƪłŎƘ /ŀƭƭȅΦ 

http://www.calla.cz/
http://www.calla.cz/
https://www.facebook.com/pages/Calla/157627402065
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